
Посылковый 
совет
Маркетплейсы решили 
отодвинуть логистов 
с рынка доставки

Активное развитие онлайн-ри-
тейлерами собственной логисти-
ки позволило им обеспечить три 
четверти всех доставок товаров 
в прошлом году. Логистические 
компании вроде СДЭК, DHL и «По-
чты России», хотя и увеличивают 
количество обработанных зака-
зов, но не могут угнаться за тем-
пами маркетплейсов и теряют 
долю в этом сегменте. Эксперты 
прогнозируют, что быстрый рост 
рынка ударит по качеству самой 
услуги для клиентов.

Доля доставок собственны-
ми службами онлайн-ритейлеров 
в 2021 году составила 75% против 60% 
в 2020 году, свидетельствуют данные 
Data Insight, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“. У логистических компаний 
доля снизилась с 40% до 25% соответ-
ственно, хотя в абсолютном выраже-
нии количество доставок увеличи-
лось на 14%. Всего в прошлом году 
покупателям доставили 1,57 млрд 
посылок, это на 78% выше, чем в по-
запрошлом году. Таким образом, он-
лайн-ритейлеры по своим каналам 
доставили около 1,17 млрд посылок.

Среди онлайн-площадок почти 
половину от всего объема заказов 
доставил Wildberries (771 млн посы-
лок, рост 158% год к году), оценива-
ют в Data Insight. Второй по величи-
не игрок — Ozon c 226 млн посылок: 
компания утроила за год количество 
доставок. У логистических компаний 
число курьерских доставок до поку-
пателя, напротив, снизилось на 10% 
год к году, зато у них выросло на 29% 
количество доставок в пункты выво-
за заказов (ПВЗ) и постаматы.

В Wildberries согласны с цифрами 
аналитиков. Там отметили, что у ком-
пании на долю курьерской достав-
ки до двери приходится лишь 2% за-
казов, остальное — на ПВЗ. С 2021 
года маркетплейс также развивает 
партнерскую логистику, например, 
доставка самозанятыми и малым 
бизнесом, добавили в компании. Ис-
пользование собственной логистики 
дает возможность контролировать, 
управлять и вовремя реагировать 
на ситуацию на всем пути следова-
ния заказа, объясняет директор по ло-
гистике «AliExpress Россия» Григорий 
Орлов. В прошлом году площадка за-
пустила собственную логистическую 
инфраструктуру, добавляет он.
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У «Газпрома» сжижается доля
Импорт СПГ в Европу побил исторический рекорд

Европейские потребители 
скупили рекордный объ-
ем сжиженного газа в ян-
варе, пытаясь найти за-
мену слишком дорогому 
газу из России. Но ры-
нок все еще далек от ба-
ланса, и его нормализа-
ция только за счет СПГ 
в отсутствие роста по-
ставок от «Газпрома» вы-
глядит маловероятной. 
В феврале повышенный 
спрос в Азии может увести 
обратно часть грузов СПГ, 
если только цены в Евро-
пе не увеличатся из-за хо-
лодной погоды или геопо-
литического обострения.

Европа в январе привле-
кла рекордный в истории 
объем СПГ, следует из расче-
тов „Ъ“ на основе данных ев-
ропейской ассоциации GIE. 
За 28 января среднесуточ-
ный объем поступления газа 
в газотранспортную сеть ЕС 
с СПГ-терминалов составил 
334 млн кубометров, что пре-
восходит предыдущий ре-
корд, поставленный в ноябре 
2019 года (329 млн кубоме-
тров). По итогам января в ЕС 
может прийти 10,36 млрд ку-
бометров регазифицирован-
ного СПГ против 9,9 млрд 
в ноябре 2019 года. Для срав-
нения, в декабре 2021 года 
поставки СПГ составили 
7,3 млрд кубометров.

Рекордные показатели 
объясняются несколькими 
факторами. Во-первых, боль-
шую часть января спотовые 
цены на газ в Европе были 
выше, чем в Азии, тогда как 
обычно на рынке присут-
ствует «азиатская премия». 
В этих условиях поставщи-
ки СПГ из Атлантического 
бассейна, в первую очередь 
из США, заинтересованы 
плыть в Европу, так как логи-
стическое плечо ближе, чем 
до Азии, и не нужно платить 
за проход через Панамский 
канал. Во-вторых, европей-
ские потребители были заин-
тересованы в первую очередь 
в СПГ, а не в трубопроводном 
газе, поскольку в большин-
стве контрактов поставка 
идет по ценам на месяц впе-
ред. Это означает, что в ян-
варе поставщики трубопро-
водного газа — прежде всего 

«Газпром», но не только он — 
поставляют его по спотовым 
ценам декабря (около $1400 
за 1 тыс. кубометров), кото-
рые значительно превыша-
ют текущие котировки.

Физические поставки газа 
«Газпрома» в ЕС, по оценке 
„Ъ“, резко упали в январе и со-
ставляют в среднем 233 млн 
кубометров в сутки, посколь-
ку европейские потребители 
не заказывают российский 
газ. Таким образом, в январе 
доля газа РФ на европейском 
рынке сократилась.

Тем не менее пока нет 
предпосылок к тому, чтобы 
ситуация начала развиваться 
по сценарию 2019 года, когда 
поставщики СПГ и «Газпром» 
всерьез боролись друг с дру-
гом за рынок Европы, снижая 
цены. Во-первых, хотя спрос 
на газ в Европе и упал из-за 
крайне высоких цен, а зима 
пока в целом оказалась те-
плее прошлой, запасы газа 
в европейских подземных 
хранилищах быстро истоща-
ются. Сейчас европейские 
ПХГ заполнены на 39% и со-

держат 39 млрд кубометров 
газа. По оценке Platts, это-
го хватит на девять недель, 
то есть как раз в притирку 
до конца отопительного пе-
риода, если нынешняя зима 
будет такой же, как прош-
лая, а поставки российского 
газа не увеличатся с уровня 
января. При этом некоторые 
страны ЕС — Германия, Ав-
стрия и особенно Великобри-
тания — находятся в худшей 
ситуации. К примеру, в хра-
нилищах Великобритании 
газа хватит только на пять не-

дель, что, вероятно, вынудит 
британские компании актив-
нее закупать СПГ. В целом не-
хватка газа в ПХГ относитель-
но среднего исторического 
уровня такова, что ее невоз-
можно будет восстановить 
только за счет СПГ, если по-
ставки российского газа 
не вырастут.

Во-вторых, даже сущест-
вующая геополитическая 
премия к европейским це-
нам на газ, связанная с про-
тивостоянием России и Запа-
да по поводу Украины, пока 
не способна надолго удержи-
вать цены на СПГ в Европе 
выше, чем в Азии. По оцен-
ке Platts на 27 января, индекс 
спотовых партий СПГ в Севе-
ро-Восточной Азии JKM со-
ставлял $28,3 за MBTU ($1020 
за 1 тыс. кубометров) для 
мартовских поставок, тогда 
как для грузов с поставкой 
в Северо-Западную Европу 
на условиях DES котировка 
была ниже — $27,99 за MBTU 
($1000 за 1 тыс. кубометров). 
Для апреля «азиатская пре-

мия» также остается положи-
тельной. Трейдеры отмечают 
потенциальный рост спроса 
в Китае после празднования 
Нового года в феврале.

Но геополитика, видимо, 
останется важным фактором 
в ближайшие недели. Так, 
Брюссель и Вашингтон 28 
января выпустили совмест-
ное заявление, в котором со-
общили о работе «над беспе-
ребойными, достаточными 
и своевременными постав-
ками природного газа в ЕС», 
чтобы избежать дефицита, 
который может возникнуть, 
«в частности, в случае ново-
го российского нападения 
на Украину». По словам не-
скольких собеседников „Ъ“ 
среди трейдеров, в случае 
обострения рост цен в Евро-
пе может привлечь еще неко-
торое количество грузов СПГ 
из Азии, но сценарий реаль-
ного снижения поставок газа 
из России в Европу все еще 
оценивается рынком как ма-
ловероятный.

Юрий Барсуков
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В обстановке повышенной 
трезвонности
Джо Байден надавил на Владимира Зеленского

США усиливают давление на Укра-
ину с целью заставить ее выполнять 
Минские соглашения. Об этом сви-
детельствуют утечки в СМИ относи-
тельно состоявшегося на прошлой не-
деле телефонного разговора между 
Джо Байденом и Владимиром Зелен-
ским. Президент США попытался убе-
дить украинского коллегу, что, если 
он не пойдет на уступки Москве, втор-
жение России неизбежно. Но тот убе-
жден, что Москва только пугает. С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
в Вашингтоне Екатерина Мур.

Триггером разгорающегося политическо-
го скандала в Вашингтоне стал состоявший-
ся на прошлой неделе телефонный разговор 
президентов США и Украины. Каждая из сто-
рон интерпретировала его по-своему.

Если судить по обтекаемым официаль-
ным заявлениям, то ничего экстраординар-
ного не произошло. Белый дом сообщил, 
что президент Байден «подтвердил готов-
ность США вместе с союзниками и партнера-
ми дать решительный ответ» России в случае 
ее нападения. Джо Байден заверил Владими-
ра Зеленского, что, несмотря на отъезд семей 
дипломатов и сотрудников посольства США 
в Киеве, оно будет работать в полную силу. 
Кроме того, он поддержал возврат к перего-
ворам «нормандской четверки» по урегули-
рованию в Донбассе и выразил надежду, что 

договоренности о прекращении огня, кото-
рые были подтверждены в Париже 26 января, 
помогут «снизить напряженность и продви-
нуться в выполнении Минских соглашений».

Президент Зеленский сообщил, что разго-
вор был «долгим», поблагодарил Джо Байде-
на «за продолжающуюся военную помощь» 
и добавил, что обсуждались «возможности 
финансовой поддержки Украины».

Однако после этого одна за другой ста-
ли появляться утечки, свидетельствующие 
о том, что разговор выявил серьезные раз-
ногласия, о которых стороны предпочитают 
умалчивать.

Первой зерно сомнения в официальных 
заявлениях заронила корреспондент CNN 
из пула Белого дома Наташа Бертранд. Ссыла-
ясь на своего коллегу в Киеве Мэттью Ченса, 
который поговорил с неназванным украин-
ским чиновником, журналистка сообщила, 
что беседа «не прошла гладко». По данным 
украинского собеседника CNN, президент 
Байден убеждал президента Зеленского, что 
вторжение России «практически очевидно» 
(об обстановке на границе см. стр. 5), призы-
вая его готовиться к «неотвратимому» удару 
и «разграблению» Киева. Однако Владимир 
Зеленский с такой оценкой не согласился 
и просил не сеять панику, поскольку это на-
носит вред украинской экономике.
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Коронавирус  
впал в детство
В России стремительно растет заболеваемость 
COVID-19 среди несовершеннолетних

Количество ежедневно выявляемых слу-
чаев коронавируса в России  превысило 
100 тыс., но медиков особенно трево-
жит рост заболеваемости среди детей. 
В Москве количество заболевших несо-
вершеннолетних выросло за две неде-
ли в 14 раз — с 2 тыс. до 28 тыс., а число 
госпитализаций — в 10 раз, до 120 чело-
век в сутки. Столица и несколько других 
регионов уже приостановили плановые 
операции и не-ковидные госпитализа-
ции в детских больницах — пока на три 
недели. „Ъ“ собрал информацию о ситу-
ации в регионах и поговорил с врачами 
об угрозах коронавируса для детей.

29 января, в субботу, в России впервые вы-
явили более 100 тыс. случаев заражения ко-
ронавирусом в сутки. В воскресенье опер-
штаб сообщил уже о 121 228 заболевших. 
При этом количество госпитализаций в це-
лом не растет. Например, в воскресенье 
были госпитализированы 9,8 тыс. — около 
8% от заболевших. До пятой волны, вызван-
ной «омикроном», федеральный штаб не пре-
доставлял данные о проценте стационарных 
пациентов. Однако эту информацию регу-
лярно сообщал московский штаб. Так, в ок-
тябре, когда в стране выявляли до 40 тыс. 
новых случаев в день, госпитализировали 
около 20% москвичей от общего числа новых 
заболевших. Сейчас доля пациентов, нужда-

ющихся в стационарном лечении, не превы-
шает 6%. Однако у медиков и властей особые 
опасения вызывает резкий рост заболева-
емости среди детей. В Москве, согласно по-
следним данным департамента здравоох-
ранения, количество заболевших детей 
выросло за две недели в 14 раз (с 2 тыс. в не-
делю до 28 тыс.), а их госпитализации — в 10 
раз, до 120 человек в сутки. «Для снижения 
риска инфицирования наиболее уязвимых 
групп детей» в столице принято решение 
с 26 января закрыть плановую госпитали-
зацию в детские больницы на три недели. 
В депздраве уточнили, что временные изме-
нения не распространяются на плановую го-
спитализацию пациентов с онкологически-
ми и гематологическими заболеваниями для 
проведения противоопухолевого лечения.

Примеру Москвы уже последовали влас-
ти Ярославской области, Приморского края 
и Оренбургской области. Отметим, такие меры 
ранее не поддержал Владимир Путин. «Все-таки 
нужно хотя бы в отношении детей сделать все 
возможное для того, чтобы плановая помощь 
не останавливалась,— обратился он к членам 
правительства на совещании 26 января.— Нуж-
но посмотреть, насколько это возможно, и ока-
зать регионам, которые нуждаются в такой под-
держке, необходимую помощь».

новости — c3

ПОСТАВКА ГАЗА ИЗ СПГ-ТЕРМИНАЛОВ В СЕТЬ ЕС (МЛН КУБОМЕТРОВ В СУТКИ)
ИСТОЧНИК: GIE.

 

0

100

200

300

400

500

74,79
01.01.2017

2017 2018 2019 2020 2021 2022

339,31
28.01.2022



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  47 120

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

(Москва и Санкт-Петербург)

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Понедельник 31 января 2022 №16/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,1

процента в годовом выражении составил рост объема потребительского кредитования в дека-
бре 2021 года, оценил ЦБ. В 2020 году показатель вырос на 8,8%. За декабрь, с корректировкой на продажи 
и списания проблемных кредитов, его прирост составил около 0,9% против 1,6% месяцем ранее, что, отме-
чают аналитики ЦБ, «ниже среднемесячных темпов и свидетельствует о его замедлении». В 2022 году ЦБ 
ждет охлаждения потребкредитования из-за роста ставок и действия макропруденциальных мер. С начала 
года прирост вкладов физлиц составил 5,7% против 4,2% в 2020 году, что «ожидаемо ввиду нормализации 
экономической ситуации, роста доходности вкладов и волатильности на рынках капитала», считают в ЦБ.

СТАТИСТИКА

Государства  
в образовании  
становится все больше

Расходы на образование в Рос-
сии в 2020 году составили 4,6% 
ВВП (4% — государственные траты, 
0,6% — из внебюджетных источ-
ников). Такие данные содержат-
ся в сборнике «Индикаторы обра-
зования», подготовленном Инсти-
тутом статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ совместно с Минобрнау-
ки, Минпросвещения и Росстатом. 
Из этой статистики следует, что со-
вокупные расходы на образова-
ние сначала сокращались с 5,1% 
ВВП в 2006 году до 4,1% в 2017–
2018 годах, после чего начали ра-
сти (в 2019 году этот показатель со-
ставлял 4,3% ВВП). В текущих це-
нах расходы на образование соста-
вили в 2020 году 4,94 трлн руб., из 
которых 4,32 трлн руб.— госрасхо-
ды и 0,62 трлн руб.— траты из вне-

бюджетных источников (из-за от-
сутствия официальной статисти-
ки здесь не учтено дошкольное об-
разование). В постоянных ценах — 
к уровню 2010 года — общие за-
траты на образование в РФ увели-
чились на 15%, бюджетные траты 
выросли на 20%, а внебюджетные 
при этом сократились на 11%.

По расходам на образование 
Россия отстает от большинства 
стран ОЭСР (для сравнения доступ-
ны данные за 2018 год). С показа-
телем 2018 года в 4,1% ВВП Рос-
сия опережала только Ирландию 
(3,5%) и Люксембург (3,8%). Самые 
высокие показатели были у Норве-
гии (8,7%), Исландии (8%) и Чили 
(7,9%). В Великобритании расходы 
на образование были равны 6,6%, 
в США — 6% ВВП, Франции — 
5,9% (данные по Исландии и США 
учитывают государственные субси-
дии домохозяйствам и частным ор-
ганизациям, относимые на счет об-
разовательных организаций). 

Согласно ИСИЭЗ, российские 
расходы отдельно на высшее об-
разование составили в 2020 году 
1% ВВП. По этому показателю РФ 
находится на сопоставимом уров-
не с Италией, Испанией, Германи-
ей, Францией, Японией (0,9–1,2% 
ВВП), но отстает от США, Велико-
британии, Канады, Швеции, Респу-
блики Корея (1,4–2,5% ВВП). В си-
стеме высшего образования рос-
сийское государство расходует на 
одного обучающегося 393,3 тыс. 
руб., относительно уровня 2010 
года этот показатель вырос на 
11,4% в постоянных ценах. В ИСИ-
ЭЗ отмечают, что доля студентов, 
обучающихся по программам ба-
калавриата, специалитета и маги-
стратуры за счет бюджетных ассиг-
нований, растет: на начало 2020/21 
учебного года она составляла 47% 
студентов, десять лет назад — 37%.

Венера Петрова

РАСХОДЫ НА ОБРАЗОВАНИЕ 
В РФ (% К ВВП)    ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Минприроды разработало проект попра-
вок к КоАП, который предполагает введе-
ние оборотных штрафов для юридических 
лиц и ИП, превышающих квоты выбросов 
в атмосферу, выданные компаниям в рам-
ках соответствующего эксперимента, ко-
торый с 2018 года проводится в 12 самых 
экологически неблагополучных городах. 
Штрафовать предлагается и за непредо-
ставление данных для сводных расчетов 
загрязнения воздуха, отсутствие планов 
достижения квот и недопуск сотрудников 
Росприроднадзора на территорию ком-
пании для уточнения выбросов. В РСПП 
предложения не комментируют, отрасле-
вые эксперты убеждены, что сами по себе 
штрафы не эффективны.

Проект поправок к КоАП, которыми вводит-
ся система штрафов для компаний, не соответ-
ствующих требованиям эксперимента Белого 
дома по квотированию атмосферных выбросов 
в 12 самых экологических неблагополучных го-
родах в рамках федерального проекта «Чистый 
воздух», опубликован Минприроды на regula-
tion.ru для общественного обсуждения до 9 фев-
раля 2022 года (предлагаемые ставки штрафов 
см. на «Ъ-Онлайн»). Цель проекта, напомним, 
снизить объем выбросов в таргетируемых го-
родах на 20% к 2024 году.

Документ появился после того, как в дека-
бре 2021 года ответственный за экологию ви-
це-премьер Виктория Абрамченко пожалова-
лась президенту Владимиру Путину на то, что 
этот федеральный проект «самый сложный», 
эксперимент часто игнорируется компани-
ями, а ответственные ведомства бессильны 
и даже не могут предложить адекватные штра-
фы за несоответствие (см. „Ъ“ от 14 декабря 
2021 года). После этого вице-премьер предло-

жила ввести для компаний оборотные штра-
фы и распространить эксперимент на другие 
города, а президент ее полностью поддержал. 
В результате 18 декабря он «обратился с насто-
ятельной просьбой» к РСПП «приступать к ра-
боте сейчас, ничего не переносить», а к 12 мо-
жет прибавиться еще до 35 городов (см. „Ъ“ от 
30 декабря 2021 года).

В РСПП комментировать законодатель-
ную инициативу Минприроды с повышенны-

ми штрафами не стали, отметив, что эта тема 
«слишком болезненна». Впрочем, сами по себе 
штрафы проблем загрязнения воздуха и дости-
жения целей федерального проекта не решат 
(все соответствующие требования к компани-
ям, но без санкций, уже содержатся в действую-
щих базовых законах), убеждены опрошенные 
„Ъ“ отраслевые эксперты. «Успех эксперимента 
по квотированию выбросов напрямую зависит 
от исходных данных, которые закладывают-

ся в модель сводных расчетов. Для их проведе-
ния предприятия должны предоставить резуль-
таты инвентаризации стационарных источни-
ков и выбросов. Если она выполнена некоррек-
тно, ее результаты будут влиять на объектив-
ность сводных расчетов, а следовательно, на 
определение перечня приоритетных загряз-
няющих веществ, перечня квотируемых объ-
ектов и установление квот»,— поясняет руко-
водитель компании «Профессиональный эко-
логический консалтинг» (ПЭК) Ирина Демина.

Объективных данных у Росприроднадзора 
нет, и проверить их ведомство чаще всего не 
в состоянии. Требования Минприроды к ин-
вентаризации позволяют закладывать в нее 
максимальную мощность и показывать сниже-
ние выбросов без особого труда. Кроме того, от-
дельные компании, по данным „Ъ“, получали 
квоты на основании фактических выбросов — 
на основании формы 2-ТП. Расчетные выбросы 
могут быть больше фактических, а в большин-
стве методик заложены устаревшие техноло-
гии, сырье и материалы. Инвентаризация же 
источников выбросов на сегодняшний день 
проверяется формально. Вероятнее всего, из-за 
некорректности сводных расчетов во многих 
городах выявляется превышение гигиениче-
ских нормативов. Но некорректные расчеты — 
не только следствие недостоверной инвента-
ризации, но и отсутствие действующей систе-
мы госмониторинга качества воздуха, данные 
которой используются для расчетов. Это ранее 
признавала и глава Росприроднадзора Светла-
на Родионова. Эксперты при этом полагают, что 
система штрафов должна дополняться фактиче-
ским независимым контролем выбросов и сти-
мулами для модернизации производства (см. 
«Ъ-Онлайн»): сами по себе штрафы не работают.

Алексей Шаповалов, Диана Галиева

Кнут без палочки
Минприроды предлагает оборотные штрафы за избыточные выбросы в атмосферу

Компенсация за потраву посевов
Белый дом унифицировал правила возмещения потерь владельцам и арендаторам земли

Белый дом утвердил новые правила компенсации убыт-
ков собственникам и арендаторам земель при ограниче-
нии их прав — например, изъятии участков или ухудшении 
их качества. До сих пор возмещение ущерба регулирова-
лось многочисленными приказами и соглашениями, что 
затрудняло его получение. На неопределенность в законо-
дательстве неоднократно указывали в Конституционном 
суде — появление единых и прозрачных правил на уровне 
правительства должно ускорить процесс разбирательств 
по возмещению ущерба. Кроме того, гарантии прав соб-
ственности должны способствовать повышению деловой 
и инвестактивности.

Правительство утвердило единые правила возмещения 
ущерба собственникам и арендаторам земельных участков — 
новое положение подробно описывает правила расчета раз-
мера убытков, их возмещения, а также заключения согла-
шений о выкупе таких участков. Компенсация ущерба пред-
усмотрена Земельным кодексом и возможна при ухудшении 
качества земель и ограничении прав собственников — на-
пример, изменении режима использования земель уже по-
сле их приобретения в собственность или изъятии участков 
государством и муниципалитетами из-за строительства ин-
фраструктуры. «Так происходило, например, в Сочи при стро-
ительстве олимпийских объектов. Так происходит при стро-

ительстве крупных автомагистралей и железнодорожных 
 веток»,— разъясняли ранее в Росреестре.

До сих пор порядок возмещения таких убытков регулировал-
ся многочисленными ведомственными приказами, что ослож-
няло разбирательства с местными властями. «Ранее данный во-
прос не был урегулирован, что приводило на практике к труд-
ностям в возмещении убытков при ухудшении качества терри-
торий, ограничении прав собственников земельных участков, 
землепользователей, землевладельцев и арендаторов земель-
ных участков и правообладателей объектов, расположенных на 
этих участках, а также при установлении зон с особым использо-
ванием территорий»,— отмечают в Росреестре. В ведомстве счи-
тают, что новые правила возмещения убытков правообладате-
лям недвижимости сняли эту неопределенность. Устранить нео-
пределенность в законодательстве потребовал в 2020 году и Кон-
ституционный суд после жалобы жительницы Нижнего Новго-
рода — стоимость ее участка упала с 5 млн руб. до 1 руб. после по-
падания в охранную зону, при этом местные власти в компенса-
ции убытков собственнику отказывали.

Новые правила подробно описывают процесс компенсации 
убытков — от перечня оснований для возмещения и состава 
убытков в зависимости от типовых ситуаций (снос зданий, вы-
куп участка, прекращение прав на участок) до правил оценки 
поврежденной рассады и состава соглашений сторон о компен-

сации. По постановлению собственники и арендаторы смогут 
рассчитывать на компенсацию в случае уменьшения рыночной 
стоимости участка, перерыва в хозяйственной деятельности (на-
пример, из-за рекультивации земель), изменения разрешенно-
го вида использования земель (перечень оснований открытый 
и может быть дополнен). Сумма убытков будет рассчитываться из 
размеров реального ущерба и упущенной выгоды с привлечени-
ем оценщиков или на основании соглашений, бухгалтерской от-
четности, результатов экспертиз и других документов, тогда ры-
ночная оценка не потребуется. Получить компенсацию постра-
давшие смогут как деньгами, так и в натуральном измерении — 
например, недвижимостью.

Попытку унифицировать правила возмещения ущерба Минэ-
кономики предприняло еще в начале 2020 года, опубликовав 
проект новых правил для публичного обсуждения, однако тогда 
проект лишь консолидировал все действовавшие разрозненные 
правила в единый регламент, не устранив неопределенность 
в их прочтении. При этом документ широко обсуждался с рын-
ком — отметим, что помимо упрощения бюрократических про-
цедур и разрешения накопившихся проблем в рамках разбира-
тельств внимание правительства к институту прав собственно-
сти объясняется и потребностью в повышении инвестактивно-
сти и улучшении климата.

Диана Галиева

Возврат долга обещаниями
Буэнос-Айрес договорился с МВФ о реструктуризации кредита

Власти Аргентины достигли очередного соглашения 
с МВФ о реструктуризации долга — оно касается погаше-
ния масштабного кредита Международного валютного 
фонда, выделенного стране в 2018 году. Фонд предоста-
вит Аргентине отсрочку по выплатам, что позволит стране 
избежать нового дефолта, взамен ее правительство долж-
но будет вернуться к умеренной фискальной консолида-
ции. Изменения должны коснуться и монетарной полити-
ки — инфляция в стране превышает 50%, однако пока не-
ясно, насколько последовательно текущий кабинет во гла-
ве с левоцентристом Альберто Фернандесом будет выпол-
нять требования фонда.

Правительство Аргентины достигло соглашения с Междуна-
родным валютным фондом (МВФ) об урегулировании долга в раз-
мере $44,5 млрд, сообщили власти страны. В самом фонде уточ-
нили, что «стороны достигли понимания по ключевым момен-
там переговоров». В частности, речь идет о фискальной консоли-
дации, которая позволит постепенно улучшить состояние бюд-
жета страны и сократить нагрузку на монетарную политику. Со-
глашение позволит нарастить финансирование инфраструкту-
ры и развития технологий, урезание расходов не коснется и не-
скольких социальных программ, но вот топливные субсидии 

ждет «прогрессивное» сокращение. В сообщении МВФ указыва-
ется и на «дополнительную финансовую поддержку от междуна-
родных партнеров страны», которая должна повысить устойчи-
вость аргентинской экономики к внешним шокам. Соглашение 
требует одобрения как советом управляющих МВФ, так и парла-
ментом Аргентины.

Напомним, в мае 2018 года предыдущий президент страны 
Маурисио Макри обратился за помощью к МВФ, с которым преж-
нее правительство разорвало все отношения еще в 2006 году, 
средства фонда понадобились, чтобы остановить резкое ослабле-
ние курса песо и сокращение валютных резервов. В июне фонд 
одобрил выделение стране самого большого кредита в истории 
МВФ — в объеме до $57 млрд. Однако в 2019 году в Аргентине 
прошли президентские выборы, на которых победил левоцен-
тристский кандидат Альберто Фернандес. К этому моменту стра-
на успела получить от МВФ $44 млрд, от оставшейся суммы но-
вое правительство отказалось. После победы новый президент 
заявил, что считает нужным договориться с кредиторами об от-
срочке выплат, сославшись на слишком большой размер креди-
та и нарушения при его выдаче. Текущее соглашение, по словам 
Альберто Фернандеса, «не накладывает на Аргентину ограниче-
ний, которые мешают развитию» и позволит стране получить до-

ступ к иностранному финансированию. «У нас был долг, который 
было невозможно выплатить, который оставлял нас без настоя-
щего и будущего, а теперь у нас есть разумное соглашение, кото-
рое позволит нам расти»,— добавил он. Без соглашения Аргенти-
на вновь столкнулась бы с риском дефолта — в прошлую пятни-
цу страна должна была выплатить МВФ $700 млн.

Детали соглашения пока не раскрываются, но в МВФ уже ука-
зывают на необходимость изменения монетарной политики, 
чтобы побороть стабильно высокую инфляцию: по итогам про-
шлого года она ускорилась до 50,9% против 42% в 2020 году. Дав-
ление на цены оказывает продолжающееся с середины 2019 го-
да резкое ослабление песо — курс нацвалюты к доллару вырос 
за это время более чем в 2,4 раза (с 43 до 104 песо за доллар). При 
этом в стране продолжают действовать капитальные ограниче-
ния, поэтому рыночный курс еще слабее официального (при-
мерно в два раза). Теперь по условиям МВФ Центробанк страны 
должен поддерживать положительные реальные ставки (то есть 
номинальная ставка должна быть выше уровня инфляции), од-
нако подобное ужесточение политики является болезненным 
для экономики, поэтому обычно не поддерживается популист-
скими правительствами.

Татьяна Едовина

Планы Минприроды добиться чистого воздуха в самых грязных городах России 
оборотными штрафами пугают бизнес, но вряд ли сработают: у контролеров мало 
данных о выбросах  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Тюменской области заболеваемость коронавиру-
сом по итогам третьей недели января оказалась на 56% 
выше, чем во второй. И сильнее всего она выросла сре-
ди детей — на 118%. В возрастной группе от 18 до 29 лет 
COVID-19 стали выявлять на 75% чаще, а среди людей 
старше 65 лет — лишь на 29%.

В Пермском крае заболеваемость COVID-19 среди де-
тей за последние две недели выросла более чем в шесть 
раз. По данным краевого минздрава, еще 13 января ви-
рус выявили у 76 детей (до 1 года — 5 случаев, от 3 до 
6 лет — 21 случай, от 7 до 14 лет — 33 случая, 15–17 лет — 
17 случаев). А уже 27 января инфекция была зафикси-
рована у 503 несовершеннолетних (до 1 года — 22 чело-
века, от 3 до 6 лет — 123 человека, от 7 до 14 лет — 258 
человек, 15–17 лет — 100 человек). В Саратовской обла-
сти детская заболеваемость выросла более чем в 10 раз. 
14 января было зарегистрировано 11 человек в возрасте 
до 17 лет, а 28 января — уже 123 таких случая.

Правительство Севастополя сообщило „Ъ“, что не-
совершеннолетние составляют около 10% от общего 
 числа инфицированных COVID-19. За последние две 
недели заболеваемость детей выросла здесь больше 
чем на 300%.

По данным орловского управления Роспотребнад-
зора, наиболее интенсивный рост заболевания наблю-
дается среди людей 18–39 лет (317,28 случая на 100 тыс. 
этой возрастной группы) и подростков 15–17 лет (459,37 
на 100 тыс.). Заболеваемость среди детей выросла в ре-
гионе в 3,2 раза.

Главный санитарный врач Курской области Олег Кли-
мушин сообщил 27 января, что за 2,5 недели заболевае-
мость коронавирусом среди детей выросла почти в три 
раза. Доля несовершеннолетних пациентов с COVID-19 
достигла 15%. Среди детей 0–6 лет прирост составил 72%, 
7–14 лет — 3,5 раза, 15–7 лет — 2,3 раза. В Ямало-Ненец-
ком автономном округе число госпитализированных де-
тей с COVID-19 на этой неделе выросло в 2,5 раза по срав-
нению с прошлой. По данным на 25 января, в регионе 
лечение от COVID-19 проходили более 4,3 тыс. человек, 
из которых около 1,5 тыс.— дети. В прошлую волну коро-
навируса доля больных детей не превышала 10%, а сей-
час их более 35%.

• Отметим, в июле 2020 года, когда Минздрав утвердил 
методические рекомендации по лечению COVID-19, дети 
составляли лишь около 6–7% от общего числа заболевших. 
И тогда не менее четверти из них переносили инфекцию 
бессимптомно. В госпитализациях нуждались до 10%; тя-
желое течение отмечалось в среднем в 1% случаев — чаще 
всего это было связано с сопутствующими заболеваниями.
Педиатр и инфекционист, главный врач клиники «Ли-

дер-медицина» Евгений Тимаков объясняет рост заболе-
ваемости детей тем, что они наиболее «иммунно наив-
ны». В предыдущие волны дети не заражались так актив-
но, соответственно, не получили естественный иммуни-

тет. Кроме того, они не имели возможности пройти вак-
цинацию и получить защиту. Детский инфекционист, пе-
диатр, детский гепатолог «СМ-Клиника. Дети» Татьяна Ко-
валева добавляет еще одну причину: дети реже носят мас-
ки и не соблюдают другие меры индивидуальной защиты.

«Хорошая новость в том, что течение заболевания 
у большинства детей проходит как обычное ОРВИ,— го-
ворит господин Тимаков.— Но так как болеет в процент-
ном соотношении большее количество детей, то и слу-
чаев тяжелого течения должно быть больше». Педиатр, 
заведующая отделением педиатрии клиники академи-
ка Ройтберга Ольга Барышева предупреждает: вирусная 
инфекция, вызванная штаммом «омикрон», для детей 
от 2–5 лет более опасна, чем ОРВИ. Частые симптомы за-

болевания у этой возрастной группы — осиплость, на-
сморк, боль в горле, расстройство стула, головная боль. 
У детей от 0 до 5 лет при заражении поражается ЖКТ: 
появляются боль в животе, рвота, понос. Для детей стар-
шего возраста характерно поражение респираторного 
тракта (боль в горле, насморк, кашель). Татьяна Ковале-
ва также напоминает о риске возможных осложнений 
после коронавируса, про которые пока еще «точно не-
известно». Среди них, по словам госпожи Ковалевой, са-
мое опасное — мультивоспалительный синдром (MIS-C), 
или Кавасаки-подобный синдром. Он иногда возникает 
у детей уже через несколько недель после ковида и мо-
жет иметь тяжелые последствия для жизни и здоровья.

Начавшаяся вакцинация подростков существенно не 
повлияет на нынешний подъем заболеваемости, счита-
ет Евгений Тимаков: «„Омикрон“ имеет короткий инку-
бационный период. Мы видим, что во всех странах, где 
он спровоцировал вспышку, через месяц-полтора забо-
леваемость стабилизируется и идет на спад. Это как раз 
тот срок, когда вырабатывается иммунитет после вакци-
нации». Он подчеркивает, что вакцинация, тем не менее, 
повлияет на индивидуальный иммунитет каждого ре-
бенка и на «коконный» иммунитет семьи.

Отметим, вакцина «Спутник М» — для подростков 
12–17 лет — начала поступать в регионы с прошлого по-
недельника. Большая часть субъектов готовится начать 
прививочную кампанию на этой неделе. Например, 
в Липецкую область поступило 720 комплектов детской 
вакцины, прививать подростков в регионе начинают се-
годня. В Якутии, по словам замруководителя региональ-
ного оперативного штаба Ольги Балабкиной, первыми 
прививки получат дети медработников «красных зон». 
В Свердловской области заявления на вакцинацию по-
дали порядка 10 тыс. человек, при этом в распоряжении 
пока лишь 2,4 тыс. доз. В отдельных регионах вакцина-
ция уже началась. Так, в Забайкальском крае привиты 
первые 70 человек — студенты медицинского колледжа 
и воспитанники социальных учреждений. В Прикамье 
в начале прошлой недели поступило 2160 комплектов 
вакцины «Спутник-М», на данный момент ей привились 
11 человек. Белгородская область получила 720 доз «Спут-
ника М», на 28 января прививку сделали 142 подростка.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Коронавирус впал в детство

Защита историко-просветитель-
ского общества «Международ-
ный Мемориал» (внесено в ре-
естр иностранных агентов) обжа-
ловала решение Верховного суда 
(ВС) о ликвидации общества. 
Апелляция, выяснил „Ъ“, была 
подана в коллегию судей ВС 
поздно вечером в пятницу. В жа-
лобе юристы «Мемориала» ука-
зывают «на широкий спектр» про-
цессуальных и содержательных 
нарушений в процессе. Партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper 
Вадим Клювгант напоминает, что 
отмены решений «нижестоящих 
инстанций Верховного суда бы-
вают, хотя и нечасто». Сами за-
щитники «Мемориала» считают, 
что их дело «стоит особняком», 
поэтому нет смысла оценивать 
перспективу апелляции, опира-
ясь лишь на судебную практику.

В жалобе юристы приводят шесть 
причин для отмены декабрьского ре-
шения ВС РФ о ликвидации «Между-
народного Мемориала». Иск Генпро-
куратуры, напомним, строился на 
претензии к отсутствию маркиров-
ки «иностранный агент» в соцсетях 
«Мемориала», на сайте общества, не-
скольких книгах и одной настоль-
ной игре об истории СССР. Речь шла 
про десять эпизодов нарушений, 
которые прокуратура выявила еще 
в 2019 году и которые, согласно мате-
риалам дела, уже были устранены на 
момент обращения ведомства в ВС. 
При этом на самом процессе предста-
вители Генпрокуратуры заявляли, 
что созданный 30 лет назад «Между-
народный Мемориал» не только на-
рушает законодательство об иноа-
гентах, но также скрывает источни-
ки финансирования и «формирует 
лживый образ СССР».

Часть доводов из апелляцион-
ной жалобы в той или иной степени 
уже были заявлены защитой на засе-
даниях суда: «отсутствие маркиров-
ки „иноагент“ не составляет неодно-
кратного грубого нарушения закона»; 
«ликвидация противоречит между-
народным обязательствам России» 
и «является несоразмерной мерой ре-
агирования»; «территориальная сфе-
ра деятельности „Международного 
Мемориала“ соответствует заявлен-
ной» (то есть «Мемориал» имеет отде-

ления за пределами РФ, является ме-
ждународной организацией и не мо-
жет быть ликвидирован на основа-
нии закона о российских НКО).

К этим доводам добавились две 
претензии к самому Верховному 
суду. ВС «вышел за пределы заяв-
ленных административным ист-
цом исковых требований», считают 
юристы: Генпрокуратура требова-
ла ликвидации «Мемориала» только 
по причине отсутствия маркировки 
«иноагент» на нескольких опублико-
ванных материалах, а суд самостоя-
тельно положил в основание реше-
ния о ликвидации еще и указание 
на якобы отсутствие подразделе-
ний «Мемориала» за границей. Бо-
лее того, суд не задействовал в засе-
дании руководителей российских 
и зарубежных подразделений «Ме-
мориала», в частности из Перми, Че-
хии и Франции, то есть «принял ре-
шение о правах и обязанностях лиц, 
не привлеченных к участию в адми-
нистративном деле».

Каждое из шести оснований, ука-
занных в жалобе,— достаточная 
причина для отмены декабрьского 
решения ВС, считает юрист Григо-
рий Вайпан. Напомним, он и еще во-
семь юристов и адвокатов представ-
ляют интересы «Мемориала»; в со-
ставе группы защиты работает так-
же вице-президент Федеральной 
адвокатской палаты, член СПЧ Ген-
ри Резник. Господин Вайпан заявил 
„Ъ“, что в деле о ликвидации «Мемо-
риала» очевиден «широкий спектр» 
процессуальных и содержательных 
нарушений. По его словам, в ходе 
процесса защита «Мемориала» смо-
гла доказать устранение «неодно-
кратных», по версии прокуратуры, 
нарушений, то есть не только упла-
ту штрафов за отсутствие маркиров-
ки «иноагент», но и ее присутствие 
на всех материалах общества в на-
стоящее время. Однако «в решении 
суда появились новые претензии — 
к тексту и расположению маркиров-
ки», заявляет господин Вайпан: «До 
сих пор никто никогда не предъяв-
лял „Мемориалу“ подобных претен-
зий. Это какая-то игра с наперсточ-
никами: защищаешься от одного — 
тебя начинают обвинять в другом».

Ранее „Ъ“ приводил позицию Ми-
нюста и Роскомнадзора, которые 

считают, что «однозначное» опре-
деление маркировки для иноаген-
тов (ее содержание и регламент раз-
мещения) есть в ч. 1 ст. 24 закона об 
НКО. Юристы «Мемориала» и опро-
шенные „Ъ“ эксперты находят эту 
норму недостаточно полной и опре-
деленной.

Господин Вайпан не взялся про-
гнозировать результат рассмотрения 
апелляционной жалобы. Дело «Ме-
мориала» «стоит особняком», считает 
он, поэтому оценивать судебную пра-
ктику в данном случае «бессмыслен-
но». «Случаи отмены вышестоящими 
инстанциями ВС решений его же ни-
жестоящих инстанций бывают, хотя 
и нечасто. Для этого должны быть вы-
явлены фундаментальные наруше-
ния закона, разрушающие единст-
во судебной практики»,— сказал „Ъ“ 
партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Вадим Клювгант. Он добавил, что 
определение Апелляционной колле-
гии Верховного суда может быть об-
жаловано в порядке надзора в прези-
диум Верховного суда.

Напомним, в конце 2021 года 
президент Владимир Путин выра-
зил надежду, что судебный процесс 
о ликвидации «Мемориала» будет 
«объективным». Глава СПЧ Валерий 
Фадеев заявлял „Ъ“, что «Мемориа-
лу» следовало бы «дать возможность 
исправить те аспекты, из-за которых 
возникли претензии, и продолжить 
заниматься восстановлением исто-
рической правды». Обжалование 
решения ВС РФ в коллегию того же 
суда — последняя возможность со-
хранить работу общества, указывал 
ранее сопредседатель «Мемориала» 
Ян Рачинский. Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) заявлял в де-
кабре, что процесс ликвидации «Ме-
мориала» должен быть приостанов-
лен, и просил Россию дождаться вы-
несения им решения по жалобе на 
закон об иностранных агентах. От-
метим, в субботу, 29 января, Влади-
мир Путин поручил Минюсту и Ген-
прокуратуре до 1 мая проанализи-
ровать практику применения за-
кона об иноагентах, в том числе их 
исключение из реестра, и «при необ-
ходимости представить предложе-
ния о совершенствовании законода-
тельства».

Мария Старикова

«Международный Мемориал» 
обжаловал свою ликвидацию
„Ъ“ изучил апелляцию общества  
в коллегию судей Верховного суда

Сергей Удальцов и Леонид Раз-
возжаев, признанные виновными 
в организации массовых беспо-
рядков на Болотной площади 
в мае 2012 года, продолжают до-
биваться отмены этого уже испол-
ненного приговора. В марте их жа-
лобу на отказ Верховного суда пе-
ресмотреть дело рассмотрит Ко-
митет министров Совета Европы, 
орган, который следит за испол-
нением решений ЕСПЧ.

Комитет министров Совета Евро-
пы (КМСЕ) в марте рассмотрит обра-
щение координатора «Левого фрон-
та» Сергея Удальцова и бывшего по-
мощника депутата Госдумы Леонида 
Развозжаева, которые жалуются на 
отказ Верховного суда (ВС) отменить 
приговор, вынесенный им в рамках 
уголовного дела о беспорядках на Бо-
лотной площади в Москве в мае 2012 
года. Документ за подписью защит-
ника Удальцова, адвоката Дмитрия 
Аграновского, опубликован на сай-
те Совета Европы в разделе, который 
посвящен повестке 1428-го заседа-
ния КМСЕ.

Напомним, ЕСПЧ в ноябре 2019 
года признал нарушение прав господ 
Удальцова и Развозжаева на свободу 
собраний и справедливое судебное 
разбирательство. Согласно решению 
суда, общая сумма компенсаций ист-
цам составила более €24 тыс. В связи 
с тем, что господин Развозжаев был 
задержан в Киеве и вывезен на рос-
сийскую территорию, его претензии 
были частично обращены и Украи-
не. Известно, что российская сторо-
на свою часть компенсации выпла-
тила, но добиться пересмотра приго-
вора ей так и не удалось. Впрочем, на 

свободу оба осужденных вышли еще 
до решения ЕСПЧ, в 2017 году.

Дмитрий Аграновский апелли-
ровал к решению КМСЕ, принятому 
в июне прошлого года: тогда Комитет 
министров рекомендовал россий-
ским властям пересмотреть уголов-
ное дело в отношении заявителей, 
чтобы исключить показания третье-
го фигуранта этого дела, Константи-
на Лебедева (Страсбург счел его по-
казания, полученные в рамках уско-
ренной процедуры, недопустимыми 
доказательствами). Но ВС РФ вернул 
ходатайство господина Аграновско-
го со ссылкой на то, что повторное об-
ращение к председателю Верховно-
го суда по одному и тому же делу не-
допустимо. Адвокат признает, что это 
была вторая попытка добиться пере-
смотра дела: в сентябре 2020 года пре-
зидиум ВС уже отказался пересматри-
вать приговор в отношении Удальцо-
ва и Развозжаева. В своем постановле-
нии тогда ВС отметил, что судебное 
разбирательство в отношении обоих 
подсудимых соответствовало требо-
ваниям российского уголовно-про-
цессуального законодательства, а вы-
несенный приговор «содержал опи-
сание преступного деяния, признан-
ного судом доказанным, с указани-
ем места, времени, способа его совер-
шения, формы вины, мотивов, целей 
и последствий совершенных винов-
ными преступлений».

Господин Аграновский отмеча-
ет, что, согласно УПК РФ, решение 
ЕСПЧ является основанием для воз-
обновления производства по уго-
ловному делу, и полагает, что анало-
гичный порядок должен быть при-
менен и к решениям КМСЕ. Госпо-

дин Аграновский заявляет, что в по-
следние годы национальные суды 
все реже пересматривают пригово-
ры, в которых ЕСПЧ нашел наруше-
ния Европейской конвенции о за-
щите прав человека. По данным су-
дебной статистики за первое полуго-
дие 2021 года, на пересмотр в ниже-
стоящие инстанции был направлен 
только один приговор, отмененный 
в связи с решением ЕСПЧ. За весь 
2020 год таких было четыре.

Главный редактор журнала «Бюл-
летень Европейского суда по правам 
человека» Юрий Берестнев считает, 
что апелляция к КМСЕ заявителям 
вряд ли поможет: президиум ВС уже 
не вернется к рассмотрению этого во-
проса. С технологической точки зре-
ния более выигрышный вариант — 
направить новую жалобу со ссылкой 
на то, что приведшие к нарушению 
обстоятельства не устранены, заме-
чает эксперт. Он не согласен с утвер-
ждением, что суды не реагируют на 
решения ЕСПЧ: просто они не всегда 
приводят к «обнулению» приговора 
и повторному процессу, объясняет го-
сподин Берестнев. Однако если ЕСПЧ 
сделал вывод о наличии какой-то дис-
функции в работе судебной системы, 
то с высокой степенью вероятности 
можно говорить о том, что ВС к это-
му делу вернется. Он, в свою очередь, 
ссылается на статистику секретари-
ата суда, согласно которой за 15 лет 
(с 2006 по 2021 год) было рассмотре-
но 987 представлений председателя 
Верховного суда в связи с установле-
нием ЕСПЧ нарушений в отношении 
1085 лиц и отменены судебные реше-
ния по 224 уголовным делам.

Анастасия Корня

«Болотное дело»  
прописалось в Страсбурге
Жалобу на российский Верховный суд  
рассмотрит Комитет министров Совета Европы

Коронавирус перестал казаться  
незаметным для детей   ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

Его поздравляют министр юстиции, председатель 
наблюдательного совета АНО Центр «Амурский тигр» 
Константин Чуйченко и генеральный директор 
АНО Центр «Амурский тигр» Сергей Арамилев:
— Уважаемый Сергей Борисович! Поздравляем Вас 
с днем рождения! Коллегам и друзьям хорошо извест-
ны Ваши личные и деловые качества — чуткое и вни-
мательное отношение к людям, мудрость, профессио-
нализм, умение отстаивать свою точку зрения, искрен-
няя любовь к российской природе и глубокая предан-
ность интересам своей родины. Сегодня Ваши знания 

и опыт направлены и на решение важнейших природо-
охранных задач, в том числе на сохранение самой ред-
кой крупной кошки на планете — дальневосточного ле-
опарда. Искренне радуемся каждому сообщению из на-
ционального парка «Земля леопарда» об увеличении чи-
сленности редкого хищника. Уверены, что хороших но-
востей о диких кошках и у Вас, и у нас будет еще немало. 
Леопард и тигр всегда рядом! Желаем Вам дальнейших 
успехов в профессиональной и общественной деятель-
ности, крепкого здоровья, реализации намеченных пла-
нов, счастья и благополучия!

Сегодня исполняется 69 лет спецпредставителю президента РФ 
по вопросам природоохранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергею Иванову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, бывший сотрудник «бан-
ковского» отдела ФСБ РФ Андрей Васильев, об-
винявшийся СКР в особо крупном мошенничестве 
и освобожденный судом от уголовной ответствен-
ности, мог сколотить свое состояние общей стои-
мостью почти 1,2 млрд руб. благодаря «сотрудни-
честву» с бывшим топ-менеджером Центробанка 
Дмитрием Рубиновым. Последний, по данным 
следствия, одновременно был теневым хозяином 
четырех финансовых организаций, оставивших по-
сле своего банкротства долги на 25 млрд руб., но 
тоже избежал уголовного преследования. Госпо-
дин Васильев, у которого конфисковали часть акти-
вов, обжалует это решение. Генпрокуратура же хо-
чет обратить в доход государства все имущество, 
к которому он может иметь отношение.

Иск Генпрокуратуры к бывшему начальнику направ-
ления 2-го, «банковского» отдела управления «К» службы 
экономической безопасности ФСБ РФ Андрею Василье-
ву судья Хорошевского райсуда Москвы Евгений Ябло-
ков рассмотрел 24 декабря прошлого года. Однако под-
робности громкого дела стали известны только сейчас. 
Как сообщал истец, при осуществлении им надзора за 
расследованием уголовного дела об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), возбужденного СКР в от-
ношении Андрея Васильева и двух его бывших коллег, 
им было установлено, что обвиняемый еще и грубо на-
рушал закон «О контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих госдолжности, и иных лиц их доходам».

По версии Генпрокуратуры, во время службы ответчик 
активно приобретал дорогостоящее имущество, не учтен-
ное в его декларациях о доходах и расходах. Согласно ма-
териалам уголовного дела, такая возможность у Андрея 
Васильева появилась «благодаря занятию им в ФСБ ру-
ководящих должностей, связанных с контролем банков-
ской деятельности», а главным поставщиком имущества 
для чекиста стал бывший заместитель начальника депар-
тамента банковского регулирования и надзора Центро-
банка Дмитрий Рубинов, говорится в материалах судеб-
ного дела, которые имеются у „Ъ“. По версии СКР, офицер 
и топ-менеджер ЦБ, которого он должен был контролиро-
вать по службе, «состояли в неформальных отношениях».

Господин Рубинов, напомним, работал в ЦБ до 2011 
года и все это время, как полагает следствие, одновре-
менно являлся бенефициаром коммерческих банков 
«Таатта», «Стратегия», НКБ, а также Центрального стра-
хового общества. Все эти финансовые организации по-
дозревались в проведении незаконных операций по 
обналичиванию средств, у них были отозваны лицен-
зии, а после банкротства они остались должны клиен-
там в общей сложности более 25 млрд руб. Руководите-
ли банков и общества в дальнейшем стали фигурантами 
уголовных дел, а не занимавший в них официальных 
должностей господин Рубинов избежал уголовной и фи-
нансовой ответственности. Сейчас он живет в Израиле.

Как утверждал в суде истец, для сокрытия неофици-
альных доходов Андрея Васильева приобретения офор-
млялись на его отца Валерия Васильева. Тот, в свою оче-
редь, перерегистрировал часть имущества на свою 
супругу Светлану и бывшую жену сына Ольгу Петрову; 
один объект подарил внуку Дмитрию, а еще несколько 
продал не состоящим в родственных связях с ответчика-
ми Константину Остроухову и Александру Гоману. В ито-
ге и претензии Генпрокуратуры коснулись всех семерых 
владельцев спорного имущества — надзорное ведомст-
во попросило суд национализировать всю их собствен-
ность, к которой мог иметь отношение Андрей Васильев.

Представленный Генпрокуратурой перечень иму-
щества, приобретенного семьей Васильевых с 1 января 
2009 года, оказался впечатляющим. В него вошли 3 квар-
тиры в Москве, 8 домов в Московской области, 6 маши-
но-мест, 1 нежилое помещение и 90 земельных участ-
ков, расположенных преимущественно в Одинцовском 
и Истринском городских округах Подмосковья. Родст-
венники купили за это время всего один автомобиль — 
Lexus LX450D за 4 млн руб., зато серьезно потратились 
на партию из 17 наручных часов. Ими были, например, 
приобретены Franck Muller Crazy Hours из белого золота 
с бриллиантами стоимостью 1,3 млн руб., Patek Philippe 
Geneve Swiss из розового золота за 2,5 млн руб. и опять 
же золотые Rolex Ref с перламутровым циферблатом це-
ной чуть более 2 млн руб. Интересно, что в коллекции 
брендовых марок оказались и откровенные подделки, 
названные в описи просто: «Bell & Ross, Китай, 3 тыс. 
руб.». Во время расследования уголовного дела попали 
под арест также сбережения семьи — $6,7 млн, 4,1 млн 
руб., €32 тыс. и небольшая коллекция юбилейных монет 
и сувенирных медалей, а общая стоимость подлежаще-
го национализации имущества, по версии Генпрокура-
туры, составила 1 158 871 942 руб.

Доходы господ Васильевых за этот же период, как 
установило надзорное ведомство, оказались значитель-
но скромнее. Начальник направления Андрей Василь-
ев, уволенный из ФСБ в запас 19 марта 2014 года, зара-
ботал на службе около 6 млн руб., а бывшие сотрудники 
одной из крупных страховых компаний Валерий и Свет-
лана Васильевы за это же время получили около 39 млн 
руб. Несколько сотен тысяч добавила в семейный бюд-

жет бывшая супруга Андрея Васильева Ольга Петрова, 
а их малолетний сын Дмитрий, как сказано в судебных 
материалах, «доходов за подлежащий отчетности пери-
од не имел».

Адвокаты всех семерых ответчиков с иском не согла-
сились. По их общему мнению, обратившаяся в суд Ген-
прокуратура пропустила сроки исковой давности, по за-
кону составляющие три года, а кроме того, произвольно 
«расширила» период подозрительных, с ее точки зрения, 
сделок. По версии защиты, ставить под сомнение в дан-
ном случае можно было лишь приобретения, сделанные 
с 1 января 2013 года, когда вступил в действие антикор-
рупционный закон №230, до 19 марта 2014 года, когда 
Андрей Васильев был уволен из органов. В связи с этим 
представитель ответчика Валерия Васильева отметил, 
что один из домов тот приобрел в 2011 году, а другой по-
строил сам в 2016 году. Земельные участки у Дмитрия Ру-
бинова Васильев-старший, как пояснил его представи-
тель, купил на собственные доходы от индивидуальной 
предпринимательской деятельности, заплатив за них 
всего 6,5 млн руб. Версия о коррупционных связях Анд-
рея Васильева с Дмитрием Рубиновым и притворности 
совершенных с участками сделок, по мнению защиты, 
была несостоятельна, поскольку приговор по уголовно-
му делу о мошенничестве еще не вынесен. Наконец, за-
щитник главного ответчика отметил, что помимо теку-
щих заработков его клиент имел в распоряжении еще 
и 300 млн руб., полученных им в дар от своего деда Евге-
ния Васильева в январе 2011 года.

Представители господ Гомана и Остроухова, купив-
ших у Валерия Васильева соответственно квартиру 
и один из домов с участком, назвали своих клиентов до-
бросовестными приобретателями, имевшими необхо-
димые средства для приобретения недвижимости.

Судья Евгений Яблоков довод защиты о пропущен-
ных сроках исковой давности отклонил, пояснив, что 
истец узнал о нарушениях вскоре после возбуждения 
СКР уголовного дела о мошенничестве в июле 2018 года 
и через два года после этого представители надзорного 
ведомства подали иск к Андрею и Валерию Васильевым. 
В дальнейшем этот иск корректировался по мере рассле-
дования и в окончательном варианте был принят судом 
уже к семерым ответчикам.

К упомянутому защитой договору дарения 300 млн 
руб. суд тоже «отнесся критически». Было установлено, что 
директор ОАО «Новгородлен» Евгений Васильев с 2004 по 
2010 год заработал всего 11 млн руб.; его супруга, пенсио-
нерка 1928 года рождения, «высоких доходов не имела», 
поэтому имущественное положение Васильевых-стар-
ших не позволяло им делать столь щедрые подарки.

Был отклонен судом и довод защиты Валерия Васи-
льева о невысокой стоимости участков, якобы приобре-
тенных клиентом «оптом» у продавца Дмитрия Рубино-
ва. Как пояснил судья Яблоков, все упомянутые земли 
никак не могли стоить 6,5 млн руб., поскольку эта цифра 
«сопоставима с кадастровой стоимостью одного участка».

При этом заявление ответчиков об ограничении их 
материальной ответственности временными рамками 
антикоррупционного закона и срока службы Андрея 
Васильева Хорошевский суд признал обоснованными. 
В итоге конфискована была лишь малая часть семейной 
империи — в доход государства суд обратил только один 
из принадлежащих Валерию Васильеву домов и 28 его 
земельных участков общей стоимостью около 175 млн 
руб. Требования Генпрокуратуры к остальным ответчи-
кам суд отклонил, поскольку в указанный период време-
ни они ничего не покупали.

Стоит отметить, что вынесенным решением остались 
недовольны как истец, так и ответчики. Генпрокуратура 
опротестовала решение Хорошевского райсуда в Мос-
горсуде, а господа Васильевы — обжаловали его там же. 

Как пояснил „Ъ“ адвокат Андрея Васильева Алек-
сандр Гофштейн, рассмотрение жалобы и представ-
ления состоится уже в феврале. От более подробных 
комментариев до вынесения решения судом апелляци-
онной инстанции защитник воздержался.

Напомним, что 26 декабря 2021 года Московский 
гарнизонный военный суд, разбирающийся сейчас 
с уголовным делом о мошенничестве бывших сотруд-
ников управления «К» ФСБ РФ, согласился прекратить 
уголовное преследование Андрея Васильева в связи 
с истечением сроков давности. По этой же причине суд 
снял арест, наложенный СКР на имущество семьи Васи-
льевых. Еще один фигурант этого дела, бывший началь-
ник «банковского» отдела управления «К» Кирилл Чер-
калин ранее признал вину и был приговорен в особом 
порядке тем же военным судом к семи годам колонии. 
У него по иску Генпрокуратуры конфисковали акти-
вы на 6 млрд руб. Таким образом, в числе подсудимых 
остался только третий обвиняемый по делу Дмитрий 
Фролов, которому инкриминируется еще и получение 
особо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Экс-замести-
тель начальника управления «К» ФСБ РФ Фролов был ру-
ководителем своих предполагаемых сообщников, но 
при этом оказался и самым бедным среди них. Ему при-
писывается лишь бенефициарное владение неким жи-
лым домом в Италии, однако выяснить, где именно рас-
положен этот объект, в каком состоянии он находится 
и кому юридически принадлежит, следствию и проку-
ратуре до сих пор не удалось.

Сергей Николаев

Теневик из ФСБ озолотился по знакомству в Центробанке
Стали известны подробности преследования экс-чекиста Генпрокуратурой

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
завершил расследование уго-
ловного дела предполагае-
мых организаторов масштаб-
ной аферы с билетами ведущих 
российских театров. По версии 
следствия, бизнесмены Андрей 
Хартанюк и Алексей Куринов, со-
здав несколько лет назад компа-
нию по продаже билетов, в итоге 
превратили ее в центр крупней-
шей в интернете сети, в которой 
использовались двойники сайтов 
наиболее популярных театров, 
в том числе Мариинки, Большо-
го и Малого, РАМТа, а также кон-
серватории имени Чайковского. 
На последнем этапе продажами 
занималось больше двух десят-
ков фирм, работу сети поддер-
живали колл-центры в Москве 
и Владимире, к работе привлека-
лись программисты, дизайнеры 
и специалисты по рекламе.

Расследованием крупнейшей 
в российском сегменте интерне-
та аферы с театральными билета-
ми СКР занимался почти два года. 
Основанием для начала расследова-
ния стало обращение в правоохра-
нительные органы руководства Ма-
риинского театра, обнаружившего, 
что билеты на его спектакли про-
даются через клоны официально-
го сайта — mariinskii.com и mariin-
skiy-theatre.com. Причем оба сайта 
внешне были почти неотличимы 
от официального: они копирова-
ли стилистику и символику Мари-
инки, активно продвигались через 
поисковые программы в интерне-
те. Но при этом продаваемые через 
них билеты стоили в несколько раз 
дороже официальной цены. В итоге 
по заявлению Мариинки была про-
ведена доследственная проверка, 
результатом которой стало уголов-
ное дело, возбужденное 14 февраля 
2020 года центральным аппаратом 
СКР. Сначала оно расследовалось по 
довольно редкой в судебной практи-
ке ч. 4 ст. 180 УК РФ (незаконное ис-
пользование средств индивидуали-
зации товаров (работ, услуг)). И хотя 

в деле был всего один эпизод, след-
ственную группу возглавил один 
из наиболее опытных сотрудников 
СКР, генерал-майор юстиции Сер-
гей Новиков. Крупной удачей след-
ствия стало задержание директо-
ра компании Simple Life Innovation 
Алексея Куринова. Компания, как 
считают в СКР, являлась своего рода 
центром незаконной билетной сети, 
в связи с чем ее глава и находился 
в федеральном розыске. После аре-
ста господина Куринова, санкцио-
нированного судом 29 января 2021 
года, в материалах дела стали появ-
ляться новые эпизоды и потерпев-
шие, а само обвинение дополнилось 
более жесткой статьей о мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). 

Как выяснил впоследствии СКР, 
в декабре 2013 года бизнесмены Ан-
дрей Хартанюк и Алексей Куринов 
через фирму Simple Life Innovation 
начали продавать билеты на спек-
такли, спортивные матчи, фестива-
ли и т. п. Господин Куринов был хо-
рошим программистом и поэтому 
взял на себя техническую часть но-
вого бизнеса, а его компаньон ру-
ководил всем проектом, занимаясь 
его развитием. Под эти задачи го-
сподин Хартанюк, по материалам 
расследования, зарегистрировал 
два домена — bilet2u.ru и sport2u.
ru, и несколько лет работа компань-
онов не выходила за рамки закона. 
Однако в феврале 2017 года, по вер-
сии следствия, Андрей Хартанюк, 
решив резко увеличить свой доход, 
дал указание компаньону создавать 
двойники официальных сайтов, по-
сле чего сам начал подбор сотрудни-
ков уже для исполнения своей но-
вой задумки.

Сама преступная схема, по дан-
ным следствия, была не слишком 
оригинальна. Сначала дизайнеры 
создавали несколько сайтов, кото-
рые полностью копировали офор-
мление и торговую марку сайтов 
популярных театров. В названиях 
клонов также использовались на-
звания учреждений культуры. По-
сле регистрации и запуска сайтов 

специалисты преступной группы 
добивались того, что при запросах 
пользователей, связанных с покуп-
кой билетов, именно «двойники» 
появлялись первыми в ответе пои-
сковых систем. Сами билеты фигу-
ранты приобретали обычным обра-
зом, но перепродавали в несколько 
раз дороже. По мере развития через 
сеть «двойников» стали распростра-
нять билеты не только на спектакли 
Мариинского театра, но также Боль-
шого и Малого, Театра наций, РАМ-
Та и даже на концерты в Московской 
государственной консерватории 
имени Чайковского. Общий оборот 
сети, по данным правоохранителей, 
составил более миллиарда рублей. 
А обратили внимание на нелегалов 
после того, как непосредственно 
в театры стали обращаться покупа-
тели, либо не получившие уже опла-
ченных билетов, либо возмущенные 
заоблачными ценами.

По данным следствия, реали-
зуя криминальный план, господин 
Хартанюк взял на себя общее руко-
водство новым бизнесом: назна-
чал цены на билеты, распределял 
деньги, полученные от их продажи, 
и обеспечивал прикрытие фирмам, 
входящим в нелегальную сеть, от 
различного рода проверок. Алексей 
Куринов, по материалам дела, кури-
ровал работу дизайнеров, програм-
мистов, специалистов по продви-
жению и рекламе, которые были 
наняты организаторами. Спустя не-
сколько месяцев в Москве и Влади-
мире были открыты колл-центры 
для потенциальных покупателей. 
В массовом сбыте билетов по завы-
шенным ценам были задейство-
ваны десятки компаний, в том чи-
сле «Мульти», «ДЭЗ Служба», «Шоу 
Маркет», «Без нас никак», «Евроти-
кетс», «Вам билет», «Международ-
ная торговая компания» и другие. 
Активными участниками преступ-
ной группы в это время, по дан-
ным следствия, стали предприни-
матель Юлия Чарыкова, владелец 
фирм «Евротикетс», «Тикет маркет» 
и «Офис групп» Виталий Гашаков, 
гендиректор компании «Без нас ни-

как» Яна Тагина, а также Ирина Хар-
танюк — гендиректор компании 
«Юрэксперт» и мать организато-
ра сети. Последняя, по материалам 
расследования, занималась подбо-
ром и регистрацией юрлиц и ИП, 
которые затем включались в сеть 
«двойников» сына, а также куриро-
вала открытие банковских счетов 
и обналичивание средств, посту-
пающих на них. Виталий Гашаков, 
говорится в материалах расследо-
вания, подбирал помещения для 
колл-центров, а также для размеще-
ния программистов, курьеров и др. 
Яна Тагина, считает следствие, ру-
ководила работой колл-центров, на-
бирала туда операторов, распреде-
ляла заявки на билеты, следила за 
тем, чтобы с них удаляли их насто-

ящую цену. Госпожа Чарыкова, по 
данным правоохранителей, была 
личной помощницей Андрея Хар-
танюка и координировала работу 
участников преступной группы, пе-
редавая им указания шефа.

Группа господина Хартанюка, от-
мечается в материалах дела, отли-
чалась сплоченностью, действова-
ла конспиративно. Примечательно, 
что офис «билетной мафии» распо-
лагался по адресу Петровка, 19, сов-
сем недалеко от здания столичной 
полиции. 

Практически все руководите-
ли «билетной мафии» были в ито-
ге задержаны, и им предъявили об-
винения. Часть фигурантов вину 
признает частично, остальные пре-
тензии следствия отвергают. Одна-

ко Андрею Хартанюку и его матери 
удалось скрыться, оба заочно аре-
стованы и объявлены в международ-
ный розыск. Потерпевшими по делу 
проходят на только театры, но и об-
манутые покупатели, которым не 
досталось билетов. Один только Ма-
риинский театр намерен взыскать 
с организаторов аферы 50 млн руб., 
подав соответствующий иск.

Адвокат Алексей Кирсанов, пред-
ставляющий интересы Мариинского 
театра, доволен тем, как качественно 
СКР провел расследование, подчерк-
нув, что главным его итогом можно 
считать тот факт, что сайты-клоны 
в театральном мире практически ис-
чезли и продажи билетов с их помо-
щью прекратились.

Владислав Трифонов

Театральным клонам закрыли сезон
СКР разобрался с билетами, продававшимися через сайты-двойники

Андрей Васильев остался недоволен  
конфискацией некоторых активов его семьи 
и обжалует это решение  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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светская 
жизнь

Орел все равно Михалков
Несмотря на рекорды «омикрона», 
светская жизнь на неделе была ак-
тивной. Сразу две премьеры зарядил 
кинотеатр «Художественный». На 
одну из них, негромкий фильм Убер-
то Пазолини «Один на один», прие-
хал даже исполнитель главной роли 
Джеймс Нортон: мы уж и позабыли, 
когда к нам приезжали зарубежные 
артисты. Но господин Нортон, сыг-
равший прежде Андрея Болконского 
в «Войне и мире» BBC, пока еще счи-
тается восходящей звездой, и «Один 
на один», мировая премьера которого 
состоялась в параллельной програм-
ме венецианского смотра, едва ли не 
первый фестивальный фильм, в кото-
ром он снялся. Так что господин Нор-
тон покладисто представил картину 
в Петербурге, а затем еще два вечера 
подряд делал это в Москве. Несмотря 
на то что приехал он со своей девуш-
кой актрисой Имоджен Путс, на after 
party в баре Insider московские дамы 
очень старательно и громко смеялись 
его шуткам. Полина Аскери в ММО-

МА вместе с Василием Церетели от-
крыла персональную выставку юж-
нокорейского художника Кван Йонг 
Чана, эксклюзивно сотрудничающе-
го в России с Askeri Gallery. Эмин Ага-
ларов открыл ресторан Peach, рас-
положенный на территории джент-
рифицированного завода «Москов-
ский шелк». Здесь одновременно по-
явились певец Григорий Лепс и теле-
ведущая Юлия Барановская, о кото-
рых как раз тем же вечером Ксения 
Собчак в эфире у Ивана Урганта до-
ложила, будто у них роман. Впрочем, 
в Peach господин Лепс был по рабо-
те — давал концерт, а фотографиро-
вался только с дочерьми Евой и Ин-
гой. Небольшой прием-отчет о проде-
ланной работе в особняке Муравье-
вых-Апостолов дала Московская шко-
ла профессиональной филантропии: 
собрали около пятидесяти гостей из 
числа меценатов и попечителей шко-
лы и развлекали их выступлением 
футуролога Петра Немого.

Самой эффектной оказалась це-
ремония вручения кинопремии «Зо-
лотой орел»: под присмотром Mercu-
ry не только изготавливаются наград-
ные статуэтки (в этом году с обновлен-
ным дизайном), но и актрисы собира-
ются на красную дорожку — им пред-
лагают выбрать украшения для тор-
жественного вечера. Этот прием при-
вел к тому, что и наряды на церемо-
нии утратили домашнюю артистич-
ную расслабленность, которой отли-
чались прежде. За дамами подтяну-
лись и мужчины, так что теперь и по-
бедители в технических номинациях 
предстают перед залом в самом благо-
образном виде. Несмотря на всю эту 
красоту, в этом году на «Орле» не было 
главы Союза кинематографистов Рос-
сии Никиты Михалкова и даже нико-
го из его родственников. Не было, со-
ответственно, вице-спикера Госду-
мы Александра Жукова и главы Мин-
культа Ольги Любимовой. На сце-
не царил режиссер церемонии и ху-
друк «Гоголь-центра» Алексей Агра-
нович, в семи номинациях был пред-
ставлен фильм Наташи Меркуловой 
и Алексея Чупова «Капитан Волконо-
гов бежал». Среди гостей был продю-
сер Александр Роднянский, который 
далеко не каждый год приходит на 
церемонию, но тут поучаствовал в се-
риале «Седьмая симфония» для «Рос-
сии-1», признанном лучшим телесе-
риалом. И все-таки российские кино-
академики предпочли ставить на са-
мые хорошо и давно известные им 
фамилии: лучшим документальным 
стал фильм «Бондарчук. Battle», луч-
шим актером второго плана — Иван 
Янковский, а первого — Филипп Ян-
ковский, лучшим режиссером — Глеб 
Панфилов. Зрители и участники це-
ремонии наблюдали, как фильм «Се-
ребряные коньки», спродюсирован-
ный студией «Тритэ» Никиты Михал-
кова, отчаянно боролся за награды 
во многих номинациях с фильмом 
«Огонь», спродюсированным студи-
ей «Тритэ» Никиты Михалкова, ко-
торый, в общем, и победил, даже не 
придя на «Орла».

Теперь и победители 
в технических номи-
нациях предстают  
перед залом в самом 
благообразном виде

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Международный кризис, связанный с прогнозами эска-
лации на российско-украинской границе, никак не отра-
зился на жизни россиян в приграничных районах. В этом 
убедились корреспонденты „Ъ“, побывав на нескольких 
КПП харьковского направления и в соседних селах. Пе-
ресечение границы не стало сложнее, силовиков на пун-
ктах пропуска не прибавилось, а местные жители чаще 
видят волков, чем военных.

Автомобильный пункт пропуска «Нехотеевка» располо-
жен на четырехполосной дороге Белгород—Харьков. Это 
один из крупнейших КПП на российско-украинской грани-
це, но сейчас здесь малолюдно, как и все последние годы. До 
Белгорода и до Харькова расстояние одинаковое, по 40 км. Хо-
рошо вычищенное шоссе, некогда очень популярное у жите-
лей двух городов, стоит пустым: движения практически нет. 
Поток интенсивный только на коротком отрезке от границы 
до нескольких российских АЗС: массивные джипы с украин-
скими номерами заезжают туда заправить полный бак и сра-
зу возвращаются обратно.

«На Украине бензин в два раза дороже»,— объясняют „Ъ“ на 
ближайшей парковке с российской стороны. Многие маши-
ны на этой стоянке стоят попарно — с украинскими и россий-
скими номерами. С украинским паспортом пересечь границу 
несложно, поэтому парковка превратилась в место встречи 
родственников. Водитель Infiniti с украинскими номерами 
перегружает продукты в Priora с воронежскими и охотно де-
лится впечатлениями: «Границу переехали без проблем, укра-
инцы документы почти не смотрели».

Из Ford Focus с украинскими номерами на парковку выхо-
дят две женщины. Наталья рассказывает „Ъ“, что везет маму 
домой, в Россию. Никаких изменений в пограничном режи-
ме она не видит, новых требований не появилось: «С начала 
пандемии требуют основания для въезда на Украину. У меня 
собрана куча ксерокопий, вплоть до свидетельства о рожде-
нии. Проверяют все быстро». По словам Натальи, ни она, ни 
ее знакомые в Харькове не чувствуют обострения политиче-
ской ситуации: «У нас все спокойно. Люди занимаются делом. 
Вот у вас на выезд стоят семь фур, а у нас в Россию — очередь 

из фур километра на три. Все работают, как и раньше». Проща-
ясь, Наталья добавляет: «Вечером посмотришь телевизор — 
хочется руки поотрывать тем, кто там все эти сюжеты запуска-
ет. Ну такой бред!» Ее мама согласно кивает.

Кафе «Колесо» в паре сотен метров от КПП «Нехотеевка» 
давно стало штабом местных таксистов. За 4 тыс. руб. они 
предлагают помощь в пересечении границы. Но по факту 
лишь находят украинцев, готовых взять попутчиков за часть 
этой суммы. В присутствии „Ъ“ человек смог с их помощью 
уехать на Украину в течение получаса. «Если поедет женщи-
на, с документами проще,— объясняет „Ъ“ один из такси-
стов.— Если нет родственников, можно, например, сделать 
документ о необходимости лечения на Украине с печатью 
украинского медучреждения. Только справка должна вы-
глядеть настоящей!» О перевозке мужчин через границу он 
предпочел не говорить.

Российские пограничники немногословны. Для въезда на 
Украину «пойдет украинский паспорт или наличие родствен-
ников», сказал „Ъ“ один из них. Как именно нужно подтвер-
ждать родство, он не пояснил.

В Белгородской области вдоль границы с Украиной рас-
положены крупные производства: птицефабрики, молоч-
ные комплексы, сахарные заводы. В поселках пахнет ком-
бикормом; возле местных магазинов — множество объявле-
ний о вакансиях на хлебобулочном, сахарном, других произ-
водствах. Внутри магазинов — зеленые плакаты с фамили-
ей оперуполномоченного пограничного управления, теле-
фоном и просьбой «сообщать о подозрительных автомобилях 
и гражданах». «Если на холм подниметесь, увидите погранич-
ный забор,— рассказывает „Ъ“ продавщица Галина в селе Ар-
хангельском.— Тут меньше пяти километров. Только не под-
ниметесь вы, снега по пояс». Она пробивает покупки и делит-
ся историями. «Мне родственники звонят, говорят: ну что, 
у вас там танки стоят? Конечно, говорю, одни танки,— смеет-
ся женщина и поясняет: — Мы тут танков ни разу не видели».

В райцентре Шебекино о проходящей в семи километрах 
границе напоминает лишь название Харьковской улицы да 
старое расписание на автовокзале — в нем указаны два рей-

са в Харьков, суммарно восемь отправлений в неделю. «Уж лет 
пять, как не ходит ничего в Харьков. Ничего не меняется»,— 
рассказали „Ъ“ в кассе. В местном торговом центре пустын-
но, поэтому корреспондентам „Ъ“ сразу начали представлять 
продукцию южных виноделен. «Вот это игристое нам приво-
зят из Крыма, который наш,— рассказывает продавец Свет-
лана.— А у нас тут полнейшая тишина. Давно никого не виде-
ла в форме. Близость к границе не пугает — кому мы нужны? 
Я уверена, что и нам никто не нужен. Так что ничего не бой-
тесь, возьмите лучше вот этого полусухого».

Таблички о въезде в пограничную зону стоят во многих 
селах. Но увидеть наряд корреспондентам „Ъ“ так и не уда-
лось — даже в селе Терезовка, где до границы осталось мень-
ше километра. В соседнем селе Мешковом гуляющий с соба-
кой мужчина заверил, что «хохлы не забегают — только по-
граничники „мерцают“ иногда, можете встретить». Но жите-
лей села на улицах тоже нет — лишь в снегу возле местной 
школы играют дети. Рядом в полузаброшенном здании рас-
положилось отделение Сбербанка — в нескольких комнатах 
с уцелевшими стеклами. «У нас давно здесь тихо, особенно 
зимой,— рассказала „Ъ“ Елена, закутанная в платок и шарф 
одновременно.— Работа есть только в школе да в клубе. Не-
которых автобус забирает работать „на бекон“. Ну „на бекон-
ку“, свинарники у нас так называют». По ее словам, поли-
тику в селе не обсуждают: «А что у вас рассказывают? Танки 
у нас должны стоять? Ага, конечно. Тут, бывает, по краю де-
ревни волки ходят — наверное, оголодали зимой. А больше 
мы никого не видели».

Чтобы увидеть военных, нужно ехать в сторону райцен-
тра Валуйки, где еще несколько лет назад разместилось не-
сколько частей. Не покинули мест дислокации и военные из 
других частей в приграничных областях, например в воро-
нежском Острогожске. «Все ли спокойно у вас на работе?» — 
поинтересовался корреспондент „Ъ“ у ефрейтора-контракт-
ника, заправляющего личный автомобиль на выезде из 
Острогожска. «Нормально,— ответил он.— Тушенку можно 
не покупать».

Олег Мухин, Андрей Цветков, Белгород

«Мы тут танков ни разу не видели»
Как воспринимают международную напряженность россияне,  
проживающие на границе с Украиной

«Ъ» обратил внимание на иск, который 
власти Красноярского края подали в Вер-
ховный суд (ВС). Чиновники просят отме-
нить ряд норм в приказе МВД, который ка-
сается безопасности движения при стро-
ительстве, ремонте и эксплуатации авто-
дорог. Инспекторы постоянно штрафуют 
дорожников за отсутствие тротуаров и ос-
вещения, что противоречит ГОСТу о со-
стоянии улично-дорожной сети, жалуют-
ся истцы. Чиновники надеются отменить 
хотя бы часть штрафов — на уплату кото-
рых край потратил более 13 млн руб.

Иск управления автодорог по Краснояр-
скому краю (КрУДор) будет рассмотрен в на-
чале февраля, говорится на сайте Верховно-
го суда РФ. Дорожники требуют признать 
недействующими ряд пунктов регламен-
та МВД по надзору за соблюдением правил 
в области безопасности движения при стро-
ительстве, ремонте и эксплуатации автодо-
рог (приказ МВД №380 2015 года). В послед-
ние несколько лет, рассказала «Ъ» началь-
ник отдела правовой и кадровой работы КрУ-
Дор Елизавета Волконицкая, выросло число 
штрафов, которые ГИБДД выносит в отноше-
нии дорожников по ст. 12.34 КоАП РФ (несо-
блюдение требований по обеспечению без-
опасности движения при строительстве, ре-
конструкции, ремонте и содержании дорог).

Основные претензии ГИБДД предъяв-
ляет не к содержанию дорог, подчеркивает 

Елизавета Волконицкая, а к отсутствию тро-
туаров и освещения на некоторых улицах, 
что формально противоречит ГОСТу о со-
стоянии улично-дорожной сети. По ее сло-
вам, чтобы освещение и тротуары там появи-
лись, нужен капитальный ремонт или рекон-
струкция улиц. КрУДор неоднократно запра-
шивало деньги у регионального минтран-
са: 6,3 млрд руб. необходимо на освещение, 
2,7 млрд руб.— на тротуары. Но у региона 
средств на это нет. «Мы содержим дороги, по-
строенные еще в 1960-х годах, тогда не было 
требований о тротуарах и освещении,— от-
мечает Елизавета Волконицкая.— Штрафо-
вать нас за то, что они не соответствуют дей-
ствующему нормативу, нелогично». Тем не 
менее с 2019 года общая сумма уплаченных 
из регионального дорожного фонда штрафов 
превысила 13,2 млн руб. Из них в 2021 году — 
4,1 млн руб., в январе 2022 года — 3,6 млн руб.

Краевое управление автодорог обратилось 
в ВС в ноябре 2021 года. Дорожники ссылают-
ся в иске на нормы закона о государственном 
контроле. Документ, который описывает по-
рядок инспекций юрлиц и предприятий про-
веряющими органами (не только ГИБДД), дей-
ствует с 1 июля 2021 года. Приказ №380, ука-
зывают истцы, позволяет инспекторам контр-
олировать состояние дорог и выносить штра-
фы, в том числе с использованием камер либо 
во время выезда на ДТП, что законом не пред-
усмотрено. В целом, считают дорожники, их 

права как «контролируемого лица» регламен-
том нарушены, потому что инспекторам раз-
решено осуществлять «непрерывный надзор» 
и выносить протоколы без предупреждения. 
В то время как в законе о госконтроле зало-
жен принцип «соразмерности вмешательст-
ва» и «открытости» информации о проверках.

МВД с претензиями не согласно («Ъ» озна-
комился с отзывом полиции на иск). Ведом-
ство обращает внимание, что оспариваемый 
приказ и так был отменен в декабре 2021 
года. Это произошло в связи с новым зако-
нодательством о госконтроле и вышедшим 
вслед за ним постановлением правительства 
№1101, где описаны все процедуры для ин-
спекторов, контролирующих дороги. Тогда 
же МВД направляло в регионы разъяснение 
о том, какими документами отныне нужно 
руководствоваться. Судя по всему, ГИБДД 
Красноярского края какое-то время про-
должало ссылаться на старый приказ. В от-
зыве МВД сказано, что «ряд» производств по 
ст. 12.34 КоАП РФ в отношении управления 
автодорог, вынесенных после 1 июля, пре-
кращен. Более того, 20 декабря в адрес ГУВД 
Красноярского края было направлено до-
полнительное письмо с указанием, что ин-
спекторы должны руководствоваться новым 
законом и постановлением, а «нарушенные 
права истца» должны быть восстановлены.

При этом в полиции настаивают: допу-
щенные «административным органом на-

рушения» не означают, что сам регламент 
был незаконен. Документ был принят в со-
ответствии с действующим на тот момент за-
конодательством. Регламент действительно 
допускал внеплановые проверки без преду-
преждения (при жалобах граждан на состо-
яние дорог или по сообщениям СМИ), при 
этом информация направлялась в прокура-
туру. В действующем сейчас постановлении 
№1101 о госконтроле «Ъ» аналогичных норм 
не обнаружил.

Не только в Красноярском крае дорож-
ники сталкиваются со штрафами за наруше-
ния, на устранение которых у регионов нет 
денег, отмечает глава Ассоциации террито-
риальных органов управления автомобиль-
ными дорогами РАДОР Игорь Старыгин. Он 
напоминает, что по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» более 50% региональ-
ной дорожной сети должно быть приведено 
в нормативное состояние к 2024 году (к кон-
цу 2022 года, по планам Росавтодора, пока-
затель составит 46,8%). «Выявлять наруше-
ния — прямая обязанность ГИБДД,— гово-
рит господин Старыгин.— Но мы выступа-
ем за разумный подход. На деньги от штра-
фов можно было бы построить часть тех же 
тротуаров, наладить освещение, пустить их 
на мероприятия по безопасности дорожно-
го движения. Но вместо этого они изымают-
ся из дорожных фондов».

Иван Буранов

Автоинспекторы пошли темным путем
Красноярский край оспаривает законность проверок ГИБДД в отношении дорожников

Строительство «школы-гиганта» более чем на 2 тыс. 
учеников в Троицке (Новая Москва) обернулось серьез-
ным конфликтом. Около тысячи местных жителей 
ежедневно пикетируют стройплощадку, протестуя про-
тив вырубки 4,9 га Троицкого лесопарка. Они настаива-
ют, что законодательство запрещает застройку зеле-
ных массивов и «хозяйственную деятельность, приво-
дящую к деградации» природных объектов. В столич-
ной мэрии на это отвечают, что спорный участок не вхо-
дит в охраняемую законом зону.

С начала января в восточной части Троицкого лесопарка 
начались рубки для строительства «школы-гиганта». Так ком-
плекс зданий на 2,1 тыс. мест — с детским садом на 350 мест, 
бассейном, футбольным полем и несколькими спортзала-
ми — называют представители столичного стройкомплек-
са. Проект площадью свыше 30 тыс. кв. м планировалось за-
вершить в 2023 году, но против него протестует группа мест-
ных жителей (соответствующее обращение к мэру Москвы 
Сергею Собянину подписали более 3 тыс. жителей Троиц-
ка). В начале месяца активисты проводили в лесу народ-
ные сходы, называя их прогулками. Они, например, устра-
ивали «марш снеговиков», добавив снежным бабам плака-
ты «Сохраним лес». С началом вырубок ситуация обостри-
лась: протесты в лесу происходят практически ежедневно. 
По словам представителя инициативной группы «За сохра-
нение Троицкого леса» Александра Литого, «сейчас люди си-
дят под бензопилами». Протестующие «обнимают» деревья, 
пытаясь защитить их от вырубки; сотрудники ЧОПов пыта-
ются не пропустить их к площадке. В соцсетях разошлось ви-
део, как бригадир раздраженно кричит лесорубам: «Пили ей 
ногу, че она там встала».

Судя по кадастровой карте, под школу планируют выру-
бить 4,9 га восточной части леса (его общая площадь составля-
ет 75 га). В инициативной группе утверждают, что это наруша-
ет сразу несколько федеральных и столичных законов. Так, за-
кон «Об охране окружающей среды» запрещает «хозяйствен-
ную деятельность, приводящую к деградации» природных 
объектов. Застройка «зеленых массивов» запрещена столич-
ным законом «О защите зеленых насаждений», перечисля-
ет господин Литой. Противники стройки напоминают, что 
в лесу проживают животные, занесенные в Красную книгу, 

а уничтожение места их обитания нарушает закон РФ «О жи-
вотном мире». Упоминают в инициативной группе и сани-
тарные нормы, считая, что школа попадет в зону шумового 
воздействия аэропорта Внуково. Но главное, лес давно стал 
важной частью Троицка, говорит Александр Литой. Отсыл-
ки к нему есть даже на гербе города, утверждает он. «Его уже 
лет десять пытаются срубить. Были проекты строительства 
на этом месте гостиницы, роддома, дороги. Жители проводи-
ли митинги, стучались во все инстанции, и это все тормози-
лось,— вспоминает он.— Для Троицка это принципиальный 
момент. Многие купили здесь жилье именно ради близости 
к лесу, к природе».

При этом протестующие не против школы как таковой, но 
считают, что в ней больше нуждаются другие районы горо-
да. В обращении к мэру Москвы Сергею Собянину они указы-
вают, что в 300 м от предполагаемого строительства уже есть 
школа, в 500 м — еще одна, в радиусе 1 км — две гимназии, 
лицей и начальная школа. А вот в северной части города школ 
вообще нет, указывают они мэру, зато есть подходящий для 
строительства пустырь на месте бывшего СНТ «Ветеран 1А».

Глава столичного департамента развития новых терри-
торий Владимир Жидкин сообщил „Ъ“, что место размеще-
ния школы определено в соответствии с генпланом Троиц-
ка и «с учетом максимального охвата населения, пешеходной 
и транспортной доступности». Чиновник заверяет, что «вы-
рубка леса не нанесет вреда экосистеме городского округа». 
Он добавил, что проектную документацию одобрили как ГАУ 
«Московская государственная экспертиза», так и Роспотреб-
надзор, выдавший в числе прочего заключение о соответст-
вии площадки требованиям по шуму. «Ввод школы будет спо-
собствовать ликвидации сложившегося дефицита учениче-
ских мест»,— пояснил господин Жидкин. В департаменте до-
бавили, что подготовительные работы на стройке уже нача-
лись и поэтому «никакие другие альтернативные площадки 
не рассматриваются».

В ст. 59 федерального закона «Об охране окружающей сре-
ды» действительно говорится о запрете деятельности, «ока-
зывающей негативное воздействие на окружающую среду» 
и приводящей к деградации природных объектов. Но уточня-
ется, что эта деятельность запрещена для объектов «под осо-
бой охраной». В определении судебной коллегии по админис-

тративным делам Верховного суда РФ от 14 марта 2018 года от-
мечается, что речь идет об особо охраняемых природных тер-
риториях, например национальных парках, государствен-
ных природных заказниках и заповедниках. А Троицкий ле-
сопарк после включения в 2012 году этих земель в состав Мо-
сквы столичные власти отнесли к новой категории особо ох-
раняемых зеленых территорий (ООЗТ), объясняет руководи-
тель дирекции юридической фирмы Vegas Lex Кирилл Ники-
тин. Впрочем, он отмечает, что в постановлении правительст-
ва Москвы №423 есть закрытый перечень объектов, которые 
можно строить в границах ООЗТ,— это линии связи и элек-
тропередачи, трубопроводы, дороги, железнодорожные вет-
ки и другие линейные объекты. Учебных заведений в этом 
списке нет. С учетом этого в Vegas Lex «не усматривают право-
вых оснований» для возведения школы в Троицком лесопар-
ке. Но без детального анализа проектной документации го-
ворить о незаконности стройки нельзя, добавляет господин 
Никитин. Он указывает, что органы власти, выдавая разреше-
ние на строительство, не обязаны были обследовать лес на на-
личие краснокнижных животных. К тому же в столичном за-
коне «О защите зеленых насаждений» установлена «обязан-
ность по возмещению вреда» за вырубку деревьев, в случае 
«соблюдения требований по защите зеленых насаждений на 
этапе подготовки и согласования документации строитель-
ство в целом может быть вполне законным». Ранее господин 
Жидкин заверял, что «для компенсации утраченных зеленых 
насаждений будет выполнена масштабная посадка деревьев».

Сейчас Владимир Жидкин утверждает, что участок под 
школьную стройку вообще «расположен вне границ» ООЗТ. 
По его словам, публичные слушания на предмет межевания 
были проведены еще в 2018 году. В кадастровой карте этот 
участок с номером 77:19:0010103:1149 отнесен к «землям по-
селений», а в качестве вида разрешенного использования фи-
гурирует размещение образовательных объектов. Господин 
Литой, в свою очередь, заверяет, что Троицкий лес специаль-
но «не ставят на кадастровый учет с 2012 года» для облегчения 
вырубок. В кадастровой карте лесопарк действительно не раз-
мечен (в отличие, например, от национального парка «Лоси-
ный Остров»). Сейчас активисты намерены продолжить ежед-
невные протесты.

Александр Воронов, Александр Черных

В Троицком лесу закипела учеба
Защитники деревьев в Новой Москве конфликтуют со строителями школы
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Война! Слово уверенно вошло 
в международный лексикон в по-
следние недели. Если верить меди-
апространству, она на пороге и все 
ее ждут. Биржи скачут, украинские 
власти уже просят пощады — не 
у врага, а у друга. Не надо больше 
нагнетать! Надо, лапидарно отвеча-
ет главный друг. Высоко сижу, дале-
ко гляжу…

Боязно? Кому как, местами не-
приятно. Но давайте по-честному — 
что происходит? Россия осознан-
но и целенаправленно взвинтила 
ставки. Понятно почему — иначе 
просто отмахиваются. Так что мега-
фон в руки, сталь — в голос, а для 
достоверности и колонны туда-сю-
да. Довольно прямолинейно, но ра-
ботает. 

Впрочем, тогда не надо удив-
ляться, что и встречный залп соот-
ветствующий. У собеседников по ту 
сторону есть крупное преимущест-
во — глобальное информационное 
доминирование. Так что в ответ на 
постановку вопроса ребром с рос-
сийской стороны — нагнетание 
массового психоза по поводу рус-
ской агрессии. 

Игра нервов. У каждого свои ко-
зыри. Мы заявляем о «военно-тех-
нической альтернативе», напоми-
ная об ассортименте передовых 
видов вооружений. В ответ — при-
меним санкции, которых никто 
никогда еще не видел, мир содрог-
нется… Мы подспудно наводим на 
мысль об энергозависимости. Они 
помахивают массированным при-
сутствием того же НАТО вокруг рос-
сийских границ. И так далее.

А чего вдруг такой сыр-бор? 
А как иначе? Речь-то не об Украи-
не, а о принципах безопасности 
в Европе, которые перестали со-
ответствовать соотношению сил 
и приоритетов. О геополитиче-
ском устройстве региона, остаю-
щегося, пусть во многом и по инер-
ции, ключевым на мировой арене. 
Не совсем «кто в доме хозяин», но 
точно про правила совместного 
проживания. 

Без преувеличения — полити-
ко-дипломатическая баталия пер-
востатейная. Как в переломные 
моменты мировой истории. Даже 
приемы многие повторяются, толь-
ко на другом уровне. Исторически 
подобные вопросы решались вой-
нами. К счастью, сейчас в силу ряда 
обстоятельств классическая вой-
на как проба сил противостоящих 
крупных стран — не решение. Мак-
симум — опосредованно, чужими 
руками, да и там масса издержек 
и нет гарантии результата. Значит, 
выход — в договоренностях боль-
ших игроков. Но столь комплекс-
ных договоренностей за рассла-
бленным чаепитием не достигают. 
Поэтому в ход идут все виды убеж-
дения. И демонстрации силы. Пото-
му что сила и готовность ее приме-
нить остаются мерилом остального. 
Но вот пересечение грани от демон-
страции к применению — выход на 
качественно иной уровень рисков 
и последствий. К ним современные 
общества не готовы, и их руководи-
тели это знают.

Поэт Юлий Ким когда-то вложил 
в уста нашего национального героя 
Остапа Бендера исчерпывающее 
описание не только текущего мо-
мента, но и отечественного харак-
тера в его наиболее ярких проявле-
ниях: «О наслажденье — скользить 
по краю. // Замрите, ангелы, смотри-
те — я играю. // Моих грехов разбор 
оставьте до поры. // Вы оцените кра-
соту игры». В некоторых ситуаци-
ях кураж оказывается решающим 
фактором. Особенно когда прави-
ла и приличия уже сокрушены (не 
нами, а вообще). Правда, в том же 
тексте есть оговорка: «Хотя не знаю, 
где найду, где потеряю. // И очень 
может быть, что на свою беду // Я по-
теряю больше, чем найду…» Но это 
не теперь, скорее предупреждение 
на будущее. Пока актуальнее: «Мне 
уступают, я не смею отказаться». 
А ведь уступят в итоге. 

Комплексных 
договоренностей 
за расслабленным 
чаепитием 
не достигают

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

Белеет  
наш  
парус

В понедельник руководство правящей 
Социал-демократической партии Гер-
мании (СДПГ) соберется на закрытую 
встречу. Главная цель — выработка еди-
ной и четкой позиции по кризису вокруг 
Украины. Германию обвиняют в подры-
ве единства Запада, намеренного ввес-
ти против России максимально жесткие 
санкции в случае ее вторжения на Укра-
ину. Критика в адрес правительства Гер-
мании звучит не только со стороны ее со-
юзников, в первую очередь США, но и от 
политической оппозиции внутри страны. 
Теперь партии канцлера Олафа Шольца 
придется искать баланс между россий-
ско-германским сотрудничеством и ав-
торитетом Берлина на Западе.

На фоне растущего напряжения на восточ-
ном направлении больше всего разногласий 
вызывает судьба газопровода «Северный по-
ток-2» (СП-2) в случае начала вооруженного 
конфликта на Украине. По данным аналити-
ческого центра ICIS, в декабре 2021 года око-
ло трети запасов газа ФРГ приходилось на 
поставки из России. Эксперты полагают, что 
в связи с отказом Германии от атомной энер-
гетики и угля ее зависимость от российского 
экспорта может существенно возрасти. Тем 
более после запуска СП-2. «Природный газ бу-
дет незаменим в переходный период»,— сле-
дует из коалиционного договора нового пра-
вительства, подписанного в ноябре 2021 года. 

Переход на возобновляемые источники энер-
гии уже дорого обходится жителям Герма-
нии, которые вынуждены оплачивать самые 
высокие счета за электроэнергию в Европе.

«Берлин, вероятно, единственная столи-
ца, которая может повлиять на поведение 
Кремля, потому что Германия играет ключе-
вую роль в ЕС — как с точки зрения диплома-
тии, так и экономической мощи,— рассказал 
в интервью журналу Der Spiegel эксперт Цен-
тра анализа европейской политики (CEPA) 
Бен Ходжес.— Но в Кремле видят, что Герма-
ния во главу угла по-прежнему ставит газ. 
Поэтому немцы не готовы встать и сказать, 
что с них хватит». В действительности Олаф 
Шольц долгое время воздерживался от ком-
ментариев насчет возможных санкций про-
тив России. Лишь в середине января он зая-
вил, что в случае вооруженного вторжения 
на Украину Германия будет готова «приме-
нить любые меры». Но что конкретно войдет 
в санкционное меню, канцлер не сообщил.

Тезис о нерешительности и даже слабости 
ФРГ в вопросе урегулирования украинского 
кризиса получает все большее распростра-
нение в американских и европейских по-
литических кругах, о чем свидетельствуют 
и последние заявления немецких диплома-
тов. «Берлин, у нас проблема» — так Эмили 
Хабер, посол Германии в Вашингтоне, нача-
ла в понедельник, 24 января, конфиденци-
альное послание в МИД ФРГ, о котором стало 

известно Der Spiegel. Далее она рассказала, 
что Германия из-за своей сдержанности дис-
кредитирует себя в США, заслужив там репу-
тацию «ненадежного партнера». По ее сло-
вам, германское правительство в Конгрессе 
рассматривают как «санкционный тормоз», 
причем такое поведение официального Бер-
лина объясняют желанием получать деше-
вый газ из России.

Другим камнем преткновения между ФРГ 
и ее союзниками стал вопрос о поставках во-
оружения на Украину, впрочем, тут в отличие 
от СП-2 позиция германского руководства од-
нозначна: согласно коалиционному договору, 
ФРГ не может экспортировать оружие в кри-
зисные районы. И этот принцип «не должен 
нарушаться при первом же конфликте», под-
черкнул сопредседатель СДПГ Ларс Клинг-
байль. Единственное, на что расщедрился 
Берлин, была поставка 5 тыс. касок для укра-
инских военнослужащих, в то время как Киев 
запросил 100 тыс. единиц снаряжения. 

Такая политика Германии не вполне со-
ответствует ожиданиям партнеров по Севе-
роатлантическому альянсу, которые уже на 
прошлой неделе объявили о намерении пе-
ребрасывать свои войска в Восточную Ев-
ропу. Озабоченность по этому вопросу вы-
разил президент США Джо Байден в ходе 
пресс-конференции, состоявшейся еще 19 
января. «Очень важно, чтобы все в НАТО 
были на одной волне. И это то, чему я уделяю 

много времени,— сказал он.— Но в НАТО су-
ществуют разногласия насчет того, что раз-
ные страны готовы делать в зависимости от 
ситуации — в какой степени они готовы дей-
ствовать». Намек господина Байдена явно от-
носился в первую очередь к Германии.

Правительство Олафа Шольца подверга-
ется критике и внутри страны. Новый пред-
седатель Христианско-демократического 
союза (ХДС) Фридрих Мерц назвал курс кан-
цлера на российском направлении неэффек-
тивным и заявил, что в его «нерешительной 
и противоречивой позиции по украинско-
му вопросу чувствуется глубокая неуверен-
ность». Политик предлагает свое видение 
«новой восточной политики». Он считает, 
что «Россия была и остается европейской 
страной», и призывает найти способ реин-
тегрировать ее в европейский порядок в дол-
госрочной перспективе. 

Стоит отметить, что, согласно последнему 
опросу немецкого телеканала ZDF, рейтинг 
СДПГ и оппозиционного блока партий ХДС/
ХСС почти сравнялся впервые после выбо-
ров и составил 25% и 24% соответственно. 
Причем партия Шольца заметно сдала пози-
ции именно в последние две недели. И это 
еще один сигнал, который подчеркивает не-
обходимость выработки нового, однознач-
ного и четко сформулированного курса гер-
манского правительства. 

Павел Цуканов

Германию склоняют к европейскому единству
Партии канцлера предстоит определиться в отношении России

Позже с сюжетом на эту тему вышел 
в эфир из Киева и сам Мэттью Ченс, под-
твердивший: между двумя лидерами «од-
нозначно возникло противоречие по по-
воду рисков российского вторжения». Он 
повторил версию о якобы имевшем место 
предупреждении Джо Байдена о готовя-
щемся вторжении и «разграблении» Киева.

На этом фоне американские СМИ, вклю-
чая телеканал ABC вышли с посылом: уг-
роза нападения, по мнению украинской 
стороны, преувеличена и противоречит 
оценке Вашингтона. Агентство Bloomberg 
сообщило: «Украина обвиняет США в том, 
что они наносят вред украинской экономи-
ке, нагнетая панику, связанную с войной».

Между тем в пятницу корреспондент 
CNN разместил в Twitter информацию 
с пресс-конференции Владимира Зеленско-
го в Киеве. Украинский лидер назвал «ошиб-
кой» отъезд американских дипломатов, 
призвав не нагнетать обстановку, и намек-
нул, что он лучше знает ситуацию на Укра-
ине, чем американские спецслужбы и сам 
президент Байден. «Так как Белый дом по-
нимает, что есть риски, он постоянно об 
этом говорит и постоянно поддерживает 
эту тематику, делая ее максимально острой. 
По моему мнению, это ошибка»,— заявил 
украинский лидер.

Несмотря на косвенное подтверждение 
версии CNN и других американских СМИ, 
она категорически не устроила Белый дом. 
Официальный представитель Совета наци-
ональной безопасности Эмили Хорн в сво-
ем Twitter-аккаунте назвала сообщения 
CNN «абсолютно ложными». Она перепо-
стила и официальное заявление посоль-
ства Украины в США, где теми же словами 
говорилось, что сообщения неназванно-
го источника о содержании разговора двух 
президентов «абсолютно ложные».

Впоследствии материал CNN и сообще-
ния в Twitter его корреспондентов были уда-
лены. Однако скриншоты удаленной инфор-
мации выложили ряд американских СМИ.

Произошедшее заставило экспертов 
и журналистов гадать, что же произошло 
между Киевом и Вашингтоном и что заста-
вило украинского лидера вступить в спор 
с администрацией Байдена. Издание Polit-
ico, ссылаясь на свои источники, объясняет 

«растущее раздражение» между США и Укра-
иной опасениями администрации Зелен-
ского, что намеренное преувеличение угро-
зы нападения со стороны России Вашингтон 
хочет использовать для того, чтобы заста-
вить Киев пойти на уступки по Донбассу, что 
будет способствовать деэскалации.

Похожую информацию ранее сообщали 
и источники „Ъ“ (см. „Ъ“ от 26 января), ко-
торые отмечали, что на Киев идет серьез-
ное давление, связанное с необходимостью 
выполнять взятые обязательства в рамках 
Минских соглашений.

Это, однако, президенту Зеленскому 
сделать проблематично из-за сложившей-
ся политической конъюнктуры на Украи-
не. «Украинский лидер оказался в крайне 
непростой ситуации. Требование Вашинг-
тона выполнять Минские соглашения, ста-
вящее его под удар перед лицом более ра-
дикально настроенных политических 
оппонентов, делает его позиции еще более 
шаткими. Нервная реакция Владимира Зе-
ленского связана с тем, что, добиваясь от 
Киева деэскалации в Донбассе, Вашингтон 
при этом не готов стать гарантом сохране-
ния его позиций внутри Украины, если он 
все же решиться выполнять „Минск“. Глав-
ная же задача Зеленского, как он ее сам ви-
дит, не бороться с „Минском“, а любой це-
ной остаться у власти. Однако для этого 
администрации Байдена пришлось бы ока-
зать давление на критиков Зеленского из 
„партии войны“, чтобы они не препятст-
вовали продвижению по пути реализации 
Минских соглашений»,— пояснил „Ъ“ ди-
ректор киевского Центра политических ис-
следований и конфликтологии Михаил По-
гребинский.

В свою очередь, Вашингтон, похоже, на-
чинает уставать от украинской саги. Ресурс 
Euractiv сообщил со ссылкой на источник 
в НАТО о стремлении и «реальном желании» 
США быстрейшей деэскалации. Более того, 
любые скандалы для администрации Джо 
Байдена крайне невыгодны. Республикан-
цы уже требуют обнародовать текст недав-
них телефонных переговоров с президен-
том Зеленским. Напомним, что похожий 
скандал из-за разговора с украинским лиде-
ром грозил экс-президенту Дональду Трам-
пу импичментом.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

В обстановке повышенной трезвонности

Кризис вокруг Украины привел к серьез-
ному конфликту в руководстве Хорватии. 
Президент Зоран Миланович назвал пре-
мьера Андрея Пленковича «украинским 
агентом» после того, как тот извинился 
за высказывания президента, заявивше-
го, что «коррумпированной Украине не 
место в НАТО». Опрошенные „Ъ“ хорват-
ские эксперты видят подоплеку конфлик-
та между президентом и премьером в их 
давней личной неприязни. А западные 
дипломатические источники „Ъ“ исходят 
из того, что внешнюю политику Хорватии 
определяет глава правительства. С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ на Бал-
канах Геннадий Сысоев.

«Пленкович ведет себя как украинский 
агент, а я — как хорватский президент. Я во-
все не спелся с русскими, никогда не был там 
с официальным визитом, даже кофе с их по-
слом ни разу не выпил,— объявил в конце 
недели Зоран Миланович в интервью загреб-
скому телеканалу RTL; так глава государства 
ответил на вопрос, не перегнул ли он палку 
в своих последних заявлениях по Украине, 
подвергнутых жесткой критике со стороны 
премьера.— Я ничуть не преувеличиваю. 
У Украины — проблемы, в том числе и с сепа-
ратистами. С ними надо разговаривать, а не 
идти на конфронтацию с ядерной державой. 
Кто их к этому подталкивает — тот шарлатан, 

каковых в ЕС немало». А на вопрос, не стоит 
ли извиниться перед украинцами, как это 
сделал премьер, президент ответил столь же 
резко: «Извиняться? Перед кем? Никогда. Гла-
ва правительства — обычный прихлебатель».

Заявления по Украине, в одночасье став-
шие скандальными, Зоран Миланович сде-
лал в минувший вторник в Загребе после 
посещения знаменитой кондитерской фа-
брики «Краш». Президент сказал, что в случае 
эскалации конфликта между Россией и Ук-
раиной он, как верховный главнокомандую-
щий, отзовет из региона «всех до последнего 
хорватских солдат». Нынешнюю ситуацию 
на Украине он объяснил «опасным поведе-
нием администрации Байдена», а сверже-
ние президента Виктора Януковича в 2014 
году назвал «госпереворотом, который по-
ощряли ЕС и Вашингтон». И, наконец, поды-
тожил: «Украина — коррумпированная стра-
на, которой не место в НАТО».

На заявление хорватского президента тут 
же отреагировали в Киеве. Послу Хорватии 
заявили протест, а от Загреба потребовали 
извинений. Самого же Зорана Милановича 
внесли в черный список на украинском сай-
те «Миротворец».

Спустя день за президента извинился 
премьер. «С учетом того, что на Украине на-
ших военнослужащих нет, а контингент, раз-
мещенный в Польше, вернулся, не знаю, об 

отзыве каких военных говорит президент. 
Его заявление о коррумпированности Укра-
ины не является нашей позицией, и от име-
ни правительства приношу извинения укра-
инцам за такую чушь»,— написал в Twitter 
Андрей Пленкович. А на встрече с журна-
листами пояснил: «Наша позиция состоит 
в деэскалации напряженности, предотвра-
щении конфликтов и сохранении целостно-
сти Украины. Можем предложить Украине 
и наш опыт реинтеграции оккупированных 
территорий». Премьер признался, что внача-
ле даже не поверил, что скандальное заявле-
ние принадлежит хорватскому президенту. 
«В первый момент я подумал, что это гово-
рит какой-то российский политик,— сказал 
он.— Возможно, у президента просто под-
скочил уровень сахара в крови после посе-
щения кондитерской фабрики».

Заявления президента по Украине в Хор-
ватии раскритиковали даже его бывшие со-
ратники. Весна Пусич, министр иностран-
ных дел в правительстве, возглавляемом 
в свое время самим Зораном Милановичем, 
назвала его слова контрпродуктивными 
и наносящими ущерб Хорватии. А бывший 
президент страны Иво Йосипович заявил: 
«Принцип „что в голове, то и на языке“ мо-
жет показаться симпатичным, но мы входим 
в НАТО, и это накладывает свои обязатель-
ства. Хотя мы не обязаны входить (вводить 

войска.— „Ъ“) на Украину, которая не явля-
ется членом альянса. Да и вообще, это сей-
час не тема».

Возможную подоплеку скандальных заяв-
лений Зорана Милановича по Украине экс-
перты видят в его давнем конфликте с ны-
нешним премьером. «Президент Миланович 
постоянно пытается противопоставить себя 
Андрею Пленковичу и его политике, причем 
не только по Украине,— пояснил „Ъ“ хорват-
ский внешнеполитический эксперт Владо Ву-
рушич.— Их личная неприязнь и конфликт 
тянутся еще с тех пор, как они вместе работа-
ли в МИДе и сидели в одном кабинете. Пре-
зидент пытается делать громкие заявления 
по внешней политике, где его полномочия 
крайне ограниченны: он не может сам вер-
нуть хорватских солдат откуда-либо или вос-
препятствовать вступлению какой-то страны 
в НАТО. Но это президента не смущает. Глав-
ное для него — быть против премьера».

В НАТО и ЕС заявления хорватского пре-
зидента официально не комментируют. Там 
исходят из того, что внешнюю политику Хор-
ватии определяет премьер. «Для нас важнее, 
что говорит и делает хорватское правитель-
ство,— пояснил „Ъ“ западный дипломатиче-
ский источник в регионе.— А правительство 
Андрея Пленковича полностью поддержива-
ет политику ЕС и НАТО в отношении и Укра-
ины, и России».

Украина попала в неприятельские отношения 
Президент и премьер Хорватии заняли противоположные позиции в украинском кризисе

Владимир Зеленский назвал «ошибкой» отъезд американских дипломатов 
и призвал Вашингтон не нагнетать обстановку   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Nikkei 225 26717,34 (+547,04)
РТС 1407,04 (+7,4)
FTSE 100 7466,07 (–88,24)

DAX 30 15318,95 (–205,32)
DJIA 34725,47 (+564,7)
NASDAQ Composite 13770,57 (+417,79)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.01.22
Австралийский доллар 54,5422
Английский фунт 104,0808
Белорусский рубль 29,7774
Датская крона 11,6361

Доллар США 77,8174
Евро 86,6419
Индийская рупия** 10,3682
Казахский тенге** 17,8808

Канадский доллар 60,9615
Китайский юань 12,2258
Норвежская крона* 86,6554
СДР 108,3249

Сингапурский доллар 57,3705
Турецкая лира* 57,1556
Украинская гривна* 26,9859
Шведская крона* 82,5054

Швейцарский франк 83,5309
Японская иена** 67,3423
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Аграрии подсаживаются на бобы
Рентабельность производства пшеницы упала впервые за пять лет
Рентабельность производства пшени-
цы в России по итогам прошлого года 
сократилась до 51,8%, что  произошло 
впервые за пять лет. В Минсельхозе 
считают, что это произошло из-за не-
погоды. Участники рынка называют 
другую причину. По их мнению, дейст-
вующие экспортные пошлины ограни-
чили цены реализации урожая внутри 
страны, что не позволило им снизить 
издержки на закупку заметно подоро-
жавших горюче-смазочных материа-
лов и удобрений. Теперь часть аграриев 
могут переориентироваться на вы-
пуск более рентабельных масличных 
и  бобовых культур.

В распоряжении „Ъ“ оказалась презен-
тация Минсельхоза, где говорится о сокра-
щении рентабельности производства пше-
ницы в стране по итогам 2021 года до 51,8% 
против 56,1% в 2020 году. Снижение прои-
зошло впервые за пять лет: с 2017 года, когда 
рентабельность составляла 20,8%, она выро-
сла к 2021 году в 2,5 раза. В Минсельхозе под-
твердили „Ъ“ эти данные, добавив, что они 
пока предварительны и не учитывают меры 
господдержки. Там снижение рентабельно-
сти объясняют неблагоприятными погодны-
ми условиями в ряде регионов, что привело 
к снижению урожайности.

Впрочем, сложные погодные условия, 
судя по презентации Минсельхоза, не повли-
яли на показатели других культур. Так, в 2021 
году рентабельность производства кукурузы, 
напротив, выросла с 48,4% до 51,2%, зернобо-
бовых — с 49,9% до 50,5%, подсолнечника — 
с 80,2% до 95,4%, сои — с 49,4% до 77,7%, сахар-
ной свеклы — с 43,4% до 50,4%.

Урожайность пшеницы в прошлом году 
упала на 9%, особенно на Урале, в Поволжье 
и центре страны, подтверждает источник „Ъ“ 
на зерновом рынке. Но, по его словам, причи-
на не только в плохой погоде: негативно по-
влияли и введенные властями экспортные 

пошлины на эту культуру, что не позволило 
производителям в пострадавших от непогоды 
регионах возместить потери. С июля 2021 года 
плавающая пошлина рассчитывалась исходя 
из 70% от превышения индикативной цены 
$200 за тонну для пшеницы. С 28 января 2022 
года аграрии платят $93,9 за каждую тонну вы-
везенной пшеницы. По данным «Совэкона» на 
19 января, цена на пшеницу четвертого класса 
снизилась на 0,5%, до 14,95 тыс. руб. за тонну.

Экспортные пошлины ограничили цену 
реализации пшеницы, что не позволи-

ло компенсировать затраты на двукратное 
подорожание удобрения, рост стоимости 
средств защиты растений на 30–50% и горю-
че-смазочных материалов, поясняет генди-
ректор агрохолдинга «Степь» (входит в АФК 
«Система») Андрей Недужко. По его сло-
вам, совокупность этих факторов привела 
к снижению рентабельности производст-
ва пшеницы. «Все хозяйства занимаются не-
сколькими культурами одновременно, что 
необходимо для севооборота, поэтому счи-
тать отдельно рентабельность пшеницы для 

экономики отдельных компаний не совсем 
корректно»,— полагает директор «Совэкона» 
Андрей Сизов.

Собеседник „Ъ“ на зерновом рынке уве-
рен, что негативные тенденции в сегмен-
те производства пшеницы продолжатся. По 
его прогнозам, в этом году себестоимость мо-
жет подскочить на 20–35%, что дополнитель-
но снизит рентабельность даже при условии 
заметного роста урожайности по сравнению 
с прошлым годом. Сложившаяся ситуация 
уже привела к переориентации части агра-
риев на выращивание более рентабельных 
культур, в первую очередь подсолнечника, 
сои, льна, гороха, добавляет собеседник „Ъ“.

По данным Минсельхоза на 25 ноября 
2021 года, посевная площадь под озимые 
составила 18,4 млн га, в то время как в поза-
прошлом году — 19,2 млн га. По оценкам «Со-
вэкона», эти площади сократились пример-
но на 5% впервые за последние несколько 
лет. Андрей Сизов считает, что особо остро 
регулирование цен посредством экспорт-
ных пошлин чувствуют сельхозпроизводите-
ли к востоку от Волги, где и раньше не было 
высокой рентабельности. Именно с этих ре-
гионов, по его мнению, может начаться со-
кращение посевных площадей, которое рас-
пространится и на другие регионы. Между 
тем в Минсельхозе заявляют, что планируют 
увеличить посевы под зерновые, в том числе 
под пшеницу.

Исполнительный директор Масложиро-
вого союза Михаил Мальцев объясняет рост 
рентабельности масличных подорожанием 
этих культур внутри страны на фоне роста 
мировых цен, выросших в 2021 году почти 
в два раза. Он прогнозирует, что без учета кур-
совых колебаний в 2022 году цены на подсол-
нечник, наоборот, будут снижаться: на рын-
ке сформировался искусственный профицит 
семечки, так как производители в начале се-
зона сдерживали объемы продаж.

Алексей Полухин
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У многих российских кампаний «по-
литического» свойства можно обна-
ружить два измерения — прагматиче-
ское и пропагандистское,— которые 
не только имеют довольно мало обще-
го друг с другом, но и, случается, мо-
гут работать друг против друга. При-
мером этого выглядит аналитический 
комментарий Банка России к трендам 
использования российского рубля во 
внешней торговле, в том числе влия-
ние событий 2019–2022 годов.

Напомним, что демонстративное 
расширение использования рубля 
с точки зрения пропаганды — по мно-
гим причинам (достаточно было бы 
первой — скромный вес РФ в мировой 
торговле) ход слабый: даже абсолют-
ная эффективность в такой програм-
ме с точки зрения «унижения доллара» 
мало кому что дала бы. Напротив, в за-
писке ЦБ демонстрируется весьма вы-
сокая прагматическая эффективность 
распространения рубля с 2013 года 
как валюты внешних расчетов бизне-
са РФ. ЦБ пока не имеет точных оценок 
доли рубля в оплате импорта и экспор-
та РФ в 2020–2021 годах, общая оцен-

ка — рублями оплачивалось 8,7% экс-
порта РФ в 2019 году и 30,6% импорта, 
причем оценки ЦБ снижения доли ру-
бля в 2020–2021 годах в этом обороте 
показывают, что в спокойных услови-
ях расширение использования рубля 
за пределами РФ (имеющее и негатив-
ные аспекты) — неизбежность.

Относительно низкая доля рубля 
в оплате экспорта — это, как и ранее, 
конвенция мирового нефтегазово-
го рынка, на котором использование 
чего-либо как средства платежа про-
тив доллара есть добровольно при-
нятый на себя небольшой дополни-
тельный «налог» в пользу институтов, 
осуществляющих конвертацию основ-
ного долларового потока в другую ва-
люту: что евро, что юань, что рубль. 
Доля оплаты рублями импорта — бо-
лее важная вещь, хотя на деле зна-
чительная часть «настоящей оплаты 
рублями из-за границы» — это опера-
ции с ЕАЭС. Как констатирует ЦБ, не-
малая часть импорта в РФ оплачивает-
ся, по статистике, рублями в силу того, 
что российским импортерам удобнее 
и при наличии валютного контракта 
использовать для оплаты рублевые 
счета, а дальнейшие расчеты в валюте 
банка самостоятельны.

Пандемия и околосанкционные 
проблемы последних лет, как пока-
зывает ЦБ, особого впечатления на 
общий тренд — рост оплаты импорта 
в рублях — не произвели: доля рубля 
лишь немного снизилась, несмотря 
на 20-процентное ослабление валю-
ты. В случае ЕАЭС сильнее всего снизи-
ла использование рубля, по сути, лишь 
Белоруссия, значительная часть (около 
77% в 2019 году) внешнеторгового обо-
рота с РФ и так рублевая. Впрочем, ког-
да осознаешь, что мешает достиже-
нию прагматических целей, нельзя не 
прийти к выводу, что это в основном 
ослабление рубля и внешнеполити-
ческие проблемы и это, как правило, 
прямые результаты пропагандистских 
наступлений российской внешней по-
литики. Если кто-то действительно хо-
чет далее вытеснять рублем доллар, то 
стоило бы орать потише — результаты 
шантажа «отказом от доллара» в этом 
случае всегда в пользу доллара. Хотя 
в условиях конвертируемости рубля 
(угроза которой и есть действующий 
механизм всей схемы), возможно, де-
цибелы важнее прагматики.

Стать мировой  
валютой рублю  
мешают постоянные 
угрозы отказаться  
от доллара

Сбербанк разуверился в «Кредо»
Банк ушел из сегмента краудлендинга

Сбербанк завершил работу своей кра-
удлендинговой площадки «СберКредо». 
Пока банки не могут найти эффектив-
ную модель работы на этом рынке и не-
сут убытки, делая из краудплощадок 
филиал собственных кредитных подра-
зделений для проблемных заемщиков. 
Тренд переломится по мере роста объ-
емов рынка краудлендинга, уверены 
эксперты.

Из материалов, опубликованных в пятни-
цу на сайте Банка России, следует, что 27 де-
кабря прошлого года из реестра краудлен-
динговых платформ был исключен проект 
Сбербанка «СберКредо». Площадка, запу-
щенная осенью 2019 года, одной из первых 
вошла в этот реестр. «СберКредо» давала воз-
можность ИП и малому бизнесу получить фи-
нансирование от инвесторов в размере до 
800 тыс. руб. сроком до полугода полностью 
онлайн. Инвестировать же на платформе мо-
гли совершеннолетние россияне, имеющие 
счет в Сбербанке. Возможная доходность оце-
нивалась в размере от 16% до 22% годовых. 

Однако проработала площадка лишь чуть 
больше года. В ноябре 2020 года на сайте по-

явилось сообщение о приостановке работы 
платформы и регистрации новых пользо-
вателей. А сейчас стало известно о полном 
завершении проекта. «Все инвесторы, за-
регистрированные на платформе, смогли 
в полном объеме вывести средства на свои 
банковские счета. Срок возврата всех вы-
данных через платформу „СберКредо“ зай-
мов истек. Банк изучил рыночную ситуацию 
и не планирует возобновлять работу плат-
формы»,— сообщили в пресс-службе банка. 
На сайте «СберКредо» указано, что исклю-
чение из реестра произошло на основании 
 заявления компании.

• Краудфандинг — это способ привлечения 
средств в бизнес с помощью специальных ин-
тернет-площадок. Деньги можно взять 
в долг, обменять на долю будущей прибыли. 
Средства выдают инвесторы — физические 
или юридические лица. По данным Ассоциа-
ции операторов инвестплатформ (АОИП), 
объем выдач краудфандинговых площадок 
по итогам ноября 2021 года составил почти 
до 8  млрд руб., против 4,8 млрд руб. за весь 
2020 год. В 2022 году рост рынка продолжит-
ся, вплоть до 18 млрд руб., ожидают в АОИП.

По оценкам члена экспертного совета ко-
митета Госдумы по финансовому рынку Юрия 
Колесникова, инвестиции Сбербанка в пло-
щадку можно оценить в 75 млн руб. Причем 
затраты эти не окупились, уверен он. «Про-
ект оказался неуспешным. Основная причи-
на — изначально неверная бизнес-модель 
и позиционирование, маркетинговая пода-
ча,— отмечает заместитель исполнительно-
го директора АОИП Владислав Олейников.— 
В ее основу была положена предпосылка, что 
заемщиками будут те, кто не прошел по кре-
дитным требованиям самого банка».

Объем рынка краудлендинга пока малень-
кий, Сбербанку такие масштабы не интерес-
ны, добавляет гендиректор «Мани Френдс» Ти-
мур Ксенз. «Но через пару лет рынок вырастет 
до 50 млрд руб., и банки начнут за платформа-
ми бегать»,— уверен он. Возможно, в недале-
ком будущем рынок увидит перезапуск кра-
удлендинга внутри экосистемы Сбербанка 
либо приобретение банком доли в действую-
щей платформе, допускает господин Олейни-
ков. «Краудлендинг не конкурент банковским 
услугам, а дополнение к ним. Банку может 
быть интересно финансировать отдельные 

сегменты заемщиков через инвестплатфор-
му (госконтракты, e-commerce), и в линейке 
инвестпродуктов для клиентов банка, заин-
тересованных в инвестициях, краудлендинг 
должен быть»,— считает Юрий Колесников.

Пока же банки делают платформы как «ду-
бликат» своего кредитного подразделения, 
это приводит к тому, что деятельность плат-
форм построена неэффективно и несет убыт-
ки, указывает господин Олейников. «Как 
только банки будут в своей экосистеме стро-
ить платформы как центр дополнительных 
отдельных независимых продуктов, их дея-
тельность станет выгодной и целесообразной. 
Но пока банки слишком консервативны для 
такого подхода»,— сетует он.

Единственный успешный проект, реали-
зованный банком в сфере краудлендинга,— 
«Поток» Альфа-банка. На платформу прихо-
дится почти половина рынка. Однако весной 
прошлого года Альфа-банк снизил свою долю 
в «Потоке» до 19%. Проект стал успешным для 
рынка краудлендинга, но, по словам Тимура 
Ксенза, «нельзя сказать, что проект был успеш-
ным для Альфа-банка». 

Полина Трифонова

Умеренная заоблачность
«Ростелеком» покупает игровую платформу

«Ростелеком», по данным „Ъ“, полу-
чит контроль в сервисе облачного 
гейминга GFN.ru, который работает 
на серверах и технологии американ-
ской  Nvidia. При этом доля контроли-
рующего сейчас компанию холдинга 
SFI Саида  Гуцериева снизится до 25%. 
По экспертной оценке, инвестиции 
« Ростелекома» в проект могут соста-
вить около 1,5 млрд руб. Привлеченные 
средства позволят GFN.ru закупить до-
полнительное оборудование и выйти 
за рубеж. «Ростелекому» новый актив 
поможет занять лидирующие позиции 
на одном из самых быстрорастущих 
рынков, считают эксперты.

«Ростелеком» покупает контроль в серви-
се облачного гейминга GFN.ru (ООО «Регион 
Эстейт»), который входит в холдинг «ЭсЭфАй» 
(SFI, ранее «Сафмар финансовые инвестиции»), 
рассказали два источника „Ъ“, знакомые с хо-
дом сделки. Сейчас, по данным «СПАРК-Интер-
факс», 51% компании у SFI и 49% — у исполни-
тельного директора Павла Троицкого. В рамках 
сделки будет проведена допэмиссия долей 
ООО «Регион Эстейт», которая будет оплаче-

на новым участником, следует из данных фи-
нансового аудита «ЭсЭфАй» от 20 декабря 2021 
года (есть у „Ъ“). В результате сделки доля ново-
го участника составит 51%, а SFI — 25%. У госпо-
дина Троицкого останется 24%.

Полученные в рамках сделки средства ча-
стично будут направлены на погашение прав 
требования SFI по займам «Регион Эстейт» 
на сумму 1,25 млрд руб. Большую часть зай-
ма компания уже покрыла из собственных 
средств, а капитал привлекается для закупки 
новых серверов и выхода сервиса за рубеж, го-
ворят собеседники „Ъ“. По оценке основателя 
портала rawg.io Гаджи Махтиева, стоимость 
GFN.ru сейчас порядка 3 млрд руб.: «Вложе-
ния „Ростелекома“ могут составить 1,5 млрд».

Представитель SFI подтвердил „Ъ“, что пе-
реговоры по этой сделке идут: «Предполагает-
ся, что после ее завершения SFI будет владеть 
крупной долей в ООО „Регион Эстейт“ и про-
должит работать над проектом вместе с но-
вым инвестором и менеджментом». Появле-
ние партнера в одном из активов холдинга 
полностью соответствует стратегии, уточни-
ли в SFI. «Ростелеком» и Павел Троицкий отка-
зались от комментариев.

• Группа «Сафмар» запустила GFN.ru,  вложив 
в него более 1 млрд руб., в октябре 2019 года 
(см. „Ъ“ от 3 октября 2019 года). Технология 
GFN.ru позволяет запускать компьютерные 
игры напрямую из облачных серверов, в том 
числе на старых ноутбуках на базе  Windows 
и macOS. По итогам 2020 года  выручка 
GFN.ru составила 177 млн руб.,  убыток — 
382 млн руб.
GFN.ru имеет убыток, хотя работает на 

готовом решении Nvidia и не инвестирует 
в собственную разработку, отмечает основа-
тель Playkey Виталий Стародубов: «Пробле-
ма в том, что у компании сложная бизнес-мо-
дель: существенная часть инфраструктуры 
предоставляется пользователям на бесплат-
ных тарифах, а монетизация через безлимит-
ные тарифы в размере 999 руб. в месяц выгля-
дит, на мой взгляд, нерентабельно». В конце 
2021 года My.Games повысила стоимость без-
лимитных тарифов почти в три раза — до 
3,5 тыс. руб. в месяц, говорит господин Ста-
родубов. Он считает, что после сделки GFN.ru 
повысит тарифы.

Россия входит в топ-10 крупнейших рын-
ков видеоигр и киберспорта, говорит осно-

ватель инвесткомпании A.Partners Алексей 
Соловьев. В 2020 году объем российского 
рынка облачного гейминга, по оценке PWC, 
составил $4,6 млн. «Его большая доля прихо-
дится на GFN.ru, которая активно продви-
гает свой сервис и работает почти со всеми 
крупными операторами связи»,— отмеча-
ет господин Соловьев. Сейчас «Ростелеком» 
конкурирует в сегменте облачного геймин-
га с профильным подразделением VK (My.
Games), МТС (работает на базе с GFN.ru) 
и «Сбером» (сервис SberPlay). По итогам сдел-
ки «Ростелеком», очевидно, планирует стать 
лидером российского облачного гейминга, 
уверен господин Соловьев.

Развитием сегмента интересуется и госу-
дарство. Так, согласно разработанной «Ро-
стелекомом» и АНО «Диалог» «дорожной 
карте» «Новые коммуникационные интер-
нет-технологии», правительство к 2030 году 
увеличит объем экспорта отечественных 
сервисов облачного гейминга с $2,9 млн 
в 2020 году до $160 млн в 2030 году (см. „Ъ“ 
от 2 августа 2021 года).

Татьяна Исакова, Никита Королев, 
Илья Усов

ноябрь декабрьдекабрьдекабрь январьянварьянварь январь январьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрьоктябрь

50,0 85,0

50

57

64

71

78

85руб. ● 77,8174

1,43% 
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1143

0,00%
2,0 5,0

2,0

2,6

3,2

3,8

4,4

5,0тыс. пунктов ● 3,489

0,95%
45,0 100,0

45

56

67

78

89

100$ / баррель

1,48%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

1,65%

● 94,37тыс. пунктов ● 34,725

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

дополняет  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), получившие в по
запрошлом году отдельный ли
мит для вложения пенсионных 
накоплений в ипотечные цен
ные бумаги (ИЦБ), сокращают 
инвестиции в этот инструмент. 
Несмотря на лоббизм со сторо
ны «Дом.РФ», профильных пен
сионных ассоциаций, только 
6 из 28 фондов, оперирующих 
пенсионными накоплениями, 
вложили их в ИЦБ. При этом 
инвестировавший больше все
го средств в ипотечные бумаги 
« Газфонд Пенсионные накопле
ния» выбрал лишь чуть больше 
трети лимита.

В декабре прошлого года НПФ про-
должили наращивать рыночные инве-
стиции средств пенсионных накопле-
ний в акции, следует из оперативных 
отчетов фондов. Их суммарные вложе-
ния в эти долевые инструменты на ко-
нец месяца, по расчетам „Ъ“, составили 
198,4 млрд руб., или 6,5% от совокупно-
го портфеля пенсионных накоплений, 
что больше на 5 млрд руб., чем кварта-
лом ранее. Последний раз больше ак-
ций у фондов в средствах обязатель-
ного пенсионного страхования (ОПС) 
было на конец первого полугодия 2019 
года, свидетельствуют данные ЦБ.

• Начало года НПФ встретили с об
щим портфелем пенсионных накопле
ний в объеме 3,03 трлн руб., из кото
рых резерв по ОПС (РОПС) составил по
чти 86 млрд руб. (цифры приведены 
до выплаты себе вознаграждений фон
дами, а также обязательных отчисле
ний в РОПС). Число застрахованных 
лиц за год снизилось почти на 300 тыс. 
человек, до 36,8 млн, за счет переходов 
граждан в ПФР, а также единовремен
ных выплат средств пенсионных на
коплений им и их правопреемникам.
При этом по сравнению с концом 

третьего квартала на 30 ноября 2021 
года НПФ, наоборот, сокращали ин-
вестиции в эти рисковые активы. Од-
нако тогда движение было связано, 
во-первых, с активным избавлением 
фондов от стратегических активов, 
а также с переоценкой бумаг из-за но-
ябрьской просадки на рынке, в то вре-
мя как покупки рыночных акций ря-
дом фондов все-таки продолжались 
и в октябре—ноябре. В декабре же 
избавление от стратегических акти-
вов замедлилось: НПФ «Открытие», по 
оценке „Ъ“, не продавал свои акции 
ВТБ, а «Достойное будущее» реализо-
вало лишь 1,4 млн акций «Русснефти», 
что снизило его инвестиции в этот 

стратегический для бывших собст-
венников актив чуть более чем на 
0,2 млрд руб. К тому же замедлились 
темпы снижения рынка. Так, субин-
декс акций пенсионных накоплений 
(EPSI) Мосбиржи в декабре снизился 
лишь на 2,7%, тогда как за предыду-
щий месяц он потерял 7,5%.

Зато в последнем квартале прош-
лого года продолжилась тенденция 
к снижению инвестиций фондов 
в ипотечные ценные бумаги, которые 
достигли минимальных уровней по 
меньшей мере за пять лет. Суммарно 
в них фонды на начало этого года вло-
жили 21,3 млрд руб., или 0,7% от агре-
гированного портфеля НПФ, тогда как 
годом ранее такие инвестиции состав-
ляли 35,4 млрд руб. (1,2%).

Между тем ранее пенсионный лоб-
бист АНПФ, наследницей которого яв-
ляется нынешняя единая СРО НАПФ, 
по просьбе «Дом.РФ» требовал от Бан-
ка России выделения специального 
лимита для ИЦБ, который хотел уста-
новить в 25% от пенсионных накопле-

ний, хотя сами фонды, в отличие от 
своей ассоциации, говорили, что им 
для покупок ИЦБ хватает установлен-
ного суммарного лимита для риско-
вых вложений в размере 10%. С весны 
2020 года ЦБ установил отдельный ли-
мит для ИЦБ в размере 5% от пенсион-
ных накоплений, сократив остальные 
рисковые вложения до 7% (см. „Ъ“ от 
27 марта 2020 года). При этом регуля-
тор обосновывал выделение отдельно-
го лимита по ИЦБ «поддержанием до-
ступности ипотечного кредитования».

Однако, как свидетельствуют циф-
ры, НПФ не заинтересованы в инвес-
тировании в ИЦБ. На 31 декабря 2021 
года в такие бумаги вложили пенсион-
ные накопления лишь 6 из 28 фондов. 
При этом у крупнейшего из инвесто-
ров — «Газфонда ПН» — такие вложе-
ния занимали лишь 1,8% от портфеля 
(исходя из данных на конец первого 
полугодия прошлого года), а у осталь-
ных пятерых инвестиции не превы-
шали и 1,5%. Такое сокращение про-
исходило на фоне роста объемов ИЦБ 
в обращении. Если на 30 июня 2020 
года, когда НПФ получили лимит, по 
данным «Дом.РФ», всего в России в об-
ращении находилось немногим ме-
нее 500 млрд руб. ИЦБ, из которых 
фондами на средства ОПС было купле-
но чуть более 6,5% от их общего объе-
ма, то на конец ноября этого года ры-
нок составлял более 670 млрд руб., из 
них НПФ на пенсионные накопления 
приобрели лишь 3,2%.

«Для НПФ этот инструмент ИЦБ не-
удобен прежде всего тем, что не дает 
прогнозируемого денежного пото-
ка»,— говорит независимый эксперт 
Андрей Есин, подчеркивая, что точный 
график погашений ИЦБ заранее неиз-
вестен, а это влияет на возможность не-
дополучения фондами прогнозируе-
мого дохода. «В связи с этим сложности 
возникают и при учете этих ценных бу-
маг»,— отмечает эксперт. При прочих 
равных в связи с этим НПФ сделает вы-
бор в пользу простых инструментов.

Илья Усов

У будущих пенсионеров  
гасится ипотека
НПФ не торопятся размещать накопления в ИЦБ Разработанные поправки к за

конодательству, регулирующие 
деятельность форексдилеров, 
расширят круг инструментов 
для их клиентов. Вместе с тем 
предполагается снизить размер 
кредитного плеча для инвесто
ров. Участники рынка считают, 
что новые инструменты повы
сят конкурентоспособность рос
сийского рынка. Однако пола
гают, что для возврата крупных 
инвесторов, работающих в оф
шорных юрисдикциях, потре
буется увеличение кредитного 
плеча для квалифицированных 
инвесторов до уровня 1:100.

В конце января закончилось пу-
бличное обсуждение законопроекта, 
размещенного на правительствен-
ном портале правовой информации, 
расширяющего список инструмен-
тов для российских форекс-дилеров. 
Ассоциация форекс-дилеров (АФД) 
направила в Минфин свои предло-
жения по документу в рамках про-
цедуры оценки регулирующего воз-
действия. Согласно законопроекту, 
клиенты форекс-дилеров смогут за-
ключать CFD-контракты (Contract For 
Difference, контракт на разницу цен 
актива в момент заключения и по его 
окончании) на валютные пары, цен-
ные бумаги, биржевые товары и дра-
гоценные металлы. Сейчас, по мне-
нию участников рынка, скромный 
набор инструментов ощутимо сдер-
живает потенциал его роста (см. „Ъ“ 
от 2 декабря).

В Банке России отметили, что про-
ектом предполагается более четко 
определить деятельность форекс-ди-
лера, отнеся к ней заключение сде-
лок с производными финансовыми 
инструментами, срок исполнения по 
которым составит менее трех дней. 
Это позволит устранить избыточное 
ограничение по базовому активу 
производных финансовых инстру-
ментов, пояснили в ЦБ. В Минфине 
указали, что поправки позволят рас-
ширить деятельность дилеров (проф-
участников, заключающих сделки от 
своего имени и за свой счет и рабо-
тающих преимущественно на фон-
довом рынке) и форекс-дилеров, 

не создавая при этом между ними 
 регуляторного арбитража.

Как отметил руководитель АФД 
Евгений Машаров, после принятия 
поправок российские форекс-диле-
ры смогут представить аналогичные 
иностранным компаниям инстру-
менты, а это, в свою очередь, добавит 
им конкурентоспособности. Исклю-
чением станут только криптовалю-
ты, регулирование которых в России 
до конца не определено (см. „Ъ“ от 20 
января). Расширение списка инстру-
ментов станет стимулом для клиен-
тов торговать на российском рынке, 
поскольку инвесторы на нем защи-
щены от обмана со стороны недобро-
совестных игроков, полагает глава 
«Финам Форекс» Зоя Неделько.

• Сейчас лицензию форексдилера 
имеют четыре компании. Согласно 
отчетности АФД, в четвертом квар
тале 2021 года клиентами форексди
леров было заключено более 2 млн сде
лок на общую сумму свыше 3,2 трлн 
руб. Это рекордные значения для рын
ка. Однако, согласно квартальной от
четности форексдилеров, потери 
клиентов за квартал составили поч
ти 360 млн руб. В отчетном кварта
ле количество активных клиентов 
сократилось до 9,7 тыс. человек про
тив почти 10 тыс. человек кварта
лом ранее. Впрочем, общее количест
во клиентов по итогам года превы
сило 49 тыс. человек.
Вместе с тем документ снижает 

максимальное соотношение предо-
ставляемого обеспечения клиента-
ми форекс-дилера к обязательствам, 
принимаемым ими, с 1:50 до 1:30. 
Именно размер кредитного плеча 
станет причиной дискуссии, несмо-

тря на общее позитивное влияние 
законопроекта, указывает Евгений 
Машаров. С 1 октября в России дейст-
вуют законодательные требования, 
согласно которым неквалифициро-
ванные инвесторы должны прой-
ти тестирование перед совершени-
ем сделок на рынке форекс. Для тех, 
которые справились с тестом, размер 
плеча зависит от волатильности фи-
нансового инструмента, пояснили 
в «Альфа Форексе». Это значение пе-
ресматривается ежедневно и сейчас 
составляет от 1:25 до 1:38 (в зависимо-
сти от валютной пары).

По словам господина Машарова, 
ко второму чтению проекта в Госдуме 
АФД планирует подготовить поправ-
ки об увеличении размера кредитно-
го плеча до 1:100 для квалифициро-
ванных инвесторов. «Альфа Форекс», 
«ВТБ Форекс» и «Финам Форекс» соли-
дарны с идеей увеличения плеча до 
1: 100 для квалинвесторов и сохра-
нения текущих значений для неква-
лифицированных. В «БКС Форекс» 
предложили ориентироваться на ре-
гулирование Белоруссии, где кредит-
ные плечи составляют 1:100 и 1:200 
в зависимости от категории инвес-
тора. Замгендиректора «ВТБ Капи-
тал Форекс» Владимир Костюков 
полагает, что повышение текущих 
значений стало бы прекрасным мо-
тиватором для возвращения профес-
сиональных трейдеров из офшорных 
юрисдикций в российский лицензи-
рованный сегмент форекс. По оцен-
ке гендиректора «БКС Форекс» Тара-
са Данилюка, после принятия закона 
рост регулируемого рынка должен 
утроиться.

Ксения Куликова

Форекс жмут в плечах
ЦБ озаботился рисками клиентов

По итогам минувшей недели 
 стоимость палладия выросла 
почти на 13% и приблизилась 
к уровню $2,4 тыс., максимума 
за пять месяцев. Это произошло 
на фоне коррекции на рынках 
других благородных металлов, 
потерявших в цене за неделю 
2–7%. Давление на рынок драг
металлов, особенно на золото, 
как инвестиции, не приносящие 
процентный доход, оказывает 
жесткая позиция ФРС, которая 
ведет к росту процентных ставок 
и укреплению доллара. Вместе 
с тем цены на палладий поддер
живались позитивными прогно
зами в отношении автомобиль
ной индустрии, а также склады
вающимся дефицитом металла 
на рынке.

По данным агентства Reuters, коти-
ровки золота в конце минувшей неде-
ли опускались до $1779 за тройскую 
унцию — минимального значения 
с середины декабря. Стоимость сере-
бра достигало $22,1 за унцию — ми-
нимума с начала января. Цена плати-
ны откатывалась ниже уровня $1000 
за унцию, возвращаясь к значениям 
двухнедельной давности. Снижение 
достигало 3–9%, а по итогам недели со-
ставило 2–7%. Вместе с тем стоимость 
палладия уверенно росла и достигла 
по итогам недели максимума с сентя-
бря 2021 года — около $2,4 тыс. за ун-
цию. За неделю рост составил почти 
13%, за две недели — более 27%.

В целом негативное давление на 
рынок драгоценных металлов, пре-
жде всего на золото, которое чаще ис-
пользуется как объект инвестиций, 
оказали действия ФРС. Начальник от-
дела экономического и отраслевого 
анализа ПСБ Евгений Локтюхов ука-
зывает, что по итогам заседания аме-
риканского регулятора на минувшей 
неделе были даны «четкие сигналы 
о готовности начать повышение клю-
чевой ставки». Это уже привело к укре-
плению доллара (курс евро опустился 
ниже $1,115 впервые с лета 2020 года) 
и росту долларовых ставок (доход-

ность десятилетних US Treasuries под-
нялась до 1,8% годовых, максимума 
с начала 2020 года). По словам анали-
тиков «Фридом Финанс», хедж-фонды, 
которые ориентируются на стабиль-
ность, считают американские гособ-
лигации более выгодным вложением, 
чем инвестиции в золото без гаранти-
рованного дохода.

Стоимость палладия восстанавли-
вается за счет увеличивающегося спро-
са со стороны автопроизводителей. 
Как отмечает Евгений Локтюхов, пал-
ладий в конце года находился под не-
гативным влиянием ограниченности 
спроса со стороны автопромышлен-
ности. Но несмотря на то что кризис 
чипов продолжается, «перспектива 
оживления промышленного спроса 
на металл уже к весне достаточно от-
четливо просматривается», отмечает 
он. Кроме того, по словам портфельно-
го управляющего Private Banking бан-
ка «Зенит» Георгия Окромчедлишви-
ли, мощную поддержку ценам «дают 
низкие по историческим меркам за-
пасы этого металла у потребителей 
и проблемы с добычей у части произ-
водителей в Южной Африке».

При этом рынок палладия оста-
ется дефицитным. Хотя его размер, 
по оценкам «Норильского никеля», 
ожидается в 2022 году и небольшим 
(0,2–0,3 млн унций), но он будет под-
держивать котировки в этом году, счи-
тает господин Локтюхов. Кроме того, 
определенную поддержку в послед-
ние дни оказало и повышение стра-
новых рисков по России. Как пояснил 
управляющий активами «БКС Мир 

инвестиций» Виталий Громадин, рост 
стоимости палладия можно связать 
с санкционными опасениями, так как 
Россия предоставляет более 40% поста-
вок металла на мировой рынок. При 
этом для платины доля России на ми-
ровом рынке не столь значительна (бо-
лее 10%), но это также являлось драйве-
ром для роста стоимости драгметалла 
в последнее время, отметил он.

При этом эксперты в целом ожида-
ют роста цен как на палладий, так и на 
золото, хотя в умеренных масштабах. 
Как отмечают аналитики «Фридом Фи-
нанс», не каждый цикл повышения 
ставок золото дешевело. В частности, 
когда ФРС повышала ставки на 0,25% 
с конца 2015-го по август 2019 года, 
золото подорожало на 32%. К тому же 
в прошлом году мировой спрос на зо-
лото вырос на 10% (см. „Ъ“ от 28 янва-
ря). «В текущем году на фоне увели-
чения глобальных экономических 
рисков ЦБ снова могут увеличить объ-
емы покупок золота»,— считают ана-
литики «Фридом Финанс». Виталий 
Громадин и Евгений Локтюхов оце-
нивают, что цены на золото вернутся 
в зону $1800–1900 за унцию. Как отме-
чает Виталий Громадин, в парадигме 
высокой инфляции и низких ставок 
«золото выглядит отличным активом 
для инвестирования». В отношении 
палладия господин Локтюхов счита-
ет, что в ближайшие месяцы рост цен 
продолжится. Однако он пока не ожи-
дает цен выше $2,5–2,7 тыс., «до под-
тверждений усиления спроса».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Палладий  
вырос на дефиците
Остальные драгметаллы поддались давлению ФРС

Международные платежные 
 системы (МПС) представили 
 финансовую отчетность, где по
делились опасениями о рисках, 
которые могут помешать им кон
курировать с местными игрока
ми, в частности в РФ. В  качестве 
таких факторов были названы 
протекционизм регулятора, раз
витие системы быстрых плате
жей (СБП) и выход новых игро
ков на платежный рынок. Экс
перты считают такие опасения 
обоснованными — МПС могут 
потерять существенную долю 
рынка в России.

В конце прошлой недели крупней-
шие МПС — Visa и MasterCard (MC) — 
опубликовали глобальную отчетность 
за четвертый квартал прошлого года. 
В своих отчетах платежные системы 
перечислили риски, которые могут 
помешать им достичь высоких резуль-
татов. Среди факторов, которые могут 
повлиять на финансовые результаты 
платежных систем, названы ограни-
чения, связанные с коронавирусом, 
усиление надзора и регулирования 
на различных рынках, рост конкурен-
ции, в том числе и со стороны техно-
логических компаний. «Установлен-
ные правительством обязательства и/
или ограничения в отношении меж-
дународных платежных систем мо-
гут помешать нам конкурировать 
с поставщиками услуг в определен-
ных странах…— отмечается в отче-
те Visa.— В России законодательство 
фактически запрещает нам обрабаты-
вать внутренние трансакции. Контр-
олируемая центральным банком На-
циональная система платежных карт 

(НСПК) является единственной орга-
низацией, которой разрешено осу-
ществлять обработку внутри страны».

Видят МПС угрозу и в развитии 
СБП, отмечая, что центральные банки 
ряда стран, в том числе Аргентины, Ав-
стралии, Бразилии, Канады и России, 
находятся в процессе разработки или 
расширения национальных платеж-
ных сетей в режиме реального време-
ни, указано в материалах Visa. Также 
там отмечается усиливающаяся кон-
куренция со стороны новых игроков, 
которые выходят на платежный ры-
нок. В итоге все эти меры в странах, где 
они имеют место, могут снизить дохо-
ды компании, повысить ее расходы 
и даже «выдавить нас из страны».

В отчете НСПК за 2021 год отмеча-
ется, что по эмиссии доля платежной 
системы «Мир» за год выросла с 29% до 
32,3%, а по объему операций — с 23% 
до 25%. При этом в концепции разви-
тия национальной платежной систе-
мы Банка России записано, что в 2024 
году платежная система «Мир» должна 
по объему операций занимать на рос-
сийском рынке 30%. СБП также актив-
но развивается: если в декабре 2020 
года через нее прошло около 30 млн 
платежей на 200 млрд руб., то в декаб-
ре 2021 года — более 130 млн плате-
жей почти на 800 млрд руб.

По словам независимого эксперта 
на рынке платежных карт Дмитрия 
Вишнякова, пока рост НСПК и СБП 
происходит за счет уменьшения доли 
наличных, но в перспективе трех-пя-
ти лет такой органический рост за-
медлится и встанет вопрос о других 
источниках роста на рынке РФ. Гла-
ва правления ассоциации «Финан-

совые инновации» Роман Прохоров 
считает опасения МПС абсолютно ре-
алистичными. «С учетом текущей ме-
ждународной ситуации эти риски 
могут реализоваться не на среднес-
рочном горизонте, а уже в текущем 
году. Санкционное отключение карт 
МПС — уже апробированный в отно-
шении России сценарий»,—указыва-
ет он. «Да и без санкционных историй 
рыночное давление на них со стороны 
„Мира“ и СБП будет только усиливать-
ся»,— считает Роман Прохоров, уточ-
ная, что в варианте эскалации и от-
ключения доля МПС на российском 
рынке может стать менее 10%, при 
более «спокойном» развитии сцена-
рия она может сократиться до 20–30% 
(сейчас на карты Visa и MC приходит-
ся более 65% эмиссии). «Независимо 
от предпосылок Visa и MasterCard бу-
дут вынуждены бороться за свою долю 
рынка в России, и при определенных 
обстоятельствах такое усиление кон-
куренции должно привести к росту 
стимулов от Visa и MasterCard для бан-
ков, к расширению дополнительных 
услуг по их картам, что в итоге может 
повысить общий уровень качества 
платежных услуг в России»,— считает 
независимый эксперт на рынке элек-
тронных платежей Андрей Вылегжа-
нин. Но даже при хорошем сценарии 
доля международных платежных си-
стем в России на горизонте пяти лет 
снизится на 5–10%, заключает он.

Впрочем, МПС легко сдаваться не 
намерены. Так, в MasterCard „Ъ“ со-
общили: «У нас амбициозные планы, 
и мы уверены, что конкуренция толь-
ко способствует развитию и росту».

Максим Буйлов

Международные системы  
теряют долю в РФ
Visa и MasterCard опасаются конкуренции с ЦБ

Давайте вначале  
мы выберем тот лимит, 

который есть,  
мы увидим, что объем 

ипотечных ценных бумаг 
достаточно большой  
и у них будет хорошая 

история, то есть не будет 
никаких дефолтов,  

ни ухудшения качества
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ, 4 июля 2019 года

Ц И Т А Т А

КРУПНЕЙШИЕ ДЕРЖАТЕЛИ ИПОТЕЧНЫХ ЦЕННЫХ БУМАГ ПО ИТОГАМ 
2021 ГОДА (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ НПФ. 

НПФ Сбербанка

«Газфонд Пенсионные накопления»

НПФ «Открытие»

«ВТБ Пенсионный фонд»

695,6

591,6

543,8

286,1

КАК МЕНЯЛСЯ РОССИЙСКИЙ РЫНОК ФОРЕКСА     ИСТОЧНИКИ: ОТЧЕТНОСТЬ КОМПАНИЙ, АФД.

Обобщенный финансовый результат (млн руб.) Количество активных клиентов (чел.)
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Золото СереброПалладийПлатина

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ БЛАГОРОДНЫЕ МЕТАЛЛЫ (ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ
НА 1 СЕНТЯБРЯ 2021 ГОДА)    ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ REUTERS.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Госкорпорация ОрВД уже к кон-
цу этого года может остаться по-
чти без накопленных средств 
на счетах: финансовая подушка, 
достигавшая 85 млрд руб. перед 
началом пандемии, сократит-
ся до менее 8 млрд руб. В этом 
году, по данным „Ъ“, предприя-
тие ожидает 9,5 млрд руб. убыт-
ка. Поскольку в корпорации не 
ждут восстановления междуна-
родного авиасообщения ранее 
2024 года, покрыть потенциаль-
ный убыток в 2023 году будет 
уже нечем. В Росавиации рас-
считывают на восстановление 
авиаперевозок, тогда как экс-
перты видят выход в росте та-
рифов на аэронавигационное 
обслуживание.

Подведомственная Росавиации 
Госкорпорация по организации воз-
душного движения (ФГУП ГК ОрВД) 
рискует уже в 2023 году остаться без 
накопленной финансовой подуш-
ки. По данным „Ъ“, в конце декаб-
ря ФГУП направил в Минтранс и Ро-
савиацию программу деятельности 
на 2022 год (есть в распоряжении 
„Ъ“). Согласно программе, предпри-
ятие прогнозирует убыток по ито-
гам 2022 года в 9,6 млрд руб., а де-
фицит бюджета — в 16,91 млрд руб. 
Дефицит будет закрыт за счет прибы-
ли прошлых лет, однако остаток де-
нежных средств на счетах снизится 
с 24,6 млрд руб. в конце 2021 года до 
7,78 млрд руб. к концу этого года.

Хотя объемы аэронавигацион-
ных услуг в 2021 году выросли на 10% 
на маршрутах ОВД и на 35% в райо-
не аэродромов, доходы предприя-
тия от основной деятельности в пер-
вом полугодии 2021 года остались 
практически на уровне аналогично-
го периода 2020 года (35,2 млрд руб.), 
констатируется в программе. Убыток 
за первое полугодие 2021 года соста-
вил 15,6 млрд руб., результаты за весь 
год пока не опубликованы. При этом 
исходя из прогнозных оценок Мин-
транса, IАТА, Евроконтроля и «Аэроф-
лота», предприятие не рассчитывает 
на «постковидное» восстановление 
авиаотрасли ранее 2024 года.

Основную прибыль ГК ОрВД при-
носят сборы за аэронавигационное 

обслуживание с иностранных пере-
возчиков, ставки для которых номи-
нированы в долларах и в несколько 
раз выше, чем для российских ави-
акомпаний. Прибыль ФГУПа резко 
выросла с 2014 года благодаря осла-
блению рубля, что позволило ему 
к концу 2019 года накопить на счетах 
85,3 млрд руб. Но пандемический 
2020 год обрушил доходы ГК ОрВД на 
45% и принес ей 28 млрд руб. чистого 
убытка, что, с учетом инвестиций, со-
кратило накопленный денежный за-
пас вдвое, до 47,7 млрд руб. Посколь-
ку восстановление международного 
сообщения под вопросом, а к 2023 
году финансовая подушка будет пра-
ктически исчерпана, ГК ОрВД грозит 
дефицит средств. Уже в отчете МСФО 
за 2020 год предприятие указало, что 
его финансовое состояние «продол-
жает оставаться критическим».

По нормативам ICAO, ГК ОрВД мо-
жет тратить доходы исключительно 
на выплаты сотрудникам и модерни-
зацию аэронавигационных систем. 
При ожидаемой выручке в 94 млрд 
руб. расходы в 2022 году оценива-
ются в 111,3 млрд руб. С учетом сло-
жившейся из-за ковида ситуации 
в отрасли, указано в программе, 
предприятие будет сокращать инве-
стпрограмму и оптимизировать экс-
плуатационные расходы, в том чи-
сле сократит 600 человек по итогам 
года и снизит фонд оплаты труда на 
5,5 млрд руб.— до 49,6 млрд руб.

«Несмотря на то что международ-
ные авиаперевозки все еще нахо-
дятся под ограничениями, часть по-
терь ФГУПа будут компенсированы 
благодаря наращиванию внутрен-
них авиаперевозок,— заявили „Ъ“ 
в Росавиации.— Кроме того, ожида-
ем восстановления пассажиропото-
ка в 2022 году за счет возобновления 
международных авиасообщений». 
Давно назревшая оптимизация чи-
сленности работников, предусмо-
тренная руководством ГК ОрВД, 
касается административно-управ-
ленческого персонала и не затраги-
вает диспетчерский персонал, под-
черкнули в Росавиации.

В Минтрансе и ГК ОрВД не ответи-
ли на вопросы „Ъ“. Однако, как отме-
тил источник „Ъ“ в Минтрансе, «во-

просы банкротства или частичной 
приватизации» ФГУПа всерьез не об-
суждаются. «Слухи об интересе „Ро-
стеха“ к ГК ОрВД могут показаться ко-
му-то логичными, но не могут быть 
оправданы исключительно постав-
ками аэронавигационного оборудо-
вания во ФГУП»,— уточнил он.

В мировой практике существуют 
примеры «акционирования» про-
вайдеров ОВД, отмечает эксперт 
Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов: например, Nav Can-
ada — некоммерческая организа-
ция, которой владеют крупнейшие 
авиакомпании Канады. «Но надо 
понимать, что аэронавигационные 
услуги — это не коммерческий вид 
деятельности, где частный инвес-
тор может зайти в бизнес и зараба-
тывать на его чистой прибыли»,— 
говорит он. Поставки оборудования 
«Ростеха» через концерн «Алмаз-Ан-
тей» вызвали бы конфликт интере-
сов в случае приобретения им доли 
ФГУПа, добавляет он.

Более реалистичный путь по-
крытия возможного дефицита ГК 
ОрВД — временное повышение сбо-
ров с авиакомпаний, считает эксперт. 
Это вызовет у них объяснимые возра-
жения, но расходы на аэронавигаци-
онное обслуживание составляют все-
го 1–3% в себестоимости перевозки, 
напоминает он. Федор Борисов допу-
скает, что за счет сравнительно корот-
кого по времени повышения сборов 
уже в 2023 году ГК ОрВД может выйти 
на безубыточность, если не будет «но-
вых шоковых сценариев».

Директор консалтинговой ком-
пании «Инфомост» Борис Рыбак бо-
лее пессимистичен: восстановление 
международных перевозок может 
уйти за горизонт 2024 года, а ры-
нок «никогда не вернется к прежней 
крайне либерализованной высоко-
конкурентной модели». Значитель-
ный трафик по Транссибирскому 
маршруту, кратчайшему авиапу-
ти из Западной Европы в Японию 
и Юго-Восточную Азию, по его сло-
вам, не выглядит сегодня как безаль-
тернативный «в силу геополитиче-
ских и экономических рисков».

Айгуль Абдуллина

Деньги растворились 
в воздухе
Госпровайдер аэронавигационного обслуживания 
может оказаться без средств

На фоне дискуссии с портови-
ками вокруг зимнего замедле-
ния движения на сети ОАО РЖД 
предлагает ряд мер, стимулиру-
ющих его ускорение. Так, моно-
полия предлагает ввести обяза-
тельную ответственность грузо-
отправителей за противообле-
денительную обработку груза 
и получателей — за его разогрев 
и рассматривает возможность 
возвращения к сезонному нор-
мированию погрузки в портах. 
По мнению участников порто-
вой отрасли, более важно уско-
рение движения на сети в те-
плое время года.

Как сообщил заместитель генди-
ректора ОАО РЖД Алексей Шило, за 
20 дней января потери по выгрузке 
в морских терминалах составили 
более 20 тыс. вагонов, или 1,6 млн 
тонн. Из них потери из-за несвоевре-
менного подвода флота — 5,8 тыс. ва-
гонов, из-за поломок оборудования 
на предприятиях — около 2,9 тыс., 
из-за неблагоприятных погодных 
условий — 8,3 тыс. вагонов.

Для начала ОАО РЖД предлагает 
пересмотреть правила перевозки 
смерзающихся грузов от 1999 года. 
По словам господина Шило, 29 дека-
бря ОАО РЖД направило письмо об 
этом в Минтранс. В новых правилах 
должна быть предусмотрена ответ-
ственность грузоотправителя за под-
готовку груза к перевозке в зимний 
период, равно как и обязанность 
грузополучателя укомплектовать 
места приема груза оборудованием 
для разогрева.

Второе предложение — интег-
рация портов в информационные 
системы ОАО, с тем чтобы не было 
расхождения в данных. Тогда мож-
но будет создать систему, при кото-
рой порты смогут ограничивать по-
грузку в свой адрес без участия ОАО 
РЖД, располагающего только столь 
мощным инструментом, как конвен-
ция, то есть полный запрет погрузки 
в адрес порта на определенный срок. 
Третья идея — регулирование пере-
рабатывающей способности пор-
тов, которая в договорах зачастую 
завышена до предельно возможной 
в идеальных условиях, тогда как «се-
годня при любых раскладах выг-
рузка в порту не превышает 70% от 
заявленной перерабатывающей 
способности», констатирует Алек-
сей Шило. «Мы в свое время активно 
шли навстречу портовикам, уходи-
ли от сезонной нормы (зимняя нор-

ма была, как правило, меньше, чем 
летняя, именно потому, что зимой 
возникают различные проблемы) 
и вводили универсальную»,— по-
ясняет он, отмечая, что договорные 
отношения все равно будут пере-
смотрены и придется «либо возвра-
щаться к сезонной норме, либо по-
нимать, что 30% перерабатывающей 
способности зарезервированы под 
хорошие условия».

Последнее предложение — это 
подготовка к зимним условиям рабо-
ты. По словам господина Шило, из 50 
угольных терминалов только семь 
оснащены вагоноопрокидывателя-
ми и размораживающими устрой-

ствами, а самоходные маневренные 
резательные комплексы имеются 
только на трех терминалах в Дальне-
восточном бассейне. Вибробурорых-
лительная техника в Дальневосточ-
ном бассейне есть только на девяти 
терминалах, в Северо-Западном — 
только на семи. «Когда говорят, что 
ОАО РЖД не везет что-то в порты, нам 
это слышать, конечно, очень обидно, 
и каждые сутки в портах вагонов под 
выгрузку примерно на 6 тыс. боль-
ше, чем фактически выгружают»,— 
отмечает господин Шило.

«Сегодня все строящиеся и суще-
ствующие терминалы оборудова-
ны необходимым оборудованием. 
Но, к сожалению, любые действия 
любым оборудованием, направ-
ленные на возврат агрегатного со-
стояния груза, увеличивают время 
обработки вагонов иногда в разы,— 
говорят в Ассоциации морских тор-
говых портов (АСОП) об оборудова-
нии для разогрева в портах.— А вот 
причина смерзаемости груза — это 
длительное нахождение его в пути 
следования, помогло бы сокраще-
ние время доставки груза ОАО РЖД». 
В АСОП считают, что вопрос приве-
дения к реальности данных о пере-
рабатывающей способности портов 

требует детальной проработки, его 
надо рассматривать в июне—сентя-
бре. «К зимнему периоду готовятся 
все, и стивидоры — люди, которые 
в тяжелейших условиях зимы и не-
агрегатного состояния груза удержи-
вают установленную норму выгруз-
ки,— прежде всего заинтересованы 
в необходимом оборудовании и до-
полнительного побуждения не тре-
буют,— отмечают в АСОП.— А вот 
снижение нагрузки на порты за счет 
увеличения объемов перевозки 
ОАО РЖД в неморозный сезон здо-
рово помогло бы нам всем». В УГМК 
„Ъ“ заверили, что терминалы ком-
пании оснащены оборудованием 
для зимней перевалки, процессы 
в портах автоматизированы. «Наш 
проект на Балтике интегрирован 
с системами ОАО РЖД, в восточном 
проекте соответствующие предло-
жения сделаны партнерам»,— пояс-
нили в компании.

Предложения монополии пред-
полагают дополнительные инвес-
тиции портовиков и повышение их 
ответственности, говорит источник 
„Ъ“ в отрасли. «Тем самым ОАО РЖД 
демонстрирует неспособность при-
знать первопричины бросания пое-
здов: потерю компетенции подвода, 
кадровый дефицит, проблемы с тя-
гой»,— добавляет он.

Очевидно, что в зимний пери-
од с учетом и без того напряженной 
ситуации на сети выявились тради-
ционные проблемы, но их остро-
та сильно возросла, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Притом что сделаны большие 
инвестиции в запуск терминалов, 
многие до сих пор не оснащены ваго-
ноопрокидывателями и тепляками, 
говорит он. Сейчас есть четкое пони-
мание того, что на российский уголь 
есть спрос, и от портовых операто-
ров резонно ожидать, что они сдела-
ют необходимые инвестиции в 2022 
году, говорит эксперт. Противообле-
денительные средства в масштабах 
стоимости привлечения полуваго-
нов, которые сейчас на споте пре-
вышают 4 тыс. руб. в сутки, не могут 
являться финансовой проблемой, от-
мечает господин Бурмистров. Он по-
лагает, что в предложениях ОАО РЖД 
есть много рациональных моментов, 
однако более целесообразно дейст-
вовать не через изменение правил 
или возвращение к сезонной норме, 
а через соглашения с угольными ком-
паниями и терминалами.

Наталья Скорлыгина

Смерзшимся грузам  
перевели стрелки
ОАО РЖД возложило ответственность за зимние пробки  
на порты и грузоотправителей

Стоимость основных видов удо-
брений на мировых рынках, ко-
торая в 2021 году увеличилась 
в несколько раз и достигла пи-
ковых значений, в начале 2022 
года постепенно корректирует-
ся. Покупатели из США и Евро-
пы заняли выжидательную по-
зицию, не спеша покупать хи-
мическую продукцию по ре-
кордным ценам. Но, отмечают 
эксперты, пока нет предпосы-
лок для того, чтобы удобрения 
начали значимо дешеветь.

К концу января 2022 года гло-
бальный химический рынок, разо-
гретый резким ростом цен на сырье 
(стоимость газа с октября держалась 
выше отметки $1 тыс. за тысячу кубо-
метров), постепенно начал остывать. 
Как отмечают источники „Ъ“ среди 
крупнейших российских экспорте-
ров, покупательский спрос снижает-
ся, что влияет на стоимость удобре-
ний, которые в течение прошлого 
года подорожали в несколько раз.

Основной рост цен пришелся на 
четвертый квартал 2021 года, когда 
сельхозпроизводители в США и Ев-
ропе традиционно начинают закуп-
ки под весенний сев. В этот период, 
как указывает в производственных 
итогах «Фосагро», цены на DAP/MAP 
выросли в 2,3 раза в годовом ис-
числении, на аммиачную селитру 
и карбамид — в 3,5–4 раза к тому 
же периоду 2020 года. Но, поясня-
ют в компании, такая динамика объ-
ясняется в том числе низкой базой 
первого года пандемии коронавиру-
са, когда спрос резко упал. По оценке 
ЦЭП Газпромбанка, к концу 2021 года 
тонна аммиака стоила $990–1030 за 
тонну, карбамида — $850–930 за тон-
ну, что является абсолютным рекор-

дом, DAP или MAP — $850–890 за тон-
ну, а калий — $550–650 за тонну.

К концу января основное сниже-
ние цены коснулось сектора карба-
мида, котировки которого на ми-
ровом рынке потеряли более 10%. 
Прежде всего понижательный тренд 
демонстрируют Бразилия и Ин-
дия, где закончился основной се-
зон закупок, поясняет в своем отче-
те «Акрон». Карбамид торгуется на 
уровне $480–500 за тонну (FOB Бал-
тика). В то же время в США после сни-
жения форвардных котировок наме-
тилось их восстановление: цена для 
поставок в марте—апреле была уста-
новлена на уровне $600 за тонну. До-
полнительно повлиять на стоимость 
карбамида и толкнуть цены вверх 
в ближайшее время может растущий 
спрос в Индии, где сложился дефи-
цит этого вида удобрений, поясняют 
источники „Ъ“. Помимо этого, про-
гнозируют в «Акроне», поддержи-
вать высокие уровни цен на азотные 
удобрения будут дорогой газ в Евро-
пе и ограничения по экспорту удо-
брений в Китае, России и Египте.

Мировой сектор фосфорных удо-
брений, отмечают собеседники „Ъ“ 
на рынке, более сбалансирован. 
Так, стоимость DAP и MAP в Брази-
лии и Индии остается относитель-
но стабильной, на уровне $850–880 
(FOB Балтика), хотя и наблюдается 
некоторая внесезонная коррекция. 
В то же время, отмечают собеседни-
ки „Ъ“, с начала года Индия закупи-
ла почти 1 млн тонн DAP, что ока-
зало дополнительную поддержку 
рынку фосфора.

Также к концу января не прои-
зошло существенных изменений 
и на рынке калия, где цена сохра-
няется на уровне $500 за тонну (FOB 

Балтика) на стандартный продукт. 
Но, говорят источники „Ъ“, это мо-
жет быть затишьем перед бурей на 
фоне грядущей остановки транзи-
та белорусского калия через Литву. 
Государственная железнодорожная 
монополия Lietuvos gelezinkeliai 17 
января сообщила «Беларуськалию», 
включенному в санкционный спи-
сок США, о расторжении с ним до-
говора на транспортировку с 1 фев-
раля по решению правительства 
Литвы. Как считают источники „Ъ“ 
на рынке, у Белоруссии фактически 
нет реальных логистических аль-
тернатив для экспорта около 12 млн 
тонн калия в 2022 году. В частности, 
в России нет свободных портовых 
мощностей для перевалки даже 20% 
этого объема.

В ЦЭП Газпромбанка отмечают, 
что за три недели января стоимость 
аммиака в среднем в большинст-
ве регионов мира составляла $1–
1,1 тыс. за тонну на фоне сохранения 
высоких цен на газ и продолжающе-
гося простоя многих заводов в Ев-
ропе. Почти во всех регионах мира, 
отмечают там, для всех видов удо-
брений отмечается снижение актив-
ности потребителей: отдельные за-
казчики в США, Бразилии и странах 
Европы заняли выжидательную по-
зицию. Тем не менее, считают экс-
перты, на фоне продолжающегося 
энергокризиса, высоких цен на газ 
и простоя заводов в ЕС как минимум 
до середины второго квартала о сло-
ме повышательного тренда говорить 
рано. Также цены на высоком уровне 
поддерживают установленные в Рос-
сии и Китае ограничения на экспорт 
удобрений, отмена которых ожида-
ется в случае России только в мае.

Ольга Мордюшенко

Удобрения не торопятся дешеветь
Цены держатся на высоком уровне,  
несмотря на падение спроса

Его поздравляет председатель комитета Госдумы 
по энергетике Павел Завальный:
— Уважаемый Алексей Борисович! От всей души по-
здравляю Вас с юбилеем! 60 лет — важный рубеж. Вы по-
дошли к нему настоящим профессионалом газовой отра-
сли, успешным руководителем. ПАО «Газпром» устойчи-
во развивается, демонстрируя высокую эффективность и 

социальную ответственность. Ваши профессионализм, 
умение принимать решения, последовательность в от-
стаивании интересов компании, отрасли и страны при-
знаны коллегами, партнерами и конкурентами, по дос-
тоинству оценены высокими государственными награ-
дами. Желаю вам крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии и успехов в работе на благо отрасли и страны! 

Сегодня исполняется 60 лет  
председателю правления ПАО «Газпром»  
Алексею Миллеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ

подписка  
за считаные минуты

Выбрать 
интересующее 
вас издание 
в разделе 

»аксипдоП« 

Указать  
контактные  
данные  
для доставки

Оплатить  
заказ любым  
удобным  
способом

16+ реклама

чтобы подписаться, 
достаточно:

на сайте kommersant.ru вы можете оформить и оплатить 
заказ за несколько минут, не выходя из дома

По вопросам оформления подписки обращайтесь  
по телефону 8 800 600 0556 (звонок бесплатный по РФ)  
или по электронной почте podpiska@kommersant.ru 

1,6 миллиона тонн
составили потери  
ОАО РЖД в погрузке  
за 20 дней января  
из-за пробок  
на подходах  
к морским портам
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Вслед за производителями дет-
ского питания цены повыша-
ют и производители молоч-
ной продукции. Danone, кото-
рой, в частности, принадле-
жат бренды «Простоквашино» 
и «Активиа», уведомила ритей-
леров об удорожании части ас-
сортимента почти на 10% с фев-
раля на фоне роста себестоимо-
сти производства. Молочная 
продукция очень чувствитель-
на к уровню цен, но индексация 
необходима для сохранения 
прибыльности.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо вице-президента по прода-
жам Danone в РФ Майка Тигнола, 
уведомившего ритейлеров о повы-
шении цен на часть ассортимента 
в среднем на 9,9% с февраля из-за 
роста себестоимости продукции. 
Он мотивирует это тем, что цены 
на биржевые молочные продукты 
в декабре 2021 года достигли мак-
симальных значений, что сказалось 
и на российском рынке. Так, масло 
жирности 72,5% за год подорожало 
на 45%, до 430 руб. за 1 кг, сухое обез-
жиренное молоко — на 35%, до 250 
руб. за 1 кг.

Кроме того, в Danone ссылаются 
на рост стоимости упаковки за чет-
вертый квартал 2021 года в среднем 

на 6,9%, рост расходов на логистику 
на 6,7%, повышение затрат на обра-
ботку товаров, аренду и т. д. Ранее 
об увеличении цен на свою продук-
цию по аналогичным причинам ри-
тейлеров уведомил «Прогресс» — 
производитель детского питания 
под брендом «Фрутоняня» (см. „Ъ“ 
от 26 января).

В Danone прогнозируют, что 
тренд на рост цен на сырье сохранит-
ся и в 2022 году. По оценкам компа-
нии, цены на молоко-сырье в России 
в первом квартале 2022 года выра-
стут еще на 17%. Сахар и подсласти-
тели за первую половину 2022 года 
могут подорожать на 11,6%, фрукто-
во-ягодные наполнители — на 7,4%.

Danone — один из крупнейших 
производителей молочных про-
дуктов в России. Портфель брендов 
включает «Простоквашино», «Акти-
виа» и пр. В 2020 году выручка АО 
«Данон Россия» была 87,96 млрд 
руб., чистая прибыль — 8,57 млрд 
руб. По оценкам Euromonitor Inter-
national, в 2021 году «Простокваши-
но» было лидером молочного рынка 
с долей 7,6%, а в категории питье-
вых молочных продуктов занимало 
19,6%. В Danone от комментариев от-
казались. В PepsiCo («Домик в дерев-
не» и др.) также вопросы цен не ком-
ментируют.

В Valio (бренд Viola) говорят, что 
2021 год стал «беспрецедентным» 
с точки зрения роста цен на сырье 
и упаковочные материалы, в том чи-
сле из-за дисбаланса спроса и пред-
ложения. «В ожидании новых ог-
раничений компании то делают 
закупки впрок, то кардинально ме-
няют структуру потребления»,— го-
ворит представитель Valio. Также 
отрасль испытывает негативное вли-
яние курсовых разниц, климатиче-
ских факторов, дефицита трудовых 
ресурсов. Под влиянием всех обсто-
ятельств средний рыночный рост се-
бестоимости сырого молока к концу 
года в Valio оценили в 15–20%. А сы-
рье в среднем подорожало на 15–
30%. Рост цен становится вынужден-
ной мерой, на которую идут почти 
все игроки рынка, в том числе Valio, 
говорят в компании.

Пискаревский молочный завод 
в декабре повысил цены на 6–8% 
и дальше увеличивать их пока 
не планируется, несмотря на по-
дорожание сырья, отмечает ком-
мерческий директор Георгий Жит-
марев. ГК «Галактика» вынуждена 
переложить часть роста себестои-
мости в цены и ведет переговоры 
об этом с торговыми сетями, указы-
вает председатель правления компа-
нии Дмитрий Пинчуков. В X5 Group 

(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), «Магните», «Ленте», Auchan 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Гендиректор Национального со-
юза производителей молока («Со-
юзмолоко») Артем Белов говорит, 
что цены на молочные продукты 
практически не росли последние 
два года и категория была, по сути, 
дефлятором на продовольственном 
рынке. При этом расходы переработ-
чиков по многим статьям серьезно 
увеличились. Как отмечает господин 
Белов, молочные продукты — край-
не чувствительная категория к уров-
ню цен, но без индексации перера-
ботчикам пришлось бы работать 
себе в убыток.

В Минсельхозе признают сущест-
венное увеличение издержек произ-
водителей и то, что в 2021 году дина-
мика цен на молочную продукцию 
была ниже темпов продовольствен-
ной инфляции. Тем не менее в ми-
нистерстве не ожидают резкого ро-
ста цен на эту продукцию в 2022 году, 
в том числе из-за принятых мер го-
споддержки. В Valio добавляют, что 
проводят переговоры с поставщика-
ми, что позволяет частично снижать 
влияние роста цен на себестоимость.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

В «Простоквашино» меняют цены
Молоко станет дороже из-за роста себестоимости

Крупный дистрибутор электро-
ники «Марвел-Дистрибуция» 
до середины года запустит сеть 
магазинов с товарами для «ум-
ного» дома. Первые 17 точек 
появятся в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, а в течение двух лет 
компания планирует расши-
рить сеть до 100 магазинов 
по всей стране. Начальные ин-
вестиции в проект, по экс-
пертной оценке, могут превы-
сить 300 млн руб. Ритейлеры 
электроники и производите-
ли «умных» гаджетов уже вы-
деляют отдельные зоны в сво-
их салонах для таких това-
ров. Но в маркетплейсах уве-
рены, что основные продажи 
смарт-девайсов для дома будут 
в интернете.

До середины 2022 года «Мар-
вел-Дистрибуция» откроет в Мо-
скве и Санкт-Петербурге 17 мульти-
брендовых магазинов «Всесмарт» 
для продажи «умных» устройств 
для дома, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Четыре магазина будут 
флагманскими площадью 400–
500 кв. м, площадь остальных тор-
говых точек составит 50–70 кв. м. 
Инвестиции в проект компания 
не раскрывает.

Флагманские магазины будут 
оформлены как квартиры с встроен-
ными в интерьер «умными» устрой-
ствами: бытовой техникой, элек-
тротранспортом, робототехникой, 
носимыми устройствами, гадже-
тами для контроля климата и эко-
номии энергии. За два года плани-
руется увеличить сеть до 100 точек 
по всей стране. В ней будут пред-
ставлены товары более 50 брендов, 
включая Xiaomi, Aqara, Segway-Nine-
bot, «Cбердевайсы», «Яндекс», Bosch, 
Kyvol, TCL и Philips Hue. Проект обес-
печит компании более высокую 
маржинальность, чем работа в рам-
ках классической дистрибуции, над-
еется гендиректор «Марвел-Дистри-
буции» Алексей Мельников: «Рынок 
„умных“ устройств в России начи-
нает становиться массовым, поэто-
му мы рассчитываем на рост числа 
пользователей».

По оценке «М.Видео-Эльдора-
до», российский рынок устройств 
«умного» дома в первом полугодии 
2021 года достиг порядка 1,5 млрд 
руб. К 2023 году он может вырасти 
до 5–6 млрд руб., прогнозируют 
в компании. У «М.Видео-Эльдора-
до» есть тестовые зоны с товарами 
для «умного» дома в 700 магазинах, 
рассказали в компании.

Зоны «умных» девайсов есть 
и в шоурумах МТС площадью 
от 200 кв. м, отметили в компа-
нии. Сеть фирменных магазинов, 
где «умные» устройства будут пред-
ставлены в «естественных услови-
ях использования», строит и Xiao-

mi, говорит представитель бренда. 
«Офлайн-точки помогают вживую 
продемонстрировать сценарии 
управления и простоту настроек 
„умного“ дома»,— считает руково-
дитель «умных» устройств «Яндек-
са» Сергей Мельник.

Проникновение товаров для «ум-
ного» дома увеличится в два раза 
к 2026 году, прогнозируют в «AliEx-
press Россия»: «Сейчас подобные 
устройства покупает аудитория 
в возрасте 25–34 лет с доходом выше 
среднего, которые быстро адапти-
руются к технологиям». В компании 
считают, что розница способствует 
знакомству покупателей с техно-
логиями, но максимальный ассор-
тимент останется в онлайн-канале, 
он же будет основным драйвером 
роста категории.

Открытие мультибрендовых ма-
газинов «умного» дома выглядит 
интересно, поскольку ниша не за-
нята, отметил руководитель на-
правления «Телеком» Ozon Алексей 

Зайцев. По его мнению, качествен-
ная реализация такой идеи спо-
собна «раскачать» продажи всех 
участников в сегменте. Сам Ozon 
намерен развиваться в онлайн-сре-
де, в частности, гипермаркет пла-
нирует ввести онлайн-консульта-
ции и просчет проектов «умного» 
дома, составленных экспертами, 
добавил господин Зайцев.

По оценке главы «Infoline-  
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, затраты «Марвел-Дистрибуции» 
на открытие одного флагманского 
салона могут составлять 60–70 млн 
руб., «стоимость всех салонов в со-
вокупности — от 300 млн руб.». 
По словам собеседника „Ъ“ в одном 
из ритейлеров, для выхода на без-
убыточность крупного магазина по-
требуется около 24 месяцев. Часть 
инвестиций компания может по-
лучить от вендоров оборудования 
за счет предоставления им удобных 
маркетинговых условий на новых 
площадках, считает господин Бур-
мистров. Создание сети магазинов 
повысит ценность «Марвел-Дистри-
буции» для вендоров, считает он, 
поскольку дистрибутор будет иметь 
более крупный канал продаж.

Анастасия Гаврилюк

«Умные» гаджеты 
свяжут в сеть
«Марвел-Дистрибуция» запускает 
розницу для устройств «умного» дома

Активы бывшего вице-губер-
натора Ленинградской обла-
сти Николая Пасяды, чей деве-
лоперский бизнес обанкротил-
ся из-за высокой долговой на-
грузки, переходят под контр-
оль других застройщиков. Более 
50 га во Всеволожске  приобрела 
GloraX Андрея Биржина. Там 
девелопер намерен построить 
жилой комплекс стоимостью 
50 млрд руб. Но проект, преду-
преждают эксперты, может 
быть рискованным из-за сни-
жения спроса на жилье в этом 
регионе.

Почти 51 га у железнодорожной 
станции Романовка во Всеволожском 
районе Ленинградской области, при-
надлежавший обанкротившемуся АО 
«Главстройкомплекс» (ГСК) бывшего 
вице-губернатора региона Николая 
Пасяды, выкупило ООО «Специали-
зированный застройщик „Ригель“». 
Эта информация содержится в про-
токоле прошедших 27 января торгов 
имуществом банкрота. Там указана 
и сумма сделки — 676 млн руб., что, 
по мнению директора департамента 
жилья и девелопмента земли Colliers 
Тимура Рывкина, соответствует ры-
ночному уровню.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «СЗ „Ригель“» учреждено в сен-
тябре 2021 года Юлией Дмитрюк. 

Но источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости знает, что покупатель при-
обрел актив в интересах GloraX Ан-
дрея Биржина. По его данным, 
компания намерена построить ма-

лоэтажный комплекс общей пло-
щадью 600 тыс. кв. м, из которых 
400 тыс. кв. м — жилье. В GloraX 
от комментариев отказались.

Эта компания сейчас строит 
500 тыс. кв. м жилья, а ее земельный 
банк позволяет построить еще 3 млн 
кв. м. Выручка застройщика в 2020 
году составила 10 млрд руб.

Проблемы у ГСК начались еще 
в 2018 году, а в конце 2020 года суд 
признал его банкротом. Компания 
не завершила ЖК «Радужный» во Все-
воложске: два корпуса достраивала 
компания «Гарантъ». Права на остав-
шиеся 3 га выкупила группа «Со-
юз-Север», следует из результатов 
торгов от 27 января.

Банк «Уралсиб» банкротит и са-
мого Николая Пасяду, задолжавше-
го 684,8 млн руб. В 2020 году в его 
отношении была начата процедура 
реструктуризации долгов, но госпо-
дин Пасяда также привлечен к суб-
сидиарной ответственности по дол-
гу в 2,2 млрд руб.

Инвестиции в новый проект Glo-
raX во Всеволожске могут достичь 
50 млрд руб., а выручка от продажи го-
товой недвижимости — 65–67 млрд 
руб., подсчитала председатель сове-
та директоров «Бест-Новостроя» Ири-
на Доброхотова. Но проблема в том, 
что ажиотажный спрос на кварти-
ры в Ленинградской области сейчас 
сменился снижением интереса по-
купателей. По данным регионально-
го Росреестра, в 2021 году в области 
зарегистрировано 21,5 тыс. догово-
ров долевого участия, что на 3% мень-
ше, чем в 2020 году, и на 22%, чем 
в 2019 году. Из-за сокращения спро-
са в том же Всеволожске строитель-
ство некоторых жилых объектов, на-

пример комплексов «Итальянский 
квартал», «Щеглово Парк», «Тради-
ция», приостановлено, говорит CEO 
Dataflat.ru Александр Пыпин.

Снижение спроса на новострой-
ки в регионе ожидаемо негатив-
но скажется на активности де-
велоперов на земельном рынке, 
прогнозирует руководитель отде-
ла исследований JLL Владислав Фа-
деев. Не стоит ждать результатов 
прошлого года, когда 68% от обще-
го объема инвестиций в $1,2 млрд 
пришлось на покупку земли в Пе-
тербурге и Ленинградской области, 
добавляет он. Более того, продол-
жает эксперт, наметившийся рост 
ставок по ипотеке не способствует 
увеличению спроса на жилье на ре-
гиональных рынках.

В этом году в Ленинградской об-
ласти цены на новостройки боль-
ше не будут расти прежними темпа-
ми, соглашается Александр Пыпин. 
По его подсчетам, в 2021 году сто-
имость жилья в регионе выросла 
на 27% год к году, до 113 тыс. руб. 
за 1 кв. м. В 2022 году динамика цен 
за год вряд ли превысит 15%, а при 
оптимистичном сценарии спрос 
останется на уровне прошлого года, 
резюмирует руководитель отдела ис-
следований Knight Frank в Санкт-Пе-
тербурге Светлана Московченко.

Дарья Андрианова

GloraX сменит банкрота
Застройщик выкупил земли бывшего чиновника

По словам директора по марке-
тингу DPD в России Алексея Мер-
злякова, компания в 2021 году до-
ставила на 15% больше посылок для 
электронной коммерции, чем в пре-
дыдущем, что соответствует цифрам 
Data Insight по всему рынку. Однако 
в DPD видят обратный тренд: по их 
данным, получатели стали намного 
чаще выбирать курьерскую достав-
ку, чем ПВЗ.

Хотя доля собственных служб мар-
кетплейсов действительно увеличи-
лась, растет и рынок независимых 
интернет-магазинов, которые не про-
дают свои товары на маркетплейсах 
и по-прежнему отдают предпочтение 
операторам экспресс-доставки, ут-
верждает вице-президент по прода-
жам и маркетингу DHL Express в Рос-
сии Дмитрий Саутенков. В этом году 
оператор, по его словам, ожидает уже-
сточения конкуренции между ло-
гистическими игроками по срокам 
доставки. В «Почте России» ждут про-
должения «битвы за точки контакта». 
«Чем больше у игрока ПВЗ и постама-
тов, тем чаще его услугами будут поль-
зоваться клиенты»,— поясняют там.

Маркетплейсы давно хотят за-
мкнуть все процессы на себе, но 

пока прибегают к услугам партне-
ров, поскольку не поспевают за 
ростом, отмечает президент На-
циональной ассоциации дистан-
ционной торговли Александр Ива-
нов. «Это дает рост капитализации, 
дополнительный доход сейчас 
и увеличение выручки в перспек-
тиве»,— поясняет он.

Логистическим компаниям пора 
всерьез обеспокоиться своим ме-
стом на рынке, предупреждает го-
сподин Иванов. Впрочем, исполни-
тельный директор «Оборот.ру» Иван 
Кургузов считает, что серьезной угро-
зы потерять этот рынок для логистов 
пока нет: их доля на протяжении 
многих лет то возрастала, то снижа-
лась. «В любом случае, у них боль-
шая рыночная сила, и радикальное 
сокращение доли невозможно»,— 
уверен он.

Иван Кургузов при этом не 
исключает, что развитие логистики 
в e-commerce, например ускорение 
доставки, приведет к снижению ее 
качества. «Рынок растет очень быс-
тро, и компании вынуждены наби-
рать все менее квалифицированные 
кадры, а значит, увеличивается риск 
потерь и повреждений самих това-
ров»,— добавляет он.

Дмитрий Шестоперов

Посылковый  
совет

Как выяснил „Ъ“, руководство 
МВД недовольно работой сер-
веров на российских процессо-
рах «Эльбрус» компании МЦСТ. 
Проблемы при их эксплуата-
ции тормозят цифровизацию 
ведомства, считают в МВД. 
 Вопросы к производительно-
сти отечественных чипов уже 
были у других крупных россий-
ских потребителей серверно-
го оборудования. В МЦСТ зна-
ют о проблемах и рассчитыва-
ют их решить в новых релизах 
продукции. Поставщики рос-
сийских серверов, в свою оче-
редь, настаивают, что переход 
на российские процессоры не-
обходим.

Источник „Ъ“, в правительст-
ве рассказал, что по итогам 2021 
года руководство МВД осталось 
недовольным низкими темпа-
ми модернизации собственной 
IT-инфраструктуры. Причиной это-
му послужили сложности при запу-
ске и эксплуатации российской вы-
числительной техники, утверждает 
он. Из письма заместителя мини-
стра внутренних дел Виталия Шу-
лики от 27 декабря 2021 года (есть 
у „Ъ“) в правительство следует, что 
серверы на процессоре «Эльбрус 8С» 

(производится АО МЦСТ) не поддер-
живают загрузку операционной сис-
темы с носителей информации, «что 
не позволяет обеспечить достаточ-
ный уровень отказоустойчивости 
программно-аппаратных комплек-
сов». В связи с этим господин Шули-
ка предлагает в 2022 году провести 
тестирование производительности 
«Эльбрусов» при работе с отечест-
венным системным софтом. В МВД 
на запрос „Ъ“ не ответили.

В декабре 2021 года стало извест-
но, что крупнейшие российские 
потребители серверного оборудо-
вания остались недовольны вычи-
слительной техникой на отечест-
венных процессорах (см. „Ъ“ от 17 
декабря). Минцифры проводило 
по этому поводу встречу с участи-
ем «Ростелекома», департамента ин-
формационных технологий (ДИТ) 
Москвы, ВТБ, «Росатома», «Росте-
ха», АК АЛРОСА, «Сбера» и «Почты 
России».

При этом в последние несколь-
ко лет власти делают серьезную 
ставку на финансирование россий-
ских производителей процессоров. 
В конце прошлого года АО «Байкал 
Электроникс» получило в виде суб-
сидии 10 млрд руб. на разработку 
и выпуск новых линеек процессо-

ров Baikal (см. „Ъ“ от 16 ноября 2021 
года), АО «НТЦ „Модуль“» осенью за-
прашивало у властей 7,6 млрд руб. 
на создание российского супер-
компьютера на базе российской 
архитектуры NeuroMatrix (см. „Ъ“ 
от 9 ноября 2021 года), а в декабре 
прошлого года АО МЦСТ получи-
ло от Минпромторга 7,1 млрд руб. 
на разработку процессора «Эль-
брус 32С» для оборонных целей.

Представитель МЦСТ Констан-
тин Трушкин заявил „Ъ“, что ком-
пания ведет работу по улучшению 
показателей систем. «По пробле-
мам скорости ввода-вывода реше-
ние найдено — обновление ОС 
и правильная конфигурация при-
кладного ПО, при этом показатели 
увеличены в несколько раз. По за-
грузке ОС готовим обновление»,— 
говорит он.

Гендиректор поставщика сер-
веров для МВД «Норси-Транс» Сер-
гей Овчинников признает, что пре-
тензии со стороны потребителей 
в части производительности есть. 
«Но мы не стоим на месте — на сме-
ну „Эльбрусу 8С“ приходит „Эль-
брус 8СВ“, и в нем многие недора-
ботки уже исправлены. В первом 
квартале 2022 года начнутся постав-
ки „Эльбруса 16С“»,— отмечает он. 

По его мнению, проблемы с совме-
стимостью процессоров с софтом 
можно решить. «Да, на это требу-
ются время и деньги, но не такие 
большие. Если есть государствен-
ная воля переходить на отечествен-
ную вычислительную технику, и эту 
волю нужно выполнять»,— убежден 
господин Овчинников.

Глава направления перспектив-
ных исследований ГК Astra Linux 
(разрабатывает ОС на базе Linux) Ро-
ман Мылицын признает, что про-
блема совместимости отечествен-
ных процессоров с российским 
софтом существует и, чтобы закрыть 
все потребности заказчиков, требу-
ется время — «у каждой организа-
ции свои бизнес-процессы, сцена-
рии применения, специфическое 
ПО, требования к производитель-
ности и безопасности». Поэтому, от-
мечает он, важен вопрос технологи-
ческой кооперации разработчиков 
аппаратной и софтверной частей. 
Участники рынка это понимают, 
уверен он, поэтому выстраивают 
взаимоотношения так, чтобы рабо-
ты по адаптации продуктов прово-
дились на особых, зачастую безвоз-
мездных условиях и даже до выхода 
новых релизов.

Никита Королев

Чип от чипу не легче
В МВД раскритиковали отечественные процессоры

1,5 миллиарда
рублей достиг  
рынок устройств  
для умного дома  
в первом полу годии 
2021 года,  
по оценке «М.Видео»

Мы не гонимся  
только за цифрами 

и не делаем коллабораций 
с другими девелоперами

— Андрей Биржин,
владелец GloraX,  

в интервью «Ведомостям»  
в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А
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Московская государственная академи-
ческая филармония отмечает 100-ле-
тие. Серию торжеств открыли два кон-
церта, прошедшие в один день: дневной 
концерт в Большом зале консервато-
рии и вечернее гала на главной площад-
ке филармонии, в зале Чайковского. 
 Рассказывает Сергей Ходнев.

сю тяжеловесность традиционных 
музыкально-юбилейных торжеств филармо-
ния благополучно сдала в утиль — празднич-
ный гала-концерт, который проходил в зале 
Чайковского, пышно убранном цветами, 
оказался и складен, и динамичен. Никаких 
спичей и официальных приветствий (за вы-
четом президентской поздравительной те-
леграммы), никакого нагромождения ар-
тистических реприз, и даже генеральный 
директор Московской филармонии Алексей 
Шалашов, которого в связи с юбилеем мно-
го с чем можно поздравить, из скромности 
не стал выходить на сцену, где в этот вечер 
разместилось его молодое детище — Россий-
ский национальный молодежный симфони-
ческий оркестр. Ну а роль ведущего довери-
ли штатному филармоническому мастеру 
этого жанра Ярославу Тимофеевскому.

Номеров больших и фундаментальных 
не было; после сыгранной под управлением 
Валерия Гергиева «Праздничной увертюры» 
Шостаковича, согласно филармонической 

традиции, звучал Тройной концерт Бетхове-
на — не целиком, а только первая часть с со-
лировавшим звездным трио Анне-Софи Мут-
тер, Пабло Феррандеса и Даниила Трифонова. 
В третьей части си-минорного концерта Ви-
вальди из цикла «L’estro armonico» солистами 
были представлявшие четыре поколения оте-
чественной исполнительской школы скри-
пачи Борис Кушнир, Павел Милюков, Елена 
Таросян и Даниил Бессонов. Во второй ча-
сти моцартовской Концертной симфонии — 
Максим Венгеров и Юрий Башмет (это был 
тактично сделанный мемориальный эпизод: 
слайдовый видеоряд перечислял тех великих 
и величайших, которые при жизни носили 
звание «солист Московской филармонии»). 
Оперную тему ввели каватина Алеко в испол-
нении Ильдара Абдразакова и дуэт Иоланты 
и Водемона с мариинскими певцами Ири-
ной Чуриловой и Сергеем Скороходом, тему 
праздничного апофеоза — заключительные 
номера «Жар-птицы» Стравинского, а тему не-
избежного в зале Чайковского приношения 
Чайковскому — финал его Первого концерта 
с Денисом Мацуевым за роялем.

Не все из анонсированных участников 
гала-концерта добрались до Москвы — из-за 
ковидных и околоковидных затруднений 
не было ни Анны Нетребко с мужем, ни ма-
эстро Густаво Дудамеля, нынешнего музы-
кального руководителя Парижской оперы. 
Но, в конце концов, одним гала все и не огра-
ничивалось. Концертное бытие Московской 
филармонии началось в 14:00 29 января 
1922 года, когда в Большом зале консерва-
тории стартовал ее инаугурационный кон-

церт. Теперь филармония решила повторить 
его — не только день в день, час в час и на той 
же самой площадке: в этом концерте и про-
изведения звучали (в исполнении Академи-
ческого симфонического оркестра филар-
монии) ровно те же самые, что на концерте 
столетней давности. И это само по себе выш-
ло занятным опытом.

Девятая симфония Бетховена — это по-
нятно и даже, пожалуй, естественно. Но 
еще Второй концерт Рахманинова (соли-
ровал Денис Мацуев), да еще скрябинская 
«Поэма экстаза», да еще две хоровые пьесы 
(в исполнении Капеллы Юрлова) — «Гимн 
пифагорейцев восходящему солнцу» Ип-
политова-Иванова и «Развалину башни, 
жилище орла…» Танеева. Реконструкция 
программы некоего концерта из прошло-
го — начинание скорее в духе аутентистов, 
которые иногда пытаются воссоздать таким 
образом атмосферу, в которой состоялись 
премьеры каких-нибудь произведений Мо-

царта или Бетховена, скажем. Но оказыва-
ется, что даже программа столетней давно-
сти может быть в этом смысле поучительна. 
Сейчас, в относительно благополучные вре-
мена, даже по очень праздничному поводу 
никому не придет в голову сочетать в од-
ном концерте несколько вещей настолько 
массивных и, главное, автономных. А вот 
зимой 1922-го в Большом зале консервато-
рии, который только-только удалось как 
следует протопить, для людей, еле оправив-
шихся от радостей военного коммунизма, 
такое четырехчасовое радение было в по-
рядке вещей.

ЮБИЛЕЙ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Вековое стечение
обстоятельств
Московская филармония  
справила столетие

Н Е К Р О Л О Г

На 86-м году жизни в московском 
хосписе умер великий актер Ле-
онид Куравлев, из множества ро-
лей которого сложился ни бо-
лее ни менее как один из архети-
пов русского национального ха-
рактера.

Стоило Куравлеву сыграть первую 
главную роль Пашки Колокольнико-
ва, шофера с Чуйского тракта («Жи-
вет такой парень», Василий Шук-
шин, 1964), как выдающийся кри-
тик Нея Зоркая определила актеру 
его экологическую нишу: «Истинно 
русский народный герой, современ-
ный Иванушка, наивный и хитрю-
щий, фантазер и верный друг». Все 
в этой формуле так, да не так. «Про-
стота» Куравлева сродни «простоте» 
Шукшина, за которой таились не-
жданные бездны, странные извивы 
русской души. Сложность этой про-
стоты сформулировала Софья Миль-
кина, соавтор Михаила Швейцера, 
выбравшая студента ВГИКа Курав-
лева на эпизодическую роль в «Мич-
мане Панине» (1960): «Он выделялся 
тем, что ничем не выделялся». Иначе 
говоря, в его простоватой, добродуш-
ной фактуре таилась не то чтобы чер-
воточинка, но тревожная особость.

И начинал свою кинокарьеру Ку-
равлев, сын слесаря и парикмахер-
ши, в более чем непростой вгиков-
ской компании, уникально объеди-
нявшей «эстетов» и «народников». 
Ее ядром были студенты-режиссе-
ры Михаила Ромма. И самую первую 
роль Куравлев сыграл в курсовой ра-
боте не кого-нибудь, а Андрея Тар-
ковского и Александра Гордона «Се-
годня увольнения не будет» (1959). 
Хотя Шукшин, входивший в тот же 
круг, конечно, станет его настоящим 
«крестным». И конечно, Пашка оста-
нется в зрительской памяти обая-
тельным и любвеобильным балабо-
лом, озабоченным «культурой быта» 
и невзначай способным на подвиг. 
Степка («Ваш сын и брат», Шукшин, 
1965), сбежавший из лагеря за три ме-
сяца до конца срока, потому что «де-
ревня снилась», был при видимой 
наивности уже трагическим героем 
русского крестьянства. Но, сыграв 
его, Куравлев начал просто бегать от 
Шукшина, увильнув не только от на-
писанных для него эпизодических 
ролей («Странные люди», «Калина 
красная»), но и от роли самого Ивана 
Расторгуева в «Печках-лавочках».

Актер называл это «побегом от 
ролей простаков». От «Печек-лаво-
чек» он отговорился тем, что играл 
в «Семнадцати мгновениях весны» 
(1973) Татьяны Лиозновой одногла-
зого Айсмана: куда уж дальше от де-
ревенских простаков сбежать, как не 
в Берлин-1945. Но тут же сыграл сво-
его самого великого «простака» Афа-
насия Борщова в «Афоне» (1975) Геор-
гия Данелии.

Алкаш-сантехник Афоня — де-
классированный Пашка Колоколь-
ников, перебравшийся из вымира-
ющей деревни в панельную много-
этажку. Фигура столь же комичная, 

сколь и мрачная, если не зловещая. 
Страдающий выжига, ранимый хам, 
животное, у которого ноет и ноет 
в груди, там, где у людей расположе-
на душа, о существовании которой 
Афоня не догадывается. Догадается, 
пожалуй, лишь в ослепительно быто-
вом катарсисе: милиционер останав-
ливает Афоню, поскольку тот не по-
хож на свою фотографию в паспорте. 
И наивный вопрос «как не похож?», 
мелькающий в глазах Афони, равноз-
начен великим экзистенциальным 
вопросам, которыми задается чело-
век, пытаясь постичь самого себя.

Если искать какой-то лейтмотив 
Куравлева, можно сказать, что он, 
гений нюансов, сыграл — как рен-
тгеном просветил — афонь, мещан 
новой формации, в нескольких ве-
ликих фильмах. Безобидным и бес-
смысленным Афоней был Аркадий 
(«Начало», Глеб Панфилов, 1970) — 
женатик, запутавшийся в своих ба-
бах. Трезвым Афоней, доросшим до 
главного диспетчера СМУ,— Леня 
(«Мы, нижеподписавшиеся», Лиоз-
нова, 1981). В экранизации нашумев-
шей производственной драмы Алек-
сандра Гельмана он сдавал экзамен 
на звание социопата-манипулятора, 
пытался, спекулируя на всех эмоци-
ональных и социальных регистрах, 
принудить столичную комиссию 
принять заведомо негодный объект. 

Что-то от Афони, выбившегося в лю-
ди, чувствуется в интеллигентном 
негодяе — радисте Сорокине, тру-
се, оклеветавшем командира экипа-
жа («Неподсуден», Владимир Красно-
польский, Валерий Усков, 1969).

Уже один этот ряд трагикомиче-
ских, щемящих ролей делал Курав-
лева не просто одним из лиц золо-
того века советского кино, но одним 
из социальных ликов эпохи. Но его 
талант был одновременно щедрым, 
легким, азартным. Подобно тому, как 
перебирал он социальные регистры, 
перебирал он и регистры комиче-
ского. Хома Брут («Вий», Константин 
Ершов, 1967) и Шура Балаганов («Зо-
лотой теленок», Швейцер, 1968). Ма-
тримониально озабоченный попик 
(«Семь невест ефрейтора Збруева», 
Виталий Мельников, 1970) и Жорж 
Милославский («Иван Васильевич 
меняет профессию», Леонид Гай-
дай, 1973). Копченый («Место встре-
чи изменить нельзя», Станислав Го-
ворухин, 1979) и Александр I («Лев-
ша», Сергей Овчаров, 1986). Бур-
леск и лубок, фольклорная просто-
та и пародийная воровская романти-
ка. И не сказать о нем лучше, чем ска-
зал великий режиссер Марк Донской 
в незапамятном 1964-м: «Переливы, 
как в перламутре, от смеха к грусти 
и опять к смеху».

Михаил Трофименков

Не оставшийся в простаках
Умер Леонид Куравлев

На российские экраны выходит 
новый фильм Педро Альмодова-
ра «Параллельные матери», уже 
получивший международную из-
вестность и принесший приз Ве-
нецианского фестиваля испол-
нительнице главной роли Янис — 
актрисе Пенелопе Крус. Накану-
не премьеры с Педро Альмодова-
ром побеседовал Андрей Плахов.

— Если не считать фильма «Жи-
вая плоть», вы не затрагивали 
тему франкизма и последствий 
гражданской войны. Похоже, вы 
чувствуете сейчас большую ответ-
ственность за историю Испании, 
чем раньше?
— Когда я начал снимать кино в 1979 
году, самой поразительной и совер-
шенно новой реальностью для меня 
и для Испании было то, что мы на-
чали жить в условиях демократии, 
настоящего взрыва свобод. Меня, 
как режиссера, вдохновляли эти пе-
ремены, та новая жизнь, что разво-
рачивалась на знакомых улицах, 
в частности ночная жизнь. Страна 
пробуждалась ко всем тем удоволь-
ствиям и преимуществам, которые 
дает свобода. Вот тема, которая ин-
тересовала меня тогда больше все-
го, и в ней был заключен политиче-
ский смысл моих ранних фильмов. 
Правда сама по себе была чем-то 
очень политическим. Демонстриро-
вать свободу в отношениях, особен-
но сексуальных, показывать персо-
нажей, которые никогда раньше не 
появлялись в испанском кино,— это 
тоже политическая позиция.

Вы спросили, чувствую ли я себя 
теперь «более ответственным». По-
лагаю, вы имели в виду, более ли 
я чувствителен в этот период моей 
жизни, на этом этапе моей карьеры 
к такой проблеме, как массовые за-
хоронения. На самом деле я давно 
хотел об этом рассказать, но не так 
просто было найти нужную исто-
рию. Когда я пишу, я не хозяин того, 
о чем пишу. Но вот теперь мне нако-
нец удалось высказаться на эту тему. 
И рад, что это произошло сейчас, по-
тому что в испанском обществе про-
изошли перемены с тех пор, когда 
я начал снимать кино. Еще пять лет 
назад у власти стояла правая партия, 
которая загрязняла политический 
дискурс. Ее представители, вовле-
ченные в ревизионизм, пытались пе-
реписать историю Испании, и среди 
прочего историю гражданской вой-
ны. И поэтому крайне важно, что те 
из нас, у кого есть право голоса, мо-
гут остановить это или по крайней 
мере рассказать людям, как все было 
на самом деле.

Я хочу напомнить испанцам, 
что 85 лет назад была война и что 
все эти годы и десятилетия более 
100 тыс. испанцев все еще остают-

ся погребенными в братских моги-
лах, а их семьи просят, чтобы эти мо-
гилы были вскрыты. В сегодняшней 
обстановке, когда возникла партия 
Vox, объявляющая себя профран-
кистской, и ее идеология — это иде-
ология Франко, мне кажется важ-
ным говорить о долге испанского 
общества перед жертвами франкиз-
ма и их семьями.
— Хотя ваш фильм глубоко связан 
с историей Испании, интересен 
международный отклик на него, 
в частности в России. Мне при-
ходилось читать и слышать не 
только от российских коллег-ки-
нокритиков, но и от простых зри-
телей, что это ваш «самый рус-
ский фильм». Ведь вы говорите 
о том, что существует и в России, 
где властные силы хотят стереть 
память о преступлениях стали-
низма и переписать историю 
страны. Что вы думаете о воздей-
ствии вашего фильма на зрите-
лей тех территорий, где все еще 
идет трудная борьба за свободу 
слова и за сохранение историче-
ской памяти?
— Я стремлюсь со своей точки зре-
ния рассказать о социуме моей стра-
ны. Но испанское общество очень 
разнообразно, и я не единственный, 
кто его представляет. Есть много дру-
гих Испаний, которые не появляют-
ся в моем фильме.

Проблема захоронений в нашей 
стране особенная. В 2014 году в Испа-
нию прибыли представители ООН, 
для того чтобы внимательно проана-
лизировать преступления франки-
стов, и они были поражены тем, что 
потребовалось так много времени 
для того, чтобы запросить эксгума-
цию. Те, кто стал требовать вскрытия 
могил, принадлежали к поколению 
правнуков, родились уже в нынеш-
нем столетии. В других странах, пе-
реживших диктатуру, эти процессы 
произошли и завершились значи-
тельно раньше. Я, конечно, не на-
столько хорошо знаю Россию, но, 

например, в Чили, Аргентине, Ита-
лии, в других местах, где были дик-
татуры, поиски пропавших не заня-
ли почти столетие.

Это очень интересно и трогатель-
но, что такой фильм может резони-
ровать с реальностью других стран 
и других культур. Я присутствовал на 
многих зарубежных показах «Парал-
лельных матерей» и видел, что по-
мимо вечной и универсальной темы 
материнства историю братских за-
хоронений, которая казалась мне 
очень испанской, прекрасно пони-
мают в любой точке мира. Так, я был 
очень удивлен тем, что фильм ока-
зался прекрасно понят в США. Или 
вот сейчас вы мне говорите о России 
эпохи сталинизма. В вашей стране, 
которая пережила похожую и столь 
же преступную диктатуру Сталина, 
очевидным образом мой фильм вос-
примут очень близко.
— Вы сказали в одном из интер-
вью, что в вашем доме во вре-
мена диктатуры не говорили 
о гражданской войне. Когда вы 
осознали значимость этой темы?
— Когда был подростком и приехал 
в Мадрид. Мой отец ушел на войну 
совсем молодым, ему было 19 лет. 
Ла-Манча была под властью респу-
бликанцев, и он сражался за Респу-
блику. А по окончании войны ему 
пришлось отбывать военную служ-
бу еще четыре года. Отец женился, 
когда ему было уже тридцать, мои 
родители считались женихом и не-
вестой начиная с шестнадцати. Им 
пришлось так долго ждать, потому 
что отец был в армии в общей слож-
ности восемь лет. Но в нашем доме 
никогда не произносилось ни сло-
ва ни о войне, ни обо всем том, что 
там происходило. Так обстояли дела 
во многих испанских семьях, в том 
числе семьях республиканцев. Роди-
тели, бабушки и дедушки, дяди, пра-
деды никогда даже не упоминали 
дома о гражданской войне, потому 
что боялись. Они опасались за своих 
детей, за свои семьи. Этот страх был 
чем-то патологическим, ведь он не 
только продолжался до конца фран-
кизма, но и мучил, парализовал мно-
гих еще долго, на протяжении деся-
тилетий.
— Вы любите говорить о материн-
стве. Почему вы вновь и вновь 
возвращаетесь к этой теме?
— Да, я всегда возвращаюсь к исто-
риям о матерях. И до тех пор, пока 
я верен этой теме, мне всегда бу-
дет что рассказать о вечном, о люб-
ви, страстях, красоте, справедли-
вости — о чем можно снять тысячи 
разных фильмов.

полная версия 
kommersant.ru/13242

ПРЕМЬЕРА КИНО

«В вашей стране мой фильм 
воспримут очень близко»
Педро Альмодовар о своей картине  
«Параллельные матери»

В
Когорту поздравлявших  
филармонию звезд открыли  
скрипачка Анне-Софи Муттер,  
пианист Даниил Трифонов  
и виолончелист Пабло Феррандес 
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Победителем Открытого чемпи-
оната Австралии стал Рафаэль 
Надаль, который в 35 лет, усту-
пая 0:2 по партиям, за 5 часов 
24 минуты сломил сопротивле-
ние 25-летнего россиянина Дани-
ила Медведева. Эта уникальная 
победа позволила испанцу выр-
ваться вперед в гонке за рекор-
дом по количеству титулов на тур-
нирах Большого шлема. Теперь 
на его счету 21 такой титул — 
на один больше, чем у швейцарца 
Роджера Федерера и серба Нова-
ка Джоковича.

ыло заранее понятно, 
что финал предстоит нетривиаль-
ный. Ведь в нем пересеклось сразу 
несколько генеральных сюжетных 
линий мужского тенниса. Первая 
и самая жирная из них — линия 
борьбы за первенство по количеству 
титулов на турнирах Большого шле-
ма между Новаком Джоковичем, Ра-
фаэлем Надалем и Роджером Феде-
рером, исход которой все еще не 
определен, но имеет огромное зна-
чение для каждого из них. Вторая ли-
ния — медведевская, обозначающая 
обросшее увлекательным содержа-
нием соперничество трех величай-
ших чемпионов в истории тенниса 
с фронтменом следующего звездно-
го поколения. Третья — линия Нада-
ля, этого невероятно волевого атле-
та, который не только в очередной 
раз вернулся после перерыва, длив-
шегося несколько месяцев, но и дал 
повод в 35 лет заговорить о своей 
второй или даже третьей молодости. 
А ведь была еще и четвертая линия, 
которая пока скорее проходила пун-
ктиром. Она еще в прошлом сезоне 
могла вывести Медведева в лидеры 
мирового рейтинга, где пока впере-
ди Джокович, не пожелавший впи-
сываться в стандарты, установлен-
ные пандемией, и оставшийся за 
бортом важнейшего турнира.

Но все эти обстоятельства, скла-
дывавшиеся месяцами, годами 
и даже двумя последними десяти-
летиями, их значение и злободнев-
ность в конечном счете затмил сам 
финал. Потрясающая теннисная 
драка, которая лишний раз проде-
монстрировала, что по-настоящему 
великие спортивные достижения 
рождаются там, где перестает рабо-
тать обычная человеческая логика.

Начало матча удивило. Надаль, 
который в шести предыдущих встре-
чах полностью диктовал соперни-
кам свои условия в дебюте, на этот 
раз стартовал невразумительно. 
В первом гейме испанец столкнулся 
с небольшими проблемами, в треть-
ем отыграл два брейк-пойнта, а в пя-
том и седьмом не смог взять на сво-
ей подаче ни одного очка. Волнение, 
которое, скорее всего, объяснялось 
близостью столь желанной победы, 
сковало опытнейшего бойца по ру-
кам и ногам. Не прошло и четверти 
часа, а Надаль уже истекал потом, ко-
торый то и дело приходилось выти-
рать с корта полотенцами.

Медведеву оставалось лишь вос-
пользоваться благоприятной ситу-

ацией, что он и делал. Россиянин не 
только сократил количество собствен-
ного брака, но и удачно рисковал. Его 
идеальный бэкхенд по линии в кон-
це затяжного розыгрыша из 26 ударов 
стал для Надаля серьезнейшим преду-
преждением, поскольку показал, что 
вот у Медведева-то как раз с нервами 
полный порядок. А психологический 
фактор в столь ответственных матчах 
является ключевым. Поэтому провал 
испанца в первой партии, завершив-
шейся со счетом 6:2, уже не выглядел 
таким уж удивительным.

Такое развитие событий напом-
нило прошлогодний финал US Open, 
в котором Медведев остановил Джо-
ковича. Ведь серб в тот раз тоже не 
справился с чудовищным давле-
нием, связанным с важностью мо-

мента. Важнейшим тогда оказался 
второй сет, в котором Джокович ста-
рался найти решающие аргументы, 
способные разрушить игру предель-
но сконцентрированного россияни-
на. И было бы странно, если бы На-
даль с его громадным опытом не 
попробовал сделать то же самое.

Однако в его арсенале было не 
так уж много вариантов. То, что ис-
панец попробует поддавливать Мед-
ведева у сетки — кстати, точно так 
же в Нью-Йорке делал Джокович,— 
стало ясно с первых минут, но дале-
ко не каждый рейд вперед заканчи-
вался удачно. Предельно затягивать 
розыгрыши своими бесконечными 
ударами с верхним вращением На-
далю тоже не имело особого смы-
сла. Такая тактика отнимала у него 

слишком много физических сил, 
которых, по идее, никак не должно 
было хватить на марафонский матч. 
То есть ему, по сути, оставалось над-
еяться лишь на помощь Медведе-
ва, точнее, на то, что тот по всем за-
конам подобных финалов рано или 
поздно должен был хотя бы на время 
утратить концентрацию внимания.

Это произошло в четвертом гейме 
второй партии, по ходу которого На-
даль оставил за собой перестрелку из 
40 ударов. А дальше началось клас-
сическое теннисное перетягивание 
каната. За брейками испанца два-
жды следовали медведевские, при-
чем в десятом гейме россиянин на 
чужой подаче отыграл один сетбол. 
Тай-брейк, которым завершалась та 
партия, тоже поначалу складывался 
в пользу Надаля, который вел 5:3. Но 
затем Медведев выдал серию из четы-
рех удачных розыгрышей на любой 
вкус, в том числе отменного приема 
в ноги, охладившего пыл испанца.

Стало 2:0 по партиям. В подоб-
ных ситуациях принято считать, что 
дело сделано. Казалось, что 35-лет-
ний ветеран, который к тому же ме-
сяц назад перенес коронавирус, дол-
жен чувствовать себя обреченным 
против более молодого соперника, 
имеющего опыт подобных дуэлей 
и явно превосходящего его в скоро-
сти. И ведь Надаль в начале третьего 
сета на самом деле выглядел обеску-
раженным. А когда в шестом гейме 
Медведев получил на чужой подаче 
0:40, на спасение испанца могли рас-
считывать лишь самые фанатичные 

мечтатели. Однако он волшебным 
образом отыгрался, а в девятом гей-
ме, используя неудачную игру рос-
сиянина у сетки, предопределил ре-
зультат партии — 6:4 в свою пользу.

Представить, что тот самый шестой 
гейм, чудом выцарапанный Надалем, 
окажется переломным, конечно, ни-
кто не мог. Лишь затем стало ясно, что, 
хотя впереди было еще около трех ча-
сов утомительной борьбы, значение 
того момента трудно переоценить, 
поскольку именно с него Рафаэль На-
даль начал свое возрождение.

В четвертой партии испанец не 
только не уступал в физической го-
товности россиянину, но и оконча-
тельно поймал то внутреннее состо-
яние, которое помогло ему одержать 
массу выдающихся побед. Он по-
чувствовал, что может зацепиться, 
и включил свой знаменитый режим 
бесстрастного теннисного автомата, 
сочетая мучительный для соперни-
ков тягучий теннис, основанный на 
нудных крученых ударах, с резкими 
атаками. Все это мир видел уже не раз. 
Примерно такой же игрой Надаль из-
мывался над Роджером Федерером, 
например, в победном для себя пяти-
сетовом финале на Wimbledon 2008 
года, а также решающем матче Aus-
tralian Open 2009-го, когда казалось, 

должен был едва передвигать ноги 
после пятичасового полуфинала про-
тив Фернандо Вердаско. Тем време-
нем Медведев начал уставать, ему по-
требовался массаж, и, хотя уровень 
тенниса россиянина по-прежнему 
оставался довольно высоким, Надаль 
начал перебарывать его — в третьем 
гейме взял чужую подачу, в четвер-
том отдал свою, а в пятом, с седьмо-
го брейк-пойнта, снова забрал чужую.

Перед пятым сетом теннисные 
бойцы уже во второй раз удалились 
на туалетный перерыв, а после их 
возвращения ход борьбы уже невоз-
можно было логически объяснять 
стратегией, тактикой или психоло-
гией. Матч перешел в ту стадию, ког-
да чувство мяча, то самое ощущение, 
которое на самом деле и превраща-
ет теннис в искусство, утрачивает 
свою ценность, а решающее значе-
ние приобретают крепость мышц 
и умение терпеть из последних сил. 
Медведев был достоин Надаля. Иг-
рая не только против него, но и про-
тив большей части австралийской 
публики, которая отнюдь не из люб-
ви к испанцу, а из банального чело-
веческого любопытства желала уви-
деть своими глазами исторический 
рекорд, россиянин на этот раз проя-
вил завидную выдержку и бегал на 
шестом часу игры за безнадежными 
мячами. Однако Надаль уже чувство-
вал, чем пахнет дело. Боясь спугнуть 
удачу, он, как всегда, тянул время пе-
ред подачей, ритуально одергивал 
шорты, а потом снова и снова возоб-
новлял свой каторжный труд, кото-
рый не раз вел его к триумфу.

Впрочем, эта победа, конечно, 
даже для Надаля оказалась исключи-
тельной. Ведь со счета 0:2 по партиям 
за всю свою 20-летнюю карьеру он 
прежде отыгрывался лишь трижды, 
причем в предыдущий раз — в уже 
далеком 2006 году. К тому же c 1969 
года, когда началась так называемая 
открытая эра, в финалах Australian 
Open еще никому не удавалось спа-
саться в подобной ситуации.

В пятой партии психологическое, 
да и физическое превосходство На-
даля стало безоговорочным. Поте-
ряв подачу в пятом гейме, Медведев 
даже не воспользовался подарком 
испанца, когда тот, видимо ощутив 
внезапную дрожь в руках, в десятом 
гейме дал слабину. При счете 5:5 На-
даль тут же сделал ответный брейк 
и со второй попытки успешно завер-
шил это сражение, окончившееся со 
счетом 2:6, 6:7 (5:7), 6:4, 6:4, 7:5.

За 5 часов 24 минуты проиграв-
ший превзошел победителя по ко-
личеству эйсов (23 против 3). Россия-
нин чаще выигрывал мячи ударами 
навылет (76 против 69), допустил 
меньше невынужденных ошибок (52 
против 68) и даже взял больше очков 
в общей сложности (189 против 182). 
Однако преимущество всем этим по-
казателям в основном было достиг-
нуто за счет первой партии, которая, 
как убедился Даниил Медведев, в та-
ких великих финалах иногда не име-
ет большого значения.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Партии сказали «Надаль»
Одолев в пяти сетах Даниила Медведева, испанец стал рекордсменом турниров Большого шлема

К О Н Т Е К С Т
Д А Н И И Л  М Е Д В Е Д Е В  М О Ж Е Т  С Т А Т Ь  П Е Р В Ы М , 
Е С Л И  В Ы И Г Р А Е Т  Т У Р Н И Р  В  Р О Т Т Е Р Д А М Е

Поражение Даниила Медведева от Рафаэля Надаля может не позволить россиянину возгла-
вить мировой рейтинг 21 февраля, что почти наверняка произошло бы в случае его победы 
в Мельбурне. После завершения Australian Open Медведев имеет 10 125 очков, а первая 
ракетка мира Новак Джокович — 11 015. В течение трех следующих недель серб потеряет 
2140 баллов, набранных на ATP Cup и Открытом чемпионате Австралии в феврале прошлого 
года. Таким образом, на его счету будет 8875 баллов. В свою очередь, Медведев за тот 
же период времени лишится 1700 очков и 21 февраля, если не выиграет в ближайшие три 
недели ни одного матча, останется с 8435 баллами.

Тем не менее у россиянина все же есть шанс обойти серба минимум на одну неделю. 
Для этого Медведеву требуется победить на своем следующем турнире — ABM Amro World 
Tennis Tournament, состязании категории 500, которое пройдет в Роттердаме с 7 по 13 
февраля. В этом случае Медведев окажется впереди Джоковича, который, в свою очередь, 
на данный момент заявлен на Dubai Duty Free Tennis Championships — аналогичный турнир 
категории 500, стоящий в календаре с 21 по 26 февраля. При этом пока нельзя исключать, 
что Джоковичу в Роттердаме предоставят wild card. В таком случае для удержания лидерства 
ему нужно будет дойти там до четвертьфинала. Евгений Федяков

В финале Australian Open 
Рафаэль Надаль (с кубком) 
снова, как и в финале  
US Open 2019 года,  
в пяти сетах обыграл  
Даниила Медведева   
ФОТО ANDY BROWNBILL / AP
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Финалы Australian Open
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 6)—Даниил 
Медведев (Россия, 2) 2:6, 6:7(5:7), 6:4, 6:4, 7:5.

Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Даниэль 
Коллинз (США, 27) 6:3, 7:6 (7:2).

Чемпион мира по шахматам Маг-
нус Карлсен добился очередно-
го успеха, в восьмой раз выиг-
рав супертурнир в голландском 
Вейк-ан-Зе. Высокая сумма на-
бранных очков позволила нор-
вежскому гроссмейстеру сде-
лать пусть маленький, но шаг 
вперед к выполнению амбици-
озной задачи. Она заключает-
ся в том, чтобы стать первым 
в истории шахматистом, достиг-
шим рейтинговой отметки 2900, 
которая еще недавно выглядела 
абсолютно недосягаемой.

чера на открывшем очеред-
ной шахматный сезон традицион-
ном супертурнире Tata Steel Chess 
в голландском Вейк-ан-Зе состоял-
ся заключительный, 13-й тур. Одна-
ко главная интрига исчезла после 
предпоследнего тура. В нем чем-
пион мира Магнус Карлсен обы-
грал американца Фабиано Каруа-
ну и обеспечил себе отрыв в одно 
очко от двух ближайших пресле-
дователей — азербайджанца Шах-
рияра Мамедьярова и венгра Ри-
харда Раппорта. В «нормальной» 
ситуации такое отставание еще не 

позволяло бы считать Карлсена по-
бедителем соревнований. В случае 
поражения норвежца конкуренты 
могли настичь его. Тогда места рас-
пределялись бы после дополни-

тельных партий — тай-брейка. Но 
в Вейк-ан-Зе ситуация оказалась не 
совсем нормальной по традицион-
ной сегодня причине.

Завершать турнир Магнус Карл-
сен должен был партией против рос-
сиянина Даниила Дубова с довольно 
яркой «вывеской». Дубов был едва 
ли не ключевым членом команды, 
помогавшей Карлсену в подготов-
ке к состоявшемуся в ноябре—де-
кабре матчу за титул чемпиона мира 

в Дубае. В нем он разгромно выиграл 
у российского гроссмейстера Яна Не-
помнящего, а факт помощи Дубова 
норвежцу в России оценили крайне 
неоднозначно.

Но партия двух друзей так и не 
состоялась. Турнир в Вейк-ан-Зе Да-
ниилу Дубову здорово испортил ко-
ронавирус. Сначала он, вопреки 
требованию организаторов, после 
положительного теста «в ближай-
шем окружении» отказался играть 
в маске в седьмом туре против гол-
ландца Аниша Гири и получил пер-
вое техническое поражение, а пе-
ред финальным уикендом сам сдал 
такой тест. Повторный, кстати, дал 
отрицательный результат, но к тому 
времени Дубову уже запретили са-
диться за доску в 11-м, 12-м и 13-м ту-
рах, присудив шахматисту «техна-
ри» и в них. Таким образом, Магнус 
Карлсен получил воскресный балл 
без борьбы.

Это был уже восьмой успех нор-
вежца в голландском супертурни-
ре, одном из его любимых состя-
заний. По количеству добытых 
в Вейк-ан-Зе званий рядом с Карл-
сеном, который впервые первен-
ствовал тут еще в 2008 году, буду-
чи тинейджером (тогда он разделил 
первое место с Левоном Ароняном), 

просто никого нет: ближе всех с пя-
тью званиями — индиец Вишвана-
тан Ананд.

И у успеха нынешнего для Маг-
нуса Карлсена имеется особый при-
вкус. Подводя итоги прошлого года, 
он шокировал шахматный мир при-
знанием, что защита статуса короля 
шахмат, который принадлежит Кар-
лсену с 2013 года, уже не такой мощ-
ный стимул для него, как раньше. 
Зато мощный стимул — это, напри-
мер, первым в истории достичь рей-
тинговой отметки 2900.

Цель и в самом деле чрезвычай-
но амбициозная. Рубеж, упомя-
нутый Магнусом Карлсеном, еще 
недавно выглядел абсолютно недо-
сягаемым. Даже 2800 — отметка, по-
корявшаяся единицам. А от нее до 
следующей круглой — колоссаль-
ная дистанция. Колоссальная она 
и для Магнуса Карлсена, хотя стар-
товал он в Вейк-ан-Зе с рейтингом 
2865. Но дело в том, что чем он со-
лиднее, тем солиднее должны быть 
результаты, чтобы цифра росла. 
В этом смысле Карлсен, безуслов-
но, должен занести Tata Steel Chess 
себе в актив.

Турнир не был для него идеаль-
ным. По ходу него норвежец сыграл 
несколько неудачных — пресных 

или таких, в которых не мог реали-
зовать перевес,— партий. В их чи-
сле — и завершившиеся вничью 
партии против россиян Андрея Еси-
пенко, который обыграл Магнуса 
Карлсена в Вейк-ан-Зе год назад (те 
соревнования чемпион мира уму-
дрился провалить, свалившись на 
шестую строчку), и Сергея Каряки-
на. Но с ними соседствовали и пар-
тии блестящие. Причем львиную 
долю выигрышей Карлсен добыл 
в противостояниях не с аутсайде-
рами, а с элитой, основными кон-
курентами. Не устояли, столкнув-
шись с ним, ни Гири, ни Раппорт, ни 
Мамедьяров, ни Каруана, которого 
лидер разнес черным цветом, хотя 
считается, что американец белыми 
в принципе не может проиграть.

И общая сумма баллов у Магнуса 
Карлсена получилась отличной — 
9,5 из 13 возможных. Как раз такая, 
чтобы приблизиться к указанной 
рейтинговой цели. Правда, шаг — 
и это лишь подчеркивает сложность 
задачи — все равно, несмотря на 
подвиги норвежца, оказался до-
статочно скромным. По расчетам 
2700Chess.сom, после окончания со-
ревнований Карлсен добавит себе 
лишь три очка.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпион погнался за рекордом
Выиграв супертурнир в Вейк-ан-Зе, Магнус Карлсен приблизился к новому рейтинговому достижению

Чемпион мира Магнус  
Карлсен в восьмой раз стал 
победителем престижного  
турнира Tata Steel Chess 
в голландском Вейк-ан-Зе  
ФОТО OLAF KRAAK / EPA-EFE / 

VOSTOCK PHOTO
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